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ПРОВЕРКА После прокурорских 
рейдов возбуждено свыше 
тысячи уголовных дел

Прокурор 
пошел лесом

Наталья Козлова

В ГЕНПРОКУРАТУРЕ проана-
лизировали работу своих по-
дразделений на местах по со-
хранению одного из главных 

богатств страны — российских 
лесов. 

Результаты проверки, с одной 
стороны, Генпрокуратуру пора-
довали — общими усилиями по-
лучилось сократить, как вырази-
лись в надзорном ведомстве, — 
«количество свершенных проти-
воправных посягательств на ле-
сные ресурсы». Еще заметное 
изменение — на сообщения о ЧП 
в лесах на местах стали реагиро-
вать быстрее и жестче. Это в це-
лом ситуацию с нарушением за-
кона о лесе улучшило.

Но проблема охраны лесов 
стоит остро. «Слабых», если так 
можно выразиться, мест в охране 
лесов несколько. Главные усилия 
прокуроров были на-
правлены на пресечение 
незаконной рубки.  

КОНФЛИКТ Весь мир пытается 
примирить Баку и Ереван. 
Кроме Турции 

Тишина 
не наступает

Константин Волков

В ХОДЕ конфликта в Нагорном 
Карабахе за два дня активных бо-
евых действий погибли не менее 
33 человек, более 200 пострада-
ли, в их числе и мирные жители. 
Об этом заявили в ООН. Министр 
иностранных дел РФ Сергей Лав-
ров призвал Баку и Ереван немед-
ленно прекратить огонь. Ранее 
эта позиция Москвы была изло-
жена президентом Владимиром 
Путиным и министром обороны 
Сергеем Шойгу.

Как отметил пресс-секретарь 
российского президента Дмит-
рий Песков, «ситуация вызыва-
ет серьезную обеспокоенность в 
Кремле. Предпринимаются 
энергичные усилия как по линии 
России, Еревана и Баку, так и по 
линии соответствующих между-
народных институтов. Эти уси-
лия будут продолжены с тем, 

чтобы реализовать в первую 
очередь возвращение к режиму 
прекращения огня». По словам 
главы российского внешнеполи-
тического ведомства Сергея 
Лаврова, Москва продолжает «в 
контакте с Баку и Ереваном до-
биваться того, чтобы сигналы из 
Москвы, Вашингтона и Парижа 
все-таки были услышаны». Цель 
— незамедлительное прекраще-
ние нарушения режима прекра-
щения огня, «чтобы не создавать 
сложности для возобновления 
усилий по переходам к мирному 
урегулированию». «Евросоюз 
поддерживает усилия Минской 
группы ОБСЕ и трех сопредседа-
телей. Мы ожидаем, что обе сто-
роны будут строго соблюдать пе-
ремирие, воздержатся от ис-
пользования силы», — заявила 
глава европейской ди-
пломатии Федерика 
Могерини.
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Самозанятых граждан 
хотят поставить на учет 
и предоставить им 
двухлетние налоговые 
каникулы
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Зарплаты в госкорпорациях 
ограничат
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уменьшат для молодых 
семей, уже имеющих детей
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Курс рубля в апреле
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с беженцами-нелегалами

9
Сергей Лазарев отпраздно-
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Три миллиона абонентов 
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операторов и при этом 
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Неврученные награды: 
в поисковую базу на сайте 
«РГ» загружены 
новые данные

ФУТБОЛ

ТУРИЗМ

Виктор Садовничий: 
В МГУ будут учить 
шесть лет
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Австралийский доллар  52,3306
Азербайджанский манат  45,4984
Армянский драм**  14,2480
Белорусский рубль****  33,9851
Болгарский лев  39,9159
Бразильский реал  19,3218

Венгерский форинт**  24,9502
Вон Республики Корея***  59,7795
Датская крона  10,4869
Доллар США  68,6753
Евро  78,1662
Индийская рупия*  10,3829

Казахстанский тенге**  19,9556
Канадский доллар  52,5764
Киргизский сом**  97,9117
Китайский юань  10,6003
Молдавский лей*  35,0116
Новый туркменский манат  20,2612

Норвежская крона*  82,4265
Польский злотый  18,4358
Румынский лей  17,4835
СДР  96,7724
Сингапурский доллар  50,8179
Таджикский сомони*  87,2843

Турецкая лира  24,3348
Узбекский сум***  23,9037
Украинская гривна*  26,5156
Фунт стерлингов  97,6288
Чешская крона*  28,8849
Шведская крона*  84,4507

Швейцарский франк  71,5144
Южноафриканский рэнд*  46,4814
Японская иена**  61,5122

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 05.04.16 
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Право Подготовлены специальные меры 
по повышению роли адвокатуры 

Защита 
для адвоката

Елена Новоселова 

5 
апреля в Москве начинает 
работу Третий Всероссий-
ский съезд учителей исто-

рии и обществознания. На него 
приглашены представители всех 
российских регионов. Зареги-
стрировались около 600 человек. 
Педагогам представят стостра-
ничную Концепцию преподава-
ния всеобщей истории. И споры, 
нужно ли российским школьни-
кам рассказывать о том, что кро-
вавая Великая французская ре-
волюция провозгласила главные 
ценности современного мира 
или о том, что перед войной Со-
ветский Союз и Германия под-

держивали тесные эко-
номические связи, 
ожидаются весьма го-
рячими.  У учителей 
сейчас очень непро-
стое  время.  В  чем 
сложности? Об этом 
наш разго-
вор с науч-
ным руко-
в о д и т е -
лем Ин-

ститута всеобщей истории РАН 
Александром Чубарьяном. 

— Есть какая-то определяющая 
причина вашего сбора? Новые 
учебники? Спад интереса к пред-
мету? Низкий конкурс на исто-
рические факультеты?
АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Мы собираем-
ся, чтобы обменяться мнениями 
о состоянии исторического об-
разования в российской школе. 
А оно переживает сегодня непро-
стые времена и продолжает под-
вергаться критике. Есть много 
трудных и нерешенных вопро-
сов, поэтому выслу-
шать учителей очень 
полезно. 

Владислав Куликов

С
овет при президенте 
РФ по развитию гра-
жданского общества 
и правам человека 
подготовил большой 

блок предложений по усилению 
гарантий адвокатской деятель-
ности.

Среди резонансных новаций — 
введение уголовной ответствен-
ности за воспрепятствование в 
работе адвокатов и вмешательст-
во в их деятельность. Предусмо-
трены также дополнительные га-
рантии, охраняющие адвокат-
скую тайну

В подготовке проекта актив-
ное участие принимала Феде-
ральная палата адвокатов Рос-
сии. Об этом сообщил «Россий-

ской газете» исполнительный ви-
це-президент ФПА России Анд-
рей Сучков. Предложения, кото-
рые уже направлены в заинтере-
сованные ведомства, в целом 
вписываются в государственную 
политику по совершенствова-
нию системы правосудия.

Справедливое судебное раз-

бирательство — вот что нужно 
любому человеку в непростые 
минуты жизни. Рецепты, как это-
го достичь, более-менее извест-
ны: независимый суд, состяза-
тельность процесса, равенство 
сторон. Сейчас в Госдуме рассма-
тривается ряд законопроектов, 
способных повысить гарантии на 

справедливое правосудие. Недав-
но президент страны внес в Гос-
думу пакет законопроектов, рас-
ширяющих применения в стране 
суда присяжных. Также планиру-
ется ввести обязательное видео-
протоколирование процессов, 
повысить статус адвокатского 
запроса, обязать суды принимать 
в качестве доказательств аудио- и 
видеоматериалы. 

Но, по мнению представите-
лей СПЧ и адвокатского сообще-
ства, сегодня необходимы допол-
нительные меры, усиливающие 
линию защиты. «Адвокат в суде 
действует не в своем ин-
тересе», — говорит Анд-
рей Сучков.

СОВЕТ ЭКСПЕРТОВ Учителя истории сегодня обсуждают на съезде 
новые учебники и ищут ответы на трудные вопросы

Кабинет истории: 
взгляд из будущего 

Предлагается наказывать тех, 
кто неправомерно ставит барьеры 
перед адвокатами.
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Акцент

 Предлагается внести 
в Уголовный кодекс норму, 
наказывающую за вмеша-
тельство в работу адвоката

ЦИФРА

53
ТЫСЯЧИ
нарушений закона о лесопользо-
вании выявили прокуроры
по всей стране
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Матч ТВ
21. 30 «Барселона» — «Атлетико». Прямая трансляция

МАТЧ! Футбол 2
21.30 «Бавария» — «Бенфика». Прямая трансляция
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Александр Чубарьян: 
Российское школь-

ное историческое 
образование 
продолжает 

подвергаться 
серьезной 

критике.

Президент РФ перевел 
Росархив в свое 
подчинение
Страница 2
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ИНИЦИАТИВА Самозанятых 
граждан выведут из тени

Отсрочка 
по налогам

Татьяна Замахина 

ДЕПУТАТЫ в весеннюю сессию 
могут принять почти два десятка 
законопроектов для поддержки 
малого и среднего бизнеса. Кон-
кретные инициативы обсудил 
думский Совет по инвестициям. 

Открывая заседание совета, 
спикер Госдумы Сергей Нарыш-
кин заметил, что в ходе избира-
тельной кампании тема малого и 
среднего предпринимательства 
(МСП) будет часто фигурировать 
в предвыборной агитации раз-
ных политических сил. Причем 
эти обещания будут не всегда 
основаны на реалиях. Надо не 
размениваться на невыполни-
мые обещания, а работать — На-
рышкин призвал и правительст-
во, и депутатов активизировать 
выполнение поручений прези-
дента в сфере развития МСП. Вы-
яснилось, что из поручений, дан-
ных Владимиром Путиным в 
апреле 2015 года, исполнено ме-
нее четверти.

Как рассказал директор де-
партамента развития МСП и кон-
куренции Минэкономразвития 
России Максим Паршин, в прави-
тельстве был сформирован спи-
сок первоочередных законопро-
ектов, направленных на улучше-
ние условий работы обсуждае-
мой категории бизнеса. Так, осо-
бое внимание кабмин уделит са-
мозанятым лицам. Это почти 
14,5 млн россиян, которые тру-
дятся сами на себя, не привлекая 
наемных работников. Эти люди 

сейчас в основном работают «в 
тени». 

Правительство, отметил чи-
новник, заинтересовано в под-
тверждении их статуса и созда-
нии комфортных условий для пе-
ревода их деятельности в закон-
ный порядок. Причем это нужно 
не только властям — самозанятые 
граждане в результате смогут 
«воспользоваться всем арсена-
лом поддержки МСП».

«Люди, которые осуществля-
ют или планируют осуществлять 
такие виды деятельности, кото-
рые и предпринимательством, по 
сути, сложно назвать — уборка, 
мелкий ремонт, репетиторство и 
так далее, — они получат возмож-
ность в очень упрощенном по-
рядке встать на учет в налоговых 
органах», — добавил замглавы 
минфина Илья Трунин. 

Самозанятые получат и до-
полнительные привилегии. В 
частности, таким гражданам по-
зволят не платить налогов в тече-
ние двух лет после регистрации. 
По ряду вопросов правительство 
пока не пришло к консенсусу, 
признал представитель минфина. 
Это касается уплаты самозаня-
тыми взносов на обязательное 
социальное страхование. 

Кроме того, сейчас один факт 
регистрации предпринимателя 
обязывает его заплатить сумму 
между 20 тыс. и 30 тыс. рублей. 
Для многих людей, которые не 
ведут предпринимательскую де-
ятельность, но только зареги-
стрированы, это высокая сумма.

Прокурор 
пошел лесом

И ситуация здесь очень тревожная. Только в 
Иркутской области за прошлый год в результа-
те принятых органами прокуратуры мер было 

возбуждено 29 уголовных дел по незаконной вырубке. А 
хищнически добытой древесины оказалось около 12 тыс. 
куб. м.

Второе место занимают проверки очень распростра-
ненной обманной схемы, когда ушлые чиновники обзы-
вают хороший лес больным сухостоем и, надо думать, не 
за красивые глаза разрешают вырубки делового леса под 
видом проведения санитарно-оздоровительных меро-
приятий. Так, в Чувашской Республике приговором Ле-
нинского районного суда Чебоксар осудили двух высо-
копоставленных чиновников за незаконную вырубку ле-
сов. 

Теперь уже бывший министр природных ресурсов и 
экологии республики, а также его пособник — начальник 
одного из отделов данного ведомства, сели на скамью 
подсудимых. 

По требованию 
прокуратуры суд не 
только наказал чи-
новников сроком, но 
и взыскал с них ас-
трономическую 
сумму ущерба, при-
чиненного лесному 
фонду. Оба деятеля 
заплатят больше 259 
миллионов рублей.

Прокурорская 
проверка показала, 
что у нас в лесных 
ведомствах немало 
желающих по чет-
ным дням следить за 

порядком в лесах, а по нечетным грабить свои же угодья. 
Если выразиться прокурорским жаргоном — проверка 
показала массу фактов «неправомерного участия ле-
сных инспекторов в предпринимательской деятельности 
и злоупотребления ими должностными полномочиями». 
Так, после проверки, проведенной прокуратурой Забай-
кальского края, против бывшего руководителя Государ-
ственной лесной службы края было возбуждено уголов-
ное дело. 

Статья редкая — незаконное участие в предпринима-
тельской деятельности. Начальник словом и делом со-
действовал одной из лесозаготовительных организаций 
в заключении договоров аренды лесных участков без 
проведения торгов.

И вот еще очень важный момент. Прокурорские про-
верки показали, что чуть ли не обыденностью стали слу-
чаи «ненадлежащего исполнения уполномоченными ор-
ганами власти функций по взиманию платы за использо-
вание лесных ресурсов». То есть ни штрафы, ни другие 
доходы от леса бюджет страны или не пополняли совсем, 
либо превращались в хиленький ручеек.

Только вдумайтесь, прокурорами субъектов Россий-
ской Федерации в прошлом году через суды было взыска-
но свыше одного миллиарда рублей. Это и есть те деньги, 
которых недосчиталась казна. 

Прямая заслуга Генпрокуратуры в том, что впервые 
за последние восемь лет наметилась положительная тен-
денция к снижению задолженности по платежам за ис-
пользование лесов.

Всего же только за прошедший год прокуратурой вы-
явлено более 53 тысяч нарушений в сфере лесопользова-
ния. 

Чтобы поправить ситуацию, было внесено 8,3 тыся-
чи представлений на незаконные правовые акты, при-
несено свыше 1,5 тысячи протестов. В суды предъявле-
но 7 тысяч исков. По требованиям прокуроров к адми-
нистративной и дис-
циплинарной ответ-
ственности привле-
чено 11,3 тыс. гра-
ждан, а по материа-
лам прокурорских 
проверок только за 
год было возбужде-
но 1195 уголовных 
дел.

Прокуроры поо-
бещали в этом году 
продолжить провер-
ки.

КОМПЕТЕНТНО

ТОПОРНОЕ  ДЕЛО
Евгений Надыршин, 
начальник отдела управления Генпрокуратуры России: 

— Принимаемые органами прокуратуры, правоохранительными и 

контролирующими органами меры по противодействию хищени-

ям лесных ресурсов позволили в 2015 году сократить количество 

противоправных посягательств на лесные ресурсы. По официаль-

ным статистическим сведениям, объем незаконно заготовленной 

древесины в 2015 году составляет 1 млн куб. метров, а размер при-

чиненного государственному лесному фонду вреда — 8 млрд ру-

блей. 

Поэтому вопросы пресечения рубок леса в отсутствие необходи-

мой документации, за пределами отведенных участков и сверх 

разрешенных объемов взяты нами под особый контроль. 

Под пристальным вниманием прокуроров — многочисленные раз-

решения чиновников, которые позволяют рубить хороший лес, 

назвав его по бумагам больным. 

Такие безобразия были замечены прокурорами в республиках Бу-

рятия, Татарстан, Иркутской, Кировской, Ленинградской, Москов-

ской и других областях. 

Уже в этом году аппаратом Генеральной прокуратуры был прове-

ден выезд в Ленинградскую область. 

Нами выявлено следующее. Одной из коммерческих структур по-

средством внесения в акты обследований недостоверных сведе-

ний планировалось незаконно заготовить деловую древесину в 

области объемом 15,8 тыс. куб. метров на сумму 408 миллионов 

рублей. 

И это был хороший лес, который должны были уничтожить под ви-

дом испорченных деревьев. 

По этим фактам, обнаруженным прокурорами по материалам на-

шей проверки, следственным органом месяц назад было возбу-

ждено уголовное дело по части 3 статьи 30, части 4 статьи 159 УК 

РФ «Покушение на мошенничество в особо крупном размере». 

В ряде регионов лесоохранными учреждениями не соблюдаются 

установленные законодательством нормативы патрулирования 

лесов. Это негативно сказывается на результативности государст-

венного лесного надзора. 

В этой связи Генеральной прокуратурой РФ в марте текущего года 

направлено указание прокурорам об усилении надзора в данной 

сфере.

Более того, тема охраны лесов стала предметом обсуждения на 

состоявшемся на прошлой неделе в Генпрокуратуре очередном 

заседании межведомственной рабочей группы. В нее входят про-

курорские работники, сотрудники ФТС России, Рослесхоза, ФСБ 

России, МВД России, Росфинмониторинга и иных органов власти. 

По результатам выработаны дополнительные меры по противо-

действию криминальным структурам, наживающимся на природ-

ных богатствах страны. 

ПАРЛАМЕНТ К борьбе с наркотиками подключились 
российские сенаторы 

Избавиться от дури 
Виталий Петров

П
ри верхней палате парла-
мента начал работать Со-
вет по проблемам профи-

лактики наркомании. Спикер Со-
вфеда Валентина Матвиенко про-
вела вчера первое заседание этой 
новой структуры.

Ежегодно от передозировки 
наркотиков в России умирают 8 
тысяч человек и госпитализиру-

ются около 35 тысяч. Уровень 
смертности от приема наркотиче-
ских веществ продолжает быть 
очень высоким, существенно 
выше, чем, например, в странах 
Евросоюза. Чтобы снизить эти до-
вольно внушительные цифры, Со-
вфед сформировал совет, одной из 
задач которого является создание 
системы профилактики, ориенти-
рованной на различные половоз-
растные группы детей и молоде-
жи. Соответствующие техноло-
гии, развиваемые в различных ве-
домствах и субъектах Федерации, 
будут аккумулироваться и рас-
пространяться по всей стране.

По мнению Матвиенко, за по-
следние два года государству уда-
лось добиться серьезных успехов 
в борьбе с этим злом. «Число на-
ркоманов уменьшилось с 8 до 7 
миллионов человек. Снижается 
молодежная смертность от на-
ркотиков», — подчеркнула сена-
тор. В прошлом году сократилось 
на 6,5 процента и количество 
преступлений, связанных со сбы-
том наркотиков.

Вместе с тем председателя 
верхней палаты беспокоит, что 
почти 70% наркозависимых — 
это подростки и молодежь, а 
средний возраст начинающего 
наркомана достиг 11 лет. По дан-
ным замминистра здравоохране-
ния Татьяны Яковлевой, общее 
число наркопотребителей хотя и 
снижается в целом, но растет сре-
ди подростков 15—17 лет. Среди 
наркоманов младше 18 лет весь-
ма распространены синтетиче-
ские наркотики и психостимуля-
торы, есть также те, кто употре-
бляет героин. 

Бороться с наркоманией мож-

но только в том случае, если орга-
ны госвласти, общественные ор-
ганизации и гражданское обще-
ство объединят усилия, исполь-
зуя в своей работе международ-
ный опыт. «Профилактика нарко-
мании среди молодежи должна 
носить комплексный, последова-
тельный и системный характер. 
Надо выстроить эффективные, 
понятные и прозрачные отноше-
ния между органами государст-
венной и местной власти, лидера-
ми общественных движений, 
представителями международ-
ных организаций», — подчеркну-
ла Матвиенко.

Спикер Совфеда убеждена, 
что в основе профилактики на-
ркомании лежит системная рабо-
та, начинающаяся со школьной 
скамьи. Кроме того, важно вовле-
чение подростков в регулярные 
занятия физкультурой и спор-
том. Работа опытных психологов 
и педагогов давно показала свою 
эффективность в борьбе за здо-
ровье нации. Матвиенко призва-
ла и дальше повышать качество 
подготовки и переподготовки 
учителей, развивать школьные 
спортивные клубы. Особая от-
ветственность лежит на губерна-
торах. Глава верхней палаты счи-
тает, что ситуацию с наркома-
нией в регионах следует учиты-
вать при оценке деятельности ру-
ководителей субъектов. 

ФОРУМ

В Северной 
столице 
ОНФ обсудит  
проблемы 
СМИ 

В ПОИСКАХ 
ПРАВДЫ

Виталий Петров

СЕГОДНЯ в Санкт-Петербурге 
начинает работу Медиафорум 
региональных и местных 
средств массовой информации 
«Правда и справедливость», ор-
ганизованный Общероссийским 
народным фронтом.

Это мероприятие под эгидой 
ОНФ проходит уже в третий раз, 
и многие эксперты сходятся во 
мнении, что оно стало эффектив-
ной и значимой площадкой диа-
лога региональных журналистов 
и власти. «Очень важно, что на 
нашем форуме не просто обсу-
ждаются, а действительно реша-
ются вопросы, которые озвучи-
вают журналисты. Поэтому и в 
этом году мы ждем от участни-
ков предложений, которые по-
зволят решить имеющиеся про-
фессиональные проблемы или 
конкретные проблемы их регио-
нов», — заявила сопредседатель 
Центрального штаба ОНФ, депу-
тат Ольга Тимофеева. 

В этом году в работе медиафо-
рума принимают участие более 
450 человек: журналисты-пред-
ставители всех регионов страны, 
блогеры, руководители феде-
ральных СМИ, главы профиль-
ных министерств и ведомств. В 
центре внимания — обсуждение 
острых проблем жизни регионов 
и профессиональных вопросов 
развития независимой журнали-
стики России.

Сегодня, в первый рабочий 
день мероприятия, пройдут три 
тематические секции, посвя-
щенные печатным, сетевым 
СМИ и региональному телевиде-
нию, на которых будут анализи-
роваться состояние и перспекти-
вы рынка печатной продукции, 
законодательное регулирова-
ние, проблемы в цифровом и 
аналоговом телевидении. На них 
выступят представители веду-
щих региональных и федераль-
ных СМИ, сами «фронтовики». 

В этот же день на сессии «Го-
сударственная поддержка регио-
нальных СМИ» участники смо-
гут задать вопросы таким из-
вестным представителям медий-
ной отрасли, как замминистра 
связи Алексей Волин, руководи-
тель Роскомнадзора Александр 
Жаров, глава Роспечати Михаил 
Сеславинский. На панельной ди-
скуссии будут подведены итоги 
работы тематических секций и 
сформированы наиболее острые 
и значимые проблемы СМИ и 
современной журналистики. 

Во второй день Центр право-
вой поддержки журналистов, ко-
торый был создан по итогам ра-
боты первого Медиафорума 
ОНФ, подведет итоги работы за 
два года и представит обновлен-
ную карту нарушений прав жур-
налистов в регионах. Основное 
внимание будет уделено субъек-
там, в которых не ведется ника-
кой работы по улучшению кли-
мата для работы СМИ. На па-
нельной дискуссии «Обществен-
но-политические вызовы России 
в 2016 году» выступят и ответят 
на вопросы ведущие политологи, 
включая председателя Совета 
директоров Института социаль-
но-политических и экономиче-
ских исследований Дмитрия Ба-
довского. 

Также в этот день пройдут 
образовательные лекции и па-
нельные дискуссии по вопросам 
взаимодействия СМИ и власти. 
Представители Центров монито-
рингов ОНФ и проектов «За 
честные закупки», «За права за-
емщиков» расскажут о возмож-
ных каналах взаимодействия.

В заключительный день Ме-
диафорума, 7 апреля, по тради-
ции состоится пленарное заседа-
ние. По всей видимости, его глав-
ным участником, как и в прош-
лые годы, станет президент Вла-
димир Путин, который при коор-
динации ОНФ сможет ответить 
на вопросы региональных жур-
налистов по самой разнообраз-
ной тематике.

Кроме того, все эти дни будет 
работать выставка проектов «За 
честные закупки», «За права за-
емщиков», четырех Центров мо-
ниторинга ОНФ и приемная Цен-
тра правовой поддержки журна-
листов, где участники смогут по-
лучить консультацию от юри-
стов и адвокатов, а также пред-
ставителей Роскомнадзора.

Президент Владимир Путин перевел Росархив в свое подчинение

Под грифом памяти

Кира Латухина

Р
осархив теперь будет 
подчиняться лично пре-
зиденту. «В целях даль-
нейшего совершенство-
вания системы государ-

ственного управления», — гово-
рится в опубликованном на сайте 
Кремля указе. В связи с тем, что 
материалы, которыми располага-
ет ведомство, представляют для 
государства особую ценность, 
объяснил Владимир Путин на 
встрече с руководителем агентст-
ва Андреем Артизовым.

Глава государства расспро-
сил, как обстоят дела в Росархиве 
и есть ли проблемы. Перемены в 
основном позитивные, сообщил 
собеседник и показал слайды. 
Продолжается формирование 
современной базы архивов. Не-
давно президент подписал по-
правки в закон об архивном деле, 
направленные на сокращение 
сроков хранения документов, ко-
торые имеют отношение к персо-
нальным данным, с 75 до 50 лет. 
Это нужно для того, чтобы сокра-
тить расходы государства и биз-
неса. 50 лет — достаточно с уче-
том современных подходов и 
того, что у Пенсионного фонда 
есть свои базы, считает Артизов.

Также недавно были приняты 
правила работы ведомственных 
архивов. Расширилась и «семья 
российских архивистов», заме-
тил докладчик: пришли крым-
ские коллеги. Но есть сложности 
с достройкой здания в Севасто-
поле. Правда, на следующий год 
есть шансы уже справить новосе-
лье.

«Продолжаем развивать ин-

фраструктуру», — сообщил глава 
службы. С 2000 по 2015 год вве-
дено в эксплуатацию на феде-
ральном уровне 88 тысяч ква-
дратных метров архивных объек-
тов. За 70 лет советской власти — 
всего 118 тысяч. «И ведь эта циф-
ра еще в определенной степени 
лукавая, потому что эти 118 ты-
сяч, которые построены были в 
советские годы, нам приходится 
сейчас модернизировать», — до-
бавил чиновник. Например, Ар-
хив литературы строили еще не-
мецкие военнопленные в конце 
40-х годов. «Хранилища такие 
были, что просто стыдно», — при-
знался он.

«В Питере-то серьезное зда-
ние», — оценил президент. «Это 
лучшее здание Европы», — не 
скромничал глава Росархива. 
Также он рассказал о грядущем 
переводе архива ЦК на Софий-
скую набережную, чтобы все до-
кументы высшего политического 
руководства СССР после 1953 
года по 1993 год хранились дос-
тойно. Новоселье будет и у кол-
лег из МИД: летом завершится 
переезд в здание Архива внешней 
политики Российской империи 
на Большой Серпуховской. Ми-
нобороны продолжает стройку 
Центрального архива в Подоль-

ске: в нескольких зданиях будут 
собраны все документы Великой 
Отечественной войны.

«А информационные ресур-
сы?» — уточнил глава государст-
ва. «Информационные ресурсы 
все больше развиваем так, чтобы 
никаких мифов не было о закры-
тости российских архивов», — за-
верил собеседник. Увеличены 
площади читальных залов, а ско-
ро полноценные виртуальные 
«залы» появятся и в Интернете. 
Оцифрован фонд ГКО, выставлен 
архив Коминтерна, решения и 
постановления Политбюро по 
1934 год, самая интересная часть 
фонда Сталина. А к 9 Мая можно 
будет посмотреть все постанов-
ления советского правительства, 
Совета народных комиссаров 
СССР за 1941—1945 годы.

Главная проблема связана с 
тем, что архив — конечная стадия 
жизни документа, считает Арти-
зов. «В общем-то, мы занимаемся 
все больше архивным делом, а не 
вопросами, связанными с дело-
производством, документообо-
ротом, в том числе электронным 
документооборотом, без которо-
го этот огромный бумажный по-
ток сократить сложно, невоз-
можно», — отметил он, предло-
жив создать орган, который бы 

занимался и нормативно-право-
вым регулированием, и непо-
средственно управлением в этой 
сфере. «Во всяком случае, так у 
наших коллег», — привел чинов-
ник в пример Китай и США.

«Мы тоже великая архивная 
держава. 500 миллионов дел — это 
состав Архивного фонда России. 
Это такой информационный ре-
сурс, которому могут позавидо-
вать огромное количество госу-
дарств мира», — сравнил глава Ро-
сархива. Причем эти документы 
отражают также мировую исто-
рию и не совпадают с современ-
ными границами России.

«Конечно, продолжаем рассе-
кречивать», — продолжил Арти-
зов. Так что те, кто говорит, что 
все «закрывается», просто не хо-
дят в читальные залы, уверен он. 
«Никогда за последние десятиле-
тия плановая, организованная 
работа по рассекречиванию не 
проводилась так, как она прово-
дится сейчас», — заверил руково-
дитель агентства. «Примерно 14 

тысяч дел из федерального архи-
ва. А каждое дело — это сотни 
страниц, которые эксперты долж-
ны просмотреть и определить, 
рассекречиваются последова-
тельно и организованно», — поя-
снил он.

Владимир Путин также обсу-
дил с губернатором Челябинской 
области Борисом Дубровским 
подготовку к проведению самми-
тов ШОС и БРИКС в 2020 году. Бо-
рис Дубровский попросил со-
здать оргкомитет для этих целей. 
На вопрос, сколько потребуется 
на улучшение ситуации в городе, 
глава региона ответил, что гости-
ницы будут построены на част-
ные средства, аэропортом тоже 
займется инвестор (расходы по-
рядка 4,5 млрд рублей), а вот на 
конгресс-холл нужно около 3 
млрд рублей. Также предстоит 
привести в порядок дороги.

Президент в беседе с Андреем 
Артизовым пояснил: переподчине-
ние связано с особой ценностью 
документов Росархива. 

Акцент

 500 миллионов дел — 
это состав Архивного фонда 
России

В этом году в работе 
медиафорума при-
нимают участие 
более 450 человек

Экс-министр 
экологии Чувашии 
и его подчиненный 
заплатят больше  
259 миллионов 
рублей за ущерб 
лесу 

Впервые за восемь 
лет наметилась тен-
денция к снижению 
долгов по платежам 
за использование 
лесов 
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Акцент

 Почти 70% наркозависимых — 
это подростки и молодежь, 
а средний возраст начинаю-
щего наркомана достиг 11 лет

Читайте также: в России 
ограничат доступ к сайтам 
о «спайсах» 
www.rg.ru/art/1240530

Деловой завтрак

Андрей Николаевич Артизов
Руководитель Федерального архивного агентства

СВОИ ВОПРОСЫ АНДРЕЮ НИКОЛАЕВИЧУ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ В СРЕДУ, 6 АПРЕЛЯ, С 10.00 ДО 

12.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ 

ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ) ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU, 

А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 8-499-257-58-92. 
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БЕЗОПАСНОСТЬ Глава МЧС открыл
крупнейший в мире учебный
горноспасательный центр

Научат дышать 
под землей

Тимофей Борисов

В РОССИИ заработал первый и 
единственный учебно-трениро-
вочный центр горноспасателей и 
шахтеров. Он открыт в Новокуз-
нецке и пока — только первый 
учебный корпус. В планах до 
2019 года создать самый мощ-
ный центр в мире со стадионом, 
вертолетной площадкой, боль-
ницей и жилым городком.

Старт первому учебному про-
цессу дал глава МЧС России Вла-
димир Пучков. Идея создать по-
добный центр родилась после 
трагедии на местной кузбасской 
шахте «Распадской» в 2010 году. 
В 2012 году идея начала вопло-
щаться в жизнь. Недавняя траге-
дия на шахте в Воркуте лишь 
подтвердила правильность вы-
бранной стратегии.

Сама авария и последовав-
шая за этим гибель спасателей, 
пробивавшимся на поиски бло-
кированных взрывом шахтеров 
в забое, оказались почти иден-
тичными на «Распадской» и на 
«Северной». В Воркуте горно-
спасатели также погибли после 
второго взрыва. В спасательном 
ведомстве после недавней траге-
дии детально и многократно раз-
бирали и обсуждали ситуацию. С 
одной стороны, получается, что 
крайне большому риску подвер-
гают жизни людей, в ситуации, 
когда известно, что в шахте жи-
вых людей уже на 99 процентов 
нет. А с другой стороны, остается 
1 процент, и он для родственни-
ков заблокированных шахтеров 
критически важен. Решение в 

МЧС принято однозначное — 
идти и спасать, если есть хоть 
малейший шанс. Но для этого 
надо минимизировать риски для 
самих горноспасателей и забло-
кированных шахтеров.

В новом учебном центре в Но-
вокузнецке их, например, нау-
чат правильно дышать и эконо-
мить воздух под землей. Все са-
мые лучшие  мировые разработ-
ки  будут взяты на вооружение. 
Например, опыт Канады. Плани-
руется также, что в наш центр 
будут приезжать не только гор-
носпасатели со всей России, но и 
из других стран .

В центре смогут пройти об-
учение 7600 человек. В 7-этаж-
ном здании разместились 4 ауди-
тории, два компьютерных клас-
са и 5 залов 3D-моделирования 
чрезвычайных ситуаций.

Интересно, что компьютер-
ная симуляция предоставляет 
полное погружение в аварийный 
процесс, поскольку человек смо-
трит не на плоский экран, а на 
круговую панораму в 360 граду-
сов. Владимир Пучков на себе 
испытал, что это такое оказаться 
один на один со стихией. Для 
этого он надел специальные 
очки и зашел в зал виртуальной 
реальности. 

Мало кто знает, что его жизнь 
висела на волоске в реальности. 
В Воркуте министр всего на не-
сколько часов разминулся с тем 
повторным взрывом, который 
унес жизни пятерых воркутин-
ских горноспасателей. Прибыв-
шие на помощь спасатели из Но-
вокузнецка работали в другой 
выработке, а Владимир Пучков 
спустился в штольню там, где за-
щитные перегородки возводили 
воркутинцы. И именно там чуть 
позже и рвануло.

После открытия первого 
учебного корпуса Пучков, по-
требовал ускорить темпы строи-
тельства. В 2019 году на базе 
центра планируется провести 
первые международные сорев-
нования среди горноспасателей. 

Правительство Российским шахтам могут ужесточить требования безопасности

В забой без риска 
Владимир Кузьмин, Новокузнецк

П
р е м ь е р - м и н и с т р 
Дмитрий Медведев 
ставит вопросы без-
опасности в центр 
внимания как собст-

венников шахт, так и надзорных 
органов и при необходимости го-
тов согласиться с ужесточением 
требований к безопасности при 
угледобыче.

Вчера глава правительства по-
бывал на Кузбассе — в Новокуз-
нецке он провел совещание, по-
священное проблемам угольной 
отрасли. Разговор состоялся на 
40-й день с момента трагедии на 
шахте «Северная» в Воркуте, 
унесшей жизни 36 человек.

Перед совещанием премьер 
съездил на разрез «Березовский», 
где уголь добывают открытым 
способом и тут же обогащают его 
на фабрике «Матюшинская». Го-
довой уровень добычи на разрезе 
превышает 2 миллиона тонн, и 
есть возможность его увеличения 
до более 4 миллионов тонн.

Во время осмотра фабрики 
Дмитрий Медведев зашел и в храм 
в честь святой великомученицы 
Варвары, где почтил память погиб-
ших на «Северной» шахтеров и 
спасателей, а вопросы безопасно-
сти на российских шахтах стали 
одной их главных тем совещания.

 «В мире наблюдается падение 
цен на уголь, обостряется конку-
ренция, замедляются темпы про-
мышленного производства, что 
влияет на внутренний спрос, 
энергетический баланс перера-
спределяется в стороны более де-
шевых видов топлива», — обрисо-
вал премьер общее положение дел 
в отрасли. При этом в прошлом 
году в стране добыли 370 миллио-
нов тонн угля, что на 4 процента 
больше, чем в 2014 году, 155 мил-
лионов тонн отправили на эк-
спорт.

Два года назад правительство 
утвердило программу развития 
угольной промышленности до 
2030 года, выделив в ней несколь-
ко приоритетов. «Первое — это ко-
нечно обеспечить сбалансирован-
ность развития отрасли, в том чи-
сле поддержка внутреннего спро-
са на уголь», — заявил Медведев, 
посоветовав искать новые пер-
спективные направления исполь-

зования угля, в частности, вести 
его более глубокую переработку, а 
также применять в цементной и 
химической промышленности.

Второе — развитие железнодо-

рожной и портовой инфраструк-
туры для продажи и перевалки 
угля. На европейском направле-
нии спрос остается стабильным, а 
вот в Азиатско-Тихоокеанском ре-

гионе потребности в угле растут. К 
2030 году поставки угля из России 
на восточном и атлантическом на-
правлениях могут уравняться. В 
отрасли жалуются на высокий же-
лезнодорожный тариф для пере-
возки своей продукции. «Доля 
транспортировки в себестоимо-
сти может доходить до 50 процен-
тов», — обратил внимание глава 
кабмина. «Посмотрите, что мож-
но сделать с учетом того, что ре-
шения о гибком тарифе принима-
лись, и они в целом действуют, но 
вопрос в том, чтобы эти решения 
были долгосрочными», — обратил-
ся премьер к главе РЖД Олегу Бе-
лозерову.

В министерстве энергетики 
считают, что проблемой должна 
заняться Федеральная антимоно-
польная служба. «Мы предлагаем 
ФАС обеспечить сдерживание ро-
ста тарифов на экспортные пере-
возки», — заявил глава минэнерго 
Александр Новак.

Третий блок мер связан с обес-
печением максимальной безопа-
сности при добыче угля. В первую 
очередь это касается шахт. Около 
100 миллионов тонн угля в России 
добывается закрытым способом. 
В государственном реестре заре-

гистрировано 99 шахт. На 61 ве-
дутся горные работы, остальные 
находятся в стадии консервации 
или ликвидации. Из 99 к опасным 
относятся 19.

« В о п р о с ы  б е з о п а с н о ст и 
должны оставаться в центре вни-
мания, быть приоритетом как 
для собственников шахт, так и 
для надзорных органов», — ука-
зал Дмитрий Медведев. Полно-
стью риски устранить невоз-
можно, но, подчеркнул он, к это-
му нужно стремиться. Он распо-
рядился провести тщательный 
анализ шахт и разрезов, в кото-
рых добыча ведется в особо опа-
сных условиях, и при необходи-
мости ужесточить требования к 
безопасности.

У губернатора Кемеровской 
области Амана Тулеева были заго-
товлены кардинальные предложе-
ния. Например, просто запретить 
отработки пластов, пока содержа-
ние метана не доведено до безопа-
сного уровня. «Я не знаю, как это 
будет выглядеть с точки зрения 
бизнеса конкретных предприя-
тий, но с точки зрения логики, а 
самое главное — заботы о жизни 
людей, это выглядит правильно», 
— согласился он включить эту ини-
циативу в протокол совещания.

В Кемеровской области Дмит-
рий Медведев провел ставшую 
уже традиционной во время его 
поездок по регионам встречу с ак-
тивом «Единой России». Один из 
участников встречи пожаловался, 
что цены на авиабилеты из Мо-
сквы в Новокузнецк часто бывают 
высокие, порой из Москвы дешев-
ле улететь в Барселону. «Это же во-
прос трафика количества полетов. 
Если авиакомпании выгодно, если 
много перевозок, естественно, би-
леты дешевле. Если авиакомпании 
невыгодно — цена растет. Поэтому 
по мере развития, я надеюсь, бу-
дут появляться и недорогие отно-
сительно билеты из Москвы и дру-
гих городов сюда в Новокузнецк и 
другие способы доставки», — заме-
тил Медведев. Премьер также поо-
бещал ускорить работу над созда-
нием территорий опережающего 
развития в разных регионах РФ, в 
том числе и на Кузбассе.   

Премьер посетил разрез 
«Березовский», где уголь добывают 
открытым способом.

Все материалы автора
www.rg.ru/sujet/184

КЛУБ СТАТИСТИЧЕСКИХ 
ПУТЕШЕСТВИЙ
ВЫШЕЛ очередной справочник The World Factbook 
(«Мировая книга фактов») за 2015. ЦРУ издает этот еже-
годник с 1962 г., с 1981-го — в открытой печати.

Справочник информативный и что особенно приятно — 
позволяет сравнивать положение в разных странах, т.к. все 
они описываются по единой методике. Вот только прошу 
простить за большое количество цифр.

РФ — согласно этому сборнику (дальше эта преамбула 
не оговаривается, а подразумевается) в 2015-м по-прежне-
му занимала 6-е место в мире по объему ВВП (по паритету 
покупательной способности). Но вот ее удельный вес в ми-
ровой экономике изменился. Мировой ВВП растет, рос-
сийский сократился за 2015 г. на 3,9 % (согласно Росстату 
— на 3,7%). Соответственно, если в 2013-м ВВП России со-
ставлял 3,6 трлн долл. (далее все цифры — в долл.), 3,37% 
мирового ВВП, то в 2015-м — 3,47 трлн, 3,05% мирового. 
Если в 2016-м ВВП России опять сократится (или практи-

чески не изменится), 
то, вполне возможно, 
что он будет уже 
меньше 3% мирово-
го. Это означало бы 
уже падение за 4 года 
на 10% доли страны в 
мировом ВВП.

Чемпионы же вы-
глядят так: КНР (17,1 
% мирового ВВП), 
США (15,8% мирово-
го), Индия (8% миро-

вого), Япония (4% мирового), Германия (3,37% мирового). 
Интересно, что уверенное преимущество Китая над 

США по объему экономики — давно уже банальный факт. 
Но — вот условность всех безусловных цифр! — несмотря на 
это, роль США как Мирового Гегемона, вопреки многим 
прогнозам, сохранилась!

США по-прежнему — финансовый центр Мира. По-
прежнему — научный и технологический мотор Мира. По-
прежнему производитель всех главных брендов в мировой 
информационно-культурной сети, средоточие нервных 
клеток Мира. По-прежнему самая мощная военная держа-
ва. В общем — все те же Великие и Ужасные, на Холме, с Фа-
келом в руке, хоть и без лидерства по ВВП…

Более того. Хотя Китай уже оторвался от США и отрыв с 
каждым годом растет (скажем, в 2015-м ВВП Китая вырос 
на 6,8%, а ВВП США — на 2,6%), но все полны тревог по по-
воду неблагополучия и замедления темпов китайской (го-
ворят даже о «пузырях», о «жесткой посадке» и т.д.), а от-
нюдь не американской экономики! Хотя при этом ВВП 
считается важнейшей характеристикой экономики. Более 
того, падение темпов роста ВВП Китая не кажется таким 
уж катастрофичным — за 3 года с 7,7% до 6,8%. Понятно, 
что экономисты легко и изящно объяснят все эти парадок-
сы, но я, к сожалению, этому искусству не обучен, поэтому 
могу лишь констатировать. 

Кстати, о темпах роста.
В России, как уже сказано, они отрицательные — паде-

ние на 3,9%. По этому показателю РФ занимает 213-е ме-
сто из 225 стран, попавших в справочник. (Чуть лучше — у 
нашего ближайшего соседа по БРИКС, седьмой экономики 
Мира, Бразилии — падение на 3%).

Хуже дела обстояли у 12-ти стран, в т.ч. Сирии (падение 
9,9%, данные за 2012 г., с тех пор по понятным причинам 
замеров нет. В 2010 г. было падение на 31%, в 2011 г. — на 
36,5%), Венесуэлы (падение на 10%), на Украине (минус 
11%. В 2013-м был 0%, в 2014-м — падение на 6,8%), в сек-
торе Газа (минус 15%), ну а «отрицательный чемпион 
Мира» — Йемен (падение на 28%).

А вот — верхняя часть списка. На первом месте — неболь-
шое государство (7 млн жителей) в Океании, Папуа — Но-
вая Гвинея. Рост 16%. Ну, это понятно, экзотика. Из более 
понятных нам стран: Туркмения + 8,5%, Индия + 7,3% 
(многие пишут, что Индия перехватит у Китая роль Главно-
го Производителя Мира), Узбекистан + 6,8%, Индонезия + 
4,7%, Катар + 4,7%, Нигерия +4%, Азербайджан + 4%, Сау-
довская Аравия + 3,4%, ОАЭ + 3%.

Каким чудом экономики это сочетается с падением 
цены на нефть и газ в среднем в два раза по сравнению с 
2014 г. — я, честно говоря, не понял. Почему в России упал 
ВВП — вроде ясно, а как в Туркмении, Азербайджане или 
Саудовской Аравии (куда более «петрономических» стра-
нах!) идет рост — «вопрос неясный, молчит наука». Навер-
ное, нефть другой марки...

В развитых странах ЕС максимальные темпы роста в 
Вост. Европе — Чехия + 3,9%, Польша + 3,5%. В среднем по 
ЕС + 1,8%. Стабиль-
ное развитие.

Другой важней-
ший показатель — 
ВВП на душу населе-
ния. Считается (и по 
здравому смыслу это 
понятно), что кроме 
некоторых «исклю-
чений» (богатые 
петрономики Зали-
ва) душевой доход 
коррелирует с пуч-
ком других характе-
ристик — развитием 
технологий, уровнем социально-политических прав и сво-
бод, качеством образования и медицины и т.д. А вот с де-
мографическими показателями (рождаемость, продолжи-
тельность жизни, прирост населения и т.д.) общих для всех 
стран корреляций нет. 

По этому показателю Россия, со своими 23 700 долл., на 
79-м месте в Мире. На первом месте Катар (145 000), далее 
Люксембург (102 000), на самом последнем — Сомали (400 
долл.). Кстати, Юж. Корея — 36 700 долл., КНДР — 1800 долл. 
(«зато мы делаем ракеты»). Вот такая Вертикаль — шампур 
Мира…

Если же брать не столь экзотические варианты, то в 
США ВВП на душу населения — 56 300 долл., в странах Зап. 
Европы в диапазоне от 59 000 (Швейцария) до 35 200 (Ис-
пания), Вост. Европы от 31 500 (Чехия) до 26 000 (Венг-
рия). А вот в республиках б. СССР (не считая Прибалтики) 
разброс — громадный. В Казахстане уровень даже выше, 
чем в России, — 24 700 долл. Дальше следует «сытая груп-
па» — Азербайджан (18 700), Белоруссия (17 800) и Турк-
менистан (15 600). Потом Грузия (9500, а ведь в СССР 
была одна из богатейших республик!), Армения (8400), 
резко просевшая Украина (8000), еще ниже — Узбекистан 
(6100), Молдова (5000 — самая бедная в Европе), Киргизия 
(3400) и замыкает Таджикистан (2800). 

Трудно делать Общие Выводы — факты вечно путаются 
под ногами… Но факты тоже имеют право на жизнь.

РФ в 2015-м 
по-прежнему 
занимала 6-е место 
в Мире 
по объему ВВП

Уверенное преиму-
щество Китая 
над США по объему 
экономики — давно 
уже банальный 
факт

Решение в МЧС при-
нято однозначное — 
идти и спасать, если 
есть хоть малейший 
шанс. Но надо мини-
мизировать риски

Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
www.rg.ru/sujet/1560

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог

Акцент

 Вопросы безопасности 
должны быть приоритетом 
для собственников шахт 
и для надзорных органов

Фоторепортаж на сайте 
www.rg.ru/art/1242147
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НЕРАВНОДУШНЫЙ ВЗГЛЯД  Почему в нашей рыночной экономике столько нерыночных исключений

Кому в Шереметьево жить хорошо
Елена Севрюкова

М
еждународный аэропорт 
Шереметьево снова раз-
делят — по-новому. Круг 

акционеров определен, и есть по-
чти полная ясность и с их «весомо-
стью». Согласно указу главы госу-
дарства, 1 мая нынешнего года 
должно быть создано АО «Аэро-
порт Шереметьево», в который 
войдет как компания, управляю-
щая самим аэропортом, так и ком-
пании, которые работают в нем.

Доля государства в объеди-
ненном холдинге снижается бо-
лее чем в 2 раза: до 31,5% против 
нынешних 83. Главная небесная 
гавань страны переходит в част-
ные руки — это уже данность. Сра-
зу 68,44% получит ООО «Шере-
метьево холдинг». В СМИ эта 
компания связывается обычно со 
структурами Аркадия Ротенбер-
га, Александра Пономаренко и 
Александра Скоробогатько. Сам 
же «Шереметьево холдинг» в 
прессе называют не иначе как 
«дочкой» TPS Avia Holding.

Три буквы
«Принятые решения направ-

лены на стратегическое развитие 
Московского авиационного узла 
на принципах государственно-
частного партнерства», — отмеча-
лось в президентском указе по 
поводу создания АО «Аэропорт 
Шереметьево». Речь идет о не-
скольких больших проектах в 
Шереметьево, которые в послед-
нее время активно обсуждались: 
строительство нового терминала, 
межтерминального перехода, но-
вых грузового  и  топливозапра-
вочного комплексов в рамках 
развития северной терминаль-
ной зоны аэропорта.

Почему аэропорт делят с по-
мощью административного ре-
сурса, а не на торгах? Ответ ка-
жется очевидным. Система тор-
гов критиковалась многократно 
и на самом высоком уровне, что, 
возможно, сыграло на руку тем, 
кто уже давно и пристально при-
глядывался к Шереметьево.

Получить представление о том, 
как уходят в частные руки объек-
ты такого уровня и такой значи-
мости, можно на примере москов-
ских аэропортов. Сегодня за госу-
дарством остаются взлетно-поса-
дочные полосы (ВПП), рулежные 
дорожки, перроны. Что же касает-
ся самих терминалов, то здесь рас-
клад такой. Домодедово — полно-
стью частный аэропорт (в прессе 

называются компания «Ист лайн» 
и Дмитрий Каменщик). Внуково — 
совместная собственность госу-
дарства и инвесторов (здесь зву-
чит имя Виталия Ванцева). И вот 
теперь сдается последний столич-
ный государственный «аэроба-
стион» — Шереметьево.

Ссылки на магические три 
буквы — «TPS» — в Шереметьево 
идут уже давно. Вокруг аэропорта 
за последние два десятка лет сло-
жился достаточно большой круг 
коммерческих структур, которые 
оказывают неавиационные услу-
ги. Это фирма VIP-International, 
ООО «Грузовой комплекс Шере-
метьево», ООО «Аэропорт Мо-
сква», ООО «Автопарк-М», ООО 
«МАШ реклама», ОАО «Импери-
ал дьюти фри», ООО «Терминал В 
Шереметьево», ООО «Межтер-
минальный переход Шереметье-
во» и ОАО «Аэро-Шереметьево».

 Сегодня однако эксперты ста-
ли отмечать тенденцию по неко-
торой монополизации отрасли. 
Работать (и выигрывать необхо-
димые тендеры) в Шереметьево, 
без трехбуквенной компании в 
составе учредителей, становится 
все сложнее. Высказывалось даже 
мнение, что это может коснуться 
столичного авиаузла в целом Эта 
тенденция, если ее не регулиро-
вать, может привести к монопо-
лизации всей отрасли, что нега-
тивно скажется на ценах,  качест-
ве обслуживания и на мотивации 
собственника внедрять совре-
менные стандарты работы. Зачем 
вкладывать средства в развитие, 
если у потребителя нет выбора?

Ясность насчет того, кто будет 
хозяином в Шереметьево, насту-
пила в 2013 году, когда был объ-
явлен победитель тендера по вы-
бору инвестора для аэропорта. 
TPS Avia group, по мнению кон-
курсной комиссии компании 
«Международный аэропорт Ше-
реметьево»,  победила в тендере 
на инвестирование в Северную 
терминальную зону аэропорта. 
Планируется, что она вложит в  
проекты более 800 млн долларов.

Перед подписанием договора 
А. Пономаренко прокомментиро-
вал  ситуацию: условия действи-
тельно очень жесткие, Росимуще-
ство защитило интересы государ-
ства, и ошибкой было бы думать, 
что мы получили подарок с небес.

Коллапс
Однако за прошедшие с момен-

та того тендера 2,5 года в Шереме-
тьево мало что изменилось. Мил-

лионные (а в рублевом эквивален-
те — миллиардные) вливания пока 
не особо видны. Злые языки гово-
рят даже, что аэропорт отдали 
просто за обещания.

Часть обещаний, кстати, 
можно найти на официальном 
сайте компании. Если коротко, 
то они звучат так: Международ-
ный аэропорт Шереметьево — 
первый российский аэропорт, 
который создал комплексный 
план перспективного развития 
на период до 2030 года с учетом 
параметров Транспортной стра-
тегии Российской Федерации. 
Мастер-план предусматривает 
увеличение пропускной способ-
ности Шереметьево до 64 млн 
человек, а транзита до 25%. Для 
достижения стратегических це-
лей аэропорту необходимы со-
здание второй летной зоны и 
строительство независимой тре-
тьей ВПП.

Мастер-план предполагает 
также строительство нового гру-
зового мультимодального ком-
плекса, который будет соответст-
вовать всем международным 
стандартам в области обработки 
грузов. Площадь грузового ком-
плекса составит около 20 тыс. кв. 
м. Всего к 2030 году ежегодный 
грузопоток через Шереметьево 
превысит 1 млн тонн грузов. Там 
же говорится, что Шереметьево 
развивает свою стратегию в соот-
ветствии с последними тенденци-
ями и передовым опытом в инду-
стрии авиаперевозок, современ-
ными требованиями к междуна-
родным аэропортам, включая 
авиационную безопасность, каче-
ство обслуживания пассажиров и 
авиакомпаний.

Процесс развития стратегии 
идет, однако, несколько причудли-
во. Утром 1 января 2016 г., в Шере-
метьево, как писали СМИ, не впол-
не адекватный  пассажир угнал 
микроавтобус прямо с пассажир-
ского перрона. Угонщика задержа-
ли, хотя и не сразу.

Понять, как подобное, в прин-
ципе стало возможно, сложно, 
если верить декларациям с офи-
циального сайта. Тем более что в 
последние полгода Шереметьево 
не в первый раз оказывается в но-
востной ленте с отсутствием по-
зитивного информповода. Так, в 
начале сентября 2015 г. стали по-
являться сообщения о сотнях 
тонн застрявших грузов в грузо-
вом терминале Шереметьево. Это 
случилось после того, как обслу-
живать ведущего перевозчика — 

Аэрофлот — стал новый оператор: 
компания «Москва-Карго».

Разницу почувствовали все и 
сразу. Напрасно думать, что работа 
грузового терминала затрагивает 
интересы только юридических лиц 
и компаний. Пострадали и простые 
граждане. Чего стоила только, на-
пример, ситуация с загранпаспор-
тами! Сданные в региональные ви-
зовые центры и «улетевшие» в сто-
личные консульства для получе-
ния визы, паспорта доставлялись в 
Шереметьево «Аэрофлотом». Цен-
ные посылки с загранпаспортами, 
«зависшие» среди других грузов, 
заставили здорово поволноваться 
руководителей курьерских служб 
и позволили им, как говорится, 

своими глазами увидеть масштаб 
логистического коллапса в аэро-
порту и его последствия. Некото-
рые группы туристов в те дни вооб-
ще испытали настоящий шок, по-
лучив паспорта с визами за два (!) 
часа до вылета в тур. А некоторые 
крупные компании, например, тот 
же DHL, в пожарном порядке стал 
переводить грузопотоки из Шере-
метьево в Домодедово.

Менее расторопные и просто 
ничего не подозревающие вла-
дельцы грузов оказались в ловуш-
ке. Грузовой терминал в считаные 
часы завалило до предела, груз 
стали оставлять под открытым не-
бом. Смешались в кучу клетки с 
животными, контейнеры с обору-
дованием и продуктами… Было 
очевидно, что сбой в грузотерми-
нале ежечасно ухудшает ситуа-
цию до состояния коллапса. 

И последние стали первыми
А ведь подобное развитие со-

бытий эксперты предвидели и 

предупреждали — и руководство 
«Аэрофлота», и Шереметьево. Но 
и тут особую роль сыграл… кон-
курс! Осенью 2014 г. «Аэрофлот» 
объявил о проведении конкурса на 
право заключения договора на ока-
зание услуг по обработке грузов на 
рейсах компании в Шереметьево. В 
нем участвовали две компании — 
«Шереметьево-Карго» (многолет-
ний партнер авиаперевозчика на 
внутренних и международных рей-
сах) и «Москва-Карго» (зареги-
стрирована 26 ноября 2014 года). 
Последний был признан первым.

Заявки участников организа-
торы конкурса оценивали по не-
скольким критериям. Они, как и 
выводы экспертов, были оглаше-

ны во время судебных слушаний. 
В суд обратились представители 
ОАО «Шереметьево-Карго», тре-
буя признать недействительным 
так называемый открытый запрос 
предложений на право заключе-
ния договора с «Аэрофлотом» на 
обработку грузов.

Эксперты пытались проанали-
зировать ситуацию. При всей 
субъективности экспертных вы-
водов они сводятся к следующе-
му: если «Москва-Карго» и «пере-
играл» соперника, то по единст-
венному показателю — цене. Но 
вот что интересно: при анализе 
коммерческих предложений был 
сделан еще один вывод, удивив-
ший многих. Да, тарифы «Шере-
метьево-Карго» выше, чем у вто-
рого претендента. Но, по мнению 
тех же экспертов, для «Аэрофло-
та» на международных воздуш-
ных линиях, получается, выгоднее 
работать с ООО «Москва-Карго», 
а на внутренних — с ОАО «Шереме-
тьево-Карго». Но проводить в дан-

ном случае лобовые столкновения 
по усредненным показателям та-
рифов никто не захотел, мол, не-
корректно. А ведь соответствие 
«Шереметьево-Карго» стандар-
там Международной ассоциации 
воздушного транспорта неодно-
кратно подтверждал и сам «Аэ-
рофлот» по итогам внешнего ауди-
та. Компания располагала также 
положительными отзывами от 
крупнейших авиакомпаний и гру-
зовых операторов.

Однако, хотя некоторым эк-
спертам выбор авиаперевозчика в 
пользу «Москва-Карго» показался 
странным, можно позавидовать 
уверенности в своей правоте кон-
курсной комиссии: ведь ее пред-
ставители из чего-то исходили, 
когда делали вывод об умении 
«Москва-Карго» работать по ме-
ждународным стандартам прием-
ки грузов. Почему же победителем 
стала компания с такими скром-
ными показатели грузооборота? 
Он на уровне 100 тыс. тонн в год, 
что в 2,7 раза меньше, чем у «Ше-
реметьево-Карго».

Наконец один из основных во-
просов: почему за семь месяцев, 
которые прошли с момента при-
знания «Москва-Карго» победите-
лем конкурса, эта компания не 
смогла подготовиться к началу ра-
боты? Не успела или не хватило 
силенок? И можно ли предполо-
жить, что в конкурсной докумен-
тации победителем были предо-
ставлены недостоверные данные и 
комиссию ввели в заблуждение?

Логистика контроля
Передел «грузового бизнеса» в 

Шереметьево дорого обошелся 
представителям многих отраслей 
российской экономики. Не менее 
болезненный удар был нанесен по 
репутации и «Аэрофлота», и Ше-
реметьево. Отсюда следуют впол-
не резонные вопросы: есть ли ин-
формация о том, что спустя семь 
месяцев после начала работы но-
вый грузовой оператор наладил в 
полном объеме логистический 
контроль? Из-за медленной ком-
плектации и проблем с отправкой 
груза рейсы не задерживаются? 
Как подготовлен персонал? Хоро-
шо ли обучен? Нуждается ли в до-
полнительном контроле?

Предыдущий грузовой опера-
тор внедрял современные инфор-
мационные технологии в течение 
20 лет. Об эффективности его ра-
боты можно судить хотя бы по та-
кому факту: за время так называе-
мых «коротких рейсов» при сто-

янке приземлившегося самолета 
45 минут «Шереметьево-Карго» 
успевает подготовиться к приему 
грузов и получить все разреши-
тельные документы. Это удается 
за счет отлаженной работы по 
стандарту IATA e-Freight.

Компания наладила систему 
электронного документооборота, 
создала современную производ-
ственную информационную си-
стему, которая позволяет не толь-
ко оперативно принимать и сор-
тировать грузы, но и отслеживать 
их передвижение по терминалу в 
режиме реального времени. Для 
особых грузов (ядерные материа-
лы, взрывчатые и радиоактивные 
вещества, хрупкие, дорогостоя-
щие и т. п.) предусмотрена особая 
маркировка. Кстати, для их пере-
возки за пределами терминала 
разработана целая система охра-
ны и мониторинга маршрута сле-
дования с системой спутникового 
позиционирования.

Одномоментная замена IT-тех-
нологий логистики в любом круп-
ном международном аэропорту 
на всего лишь намерение работать 
по низким тарифам может, как 
правило, обернуться нехорошими 
последствиями, вплоть до прова-
ла. Значит, организация системы 
грузового обслуживания может 
вернуться на годы назад? Повер-
нет от лучшего к худшему?

К сожалению, во многих случа-
ях торги, конкурсы, запросы ко-
тировок показали рыночную не-
жизнеспособность и полную не-
состоятельность с точки зрения 
поддержания конкуренции. Пре-
мьер-министр Дмитрий Медве-
дев, анализируя слабые места в 
системе госзакупок, отметил, что 
пока не хватает единых стандар-
тов. «Существует множество  спо-
собов закупки, что, с одной сторо-
ны, вроде бы и правильно, но, с 
другой стороны, не позволяет 
оценивать ситуацию в целом и не 
позволяет отделять закупки, ко-
торые осуществляются на конку-
рентных принципах, от других, — 
сказал премьер. — Есть ситуации, 
когда использование конструк-
ции единственного поставщика 
неоправданно и обусловливается 
только одним — ведомственными 
интересами, а значит, интересами 
конкретных лиц».

Что ж удивляться, что итоги 
тендера «Аэрофлота» — не-
прозрачного, с неочевидными 
критериями — суд оставил без из-
менений, приняв сторону авиа-
компании?

Невольные и каменщик
За последние годы граждан-

ская авиация оказалась богатой 
на события. Среди наиболее 
громких — история с «Трансаэ-
ро». Ее банкротство произошло 
стремительно и бесконфликтно. 
Перевозчик просто канул в исто-
рию.

18 февраля нынешнего года 
после допроса в СКР председатель 
Совета директоров Домодедова 
Дмитрий Каменщик был задер-
жан по обвинению в нарушении ч. 
3 ст. 238 УК РФ (выполнение работ 
или оказание услуг, не отвечаю-
щих требованиям безопасности, 
повлекшее по неосторожности 
смерть двух или более лиц) по 
делу о теракте 2011 года. Суд за-
ключил его под домашний арест.

Новость про задержание мил-
лиардера Каменщика прошла на 
фоне реформирования всего мо-
сковского авиаузла и стала кос-
венным подтверждением того, 
что дела с реорганизацией авиа-
узла и «расстановкой собствен-
ников» идут по законам рынка, 
но... с исключениями. Нынешней 
весной московский авиаузел ждет 
еще несколько важных событий. 
Должен открыться четвертый аэ-
ропорт в Раменском. А 20 мая бу-
дет выбран новый Совет директо-
ров Шереметьево. То есть передел 
собственности будет оформлен 
официально, с перечислением от-
ветственных лиц. Надо ли ждать 
сюрпризов? Вряд ли. В граждан-
скую авиацию, это замечено не 
сегодня, пришли «системообра-
зующие персоны». Идет центра-
лизация отрасли, которая, види-
мо, отодвигает конкуренцию на 
задворки.

Пассажиры, кстати, это уже 
почувствовали, после того как, 
например, иностранные перевоз-
чики начали сворачивать полеты 
в России и обанкротилась «Тран-
саэро». Данность на сегодня тако-
ва. Но монополия на пассажиро-
поток гарантирует и монополию 
на бюджетную поддержку. Не 
весть какие деньги, скажут скеп-
тики. Но мы вправе знать, как 
тратятся государственные сред-
ства. И большие, и малые. Кстати, 
и нынешние владельцы Шереме-
тьево бизнес начинали не с по-
купки пароходов и самолетов. Но, 
как показывает практика, гра-
мотный системный подход во 
всем — и в подборе персонала, и в 
маркетинге, и выборе друзей и 
партнеров — открывает даже во-
рота в небо.

Акцент

 Монополизация отрасли 
негативно скажется 
и  на  ценах,
и на качестве обслуживания, 
и на мотивации 
собственника внедрять
современные 
стандарты работы

ИНВЕСТИЦИИ Интерес иностранцев
к российским акциям
пошатнулся

Вклад в баррель

Тарас Фомченков

ИНОСТРАНЦЫ активно вкла-
дывали деньги в российский ры-
нок с начала года, однако за по-
следнюю неделю тренд изменил-
ся. За период с 24 по 30 марта 
приток составил 8,2 миллиона 
долларов, что более чем в 18 раз 
меньше, чем неделей ранее (152 
миллиона долларов).

Об этом сообщила организа-
ция, которая отслеживает при-
ток и отток средств в инвестици-
онные фонды и распределение 
средств — Emerging Portfolio Fund 
Research. По ее подсчетам, с 1 
января накопленный показатель 
денежного притока составил 
76,7 миллиона долларов, то есть 
ввезли денег все-таки больше, 

чем вывезли. По оценке экспер-
тов «РГ», популярность или не-
популярность российского рын-
ка сегодня зависит от целого 
ряда причин, поэтому «инвести-
ционному буму» и не суждено 
было продлиться долго.

Несмотря на столь резкое из-
менение настроений инвесто-
ров, отношение к российскому 
рынку и развивающимся рын-
кам заметно улучшилось. Впро-
чем, причина достаточно ба-
нальна и раньше была связана с 
ростом цен на нефть. С 20 янва-
ря, когда была отмечена мини-
мальная в начале года цена боч-
ки Brent (27,1 доллара), ее стои-
мость поднялась к 18 марта 
выше 42 долларов. Российская 
смесь Urals в тот день стоила 
38,48 доллара. Вчера же цена 
Brent опустилась к 39 долларам 

за баррель, показывая негатив-
ную динамику почти всю про-
шедшую неделю. Коул Эйксон, 
младший стратег Sberbank 
Investment Research, считает, 
что этот фактор сыграл ключе-
вую роль в том, что совокупный 
чистый приток средств в фонды, 
инвестирующие в акции РФ, за 
неделю сократился.

Тем не менее в этом году на-
блюдаются хорошие темпы ро-
ста российского фондового 
рынка, напоминает профессор 
Финансового университета при 
правительстве РФ Борис Хей-
фец. «Так что при благоприят-
ных обстоятельствах интерес к 
российским акциям может 
удержаться», — предполагает он. 
Однако все-таки стоит говорить 
не о прямых инвестициях, а о 
спекулятивном капитале, так 
называемых «портфельных ин-
весторах», которые вкладывают 
деньги не в материальное про-
изводство, а в акции и другие 
ценные бумаги на фондовом 
рынке.

С этой точкой зрения согла-
сен и директор департамента 
стратегического анализа ФБК 
Игорь Николаев. Такой капитал, 
продолжает Борис Хейфец, как 
пришел быстро, так может бы-
стро и уйти, что и демонстриру-
ет нынешняя динамика.

Оба эксперта солидарны в 
том, какие «ненефтяные» меры 
нужно предпринять, чтобы удер-
жать интерес зарубежных инве-
сторов, пусть и спекулятивных, 
к бумагам РФ. Например, пред-
лагает Борис Хейфец, позитивно 
воспринимаются меры, связан-
ные со снижением налогового 
бремени. «Отмена или частич-
ное смягчение санкций также 
могут не только удержать ста-
рых инвесторов, но и дополни-
тельно привлечь новых», — счи-
тает он. «Также может позитив-
но сработать обнародование и 
работа над программой струк-
турных реформ, чтобы потенци-
альным инвесторам стало понят-
но, что есть четкое понимание 
проблем и путей их решения», — 
резюмирует Игорь Николаев.

ПОТРЕБРЫНОК Депутаты 
хотят запретить 
распитие энергетиков 
в общественных местах

Кофе 
с адреналином

Алена Узбекова

ДЕПУТАТЫ предлагают ввести штрафы за употребление в 
общественных местах и продажу несовершеннолетним 
энергетических напитков. Такой законопроект внесло в 
Госдуму Законодательное собрание Амурской области.

Сегодня ограничение на публичное употребление дей-
ствует в отношении спиртного. За публичное распитие 
энергетиков предлагается установить штрафы от 100 до 
300 рублей. Кстати, за продажу спиртного несовершенно-
летним для юридических лиц сегодня предусмотрен 
штраф от 300 до 500 тысяч рублей.

Свое внимание к 
энергетикам депута-
ты объясняют защи-
той здоровья детей от 
негативного воздей-
ствия безалкоголь-
ных тонизирующих 
веществ. Авторы до-
кумента отмечают, 
что в силу своего воз-
раста дети и подрост-
ки не в состоянии 
следовать указаниям 
о безопасной суточ-
ной дозировке таких 

напитков, опасном сочетании с другими веществами и ле-
карствами. «Не следует сбрасывать со счетов и недобросо-
вестность отдельных производителей, нарушающих тре-
бования ГОСТов», — поясняют авторы документа.

Инициатива сама по себе актуальна, говорит председа-
тель Национального союза защиты прав потребителей, ру-
ководитель Центра разработки национальной алкоголь-
ной политики Павел Шапкин. «Но в документе не уточня-
ется, какие именно имеются в виду энергетические напит-
ки. Авторы ссылаются на ГОСТ, который регулирует содер-
жание кофеина. Но в чашке кофе больше кофеина, чем в га-
зированном напитке с содержанием этого ингредиента», — 
говорит эксперт.

Если следовать логике о том, что кофеин вреден для здо-
ровья, надо запрещать и ириски, и чипсы, которые очень 
любит молодежь, или уточнять ГОСТ в отношении энерге-
тиков. «На самом деле, логично было бы подумать об огра-
ничении пропаганды таких товаров. Например, сделать 
возможной рекламу энергетиков с 23 до 6 часов. То есть в 
то время, когда дети спят», — отметил эксперт.

Также, по его мнению, надо подумать над качеством 
упаковки, в которую разливаются любые напитки. «Пла-
стиковая бутылка выдувается из небольшой капсулы. Что-
бы ее выдуть, надо нагреть, а при нагревании выделяется 
дибутилфталат, который является токсичным. Такую тару 
точно нельзя назвать полезной для здоровья», — говорит 
Павел Шапкин. 

Надо ограничить 
пропаганду энерге-
тических напитков. 
Например, разре-
шить их рекламу 
с 23 до 6 часов

Кошелек Зарплаты в госкорпорациях ограничат  

Не выше потолка
Марина Гусенко 

З
арплата и премии на-
чальников в госкорпо-
рациях и госкомпаниях 
будут зависеть от эф-
фективности их работы 

и, конечно, успехов компании. 
Премьер-министр Дмитрий 

Медведев поручил министрам 
труда и экономического развития 
до 28 апреля разработать и пред-
ставить в правительство механиз-
мы, по которым зарплата и другие 
поощрения административно-
управленческого персонала го-
скорпораций, госкомпаний и хо-
зяйственных обществ с долей го-
скапитала выше 50 процентов за-
висела бы от показателей эффек-
тивности работы и прибыли этих 
организаций. 

Ранее вице-премьер Ольга Го-
лодец сообщала, что  в правитель-
стве обсуждается идея ограниче-
ния зарплат топ-менеджерам го-
скомпаний. А в аппарате вице-
премьера «РГ» пояснили, что о ли-
митировании заработных плат 
руководителям частных компа-
ний речи не идет.

Как пояснил «РГ» проректор 
Академии труда и социальных от-
ношений Александр Сафонов, по-
добный опыт в России уже есть — 
при переходе на новые системы 
оплаты труда для бюджетников 
было предусмотрено, что премии 
руководителей организаций зави-
сят от показателей эффективности 
их работы. «Минздравсоцразви-
тию были подведомственны 220 
организаций. Для них  были разра-
ботаны целевые показатели, до-
стижение или недостижение кото-
рых отражается на суммах в зар-
платной ведомости», — сказал он. 

Каким должен быть механизм 
для госкорпораций? По словам 
эксперта, показателей эффектив-
ности  не должно быть много  — до-
статочно пяти.  Например, рост 
стоимости акций, внедрение вы-
соких технологий, сокращение 
себестоимости продукции и 
услуг, рост производительности 
труда, увеличение объема поста-
вок за рубеж. Если их будет много, 
стоимость каждого показателя с 

точки зрения премирования бу-
дет низкой. Например, показате-
лей 100 и премия — сто рублей, 
значит, выполнение одного пока-
зателя прибавляет один рубль. 
«Тогда самые простые показате-
ли будут  достигаться всегда, а са-
мые сложные — никогда. Но на-
чальники все равно останутся в 
плюсе», — поясняет эксперт.  

Показатели должны быть та-
кими, чтобы их достижение на-
прямую зависело от возможно-
стей и компетенций руководите-
ля. Барьером к получению пре-
мии должны быть серьезные на-
рушения в его работе, например, 
связанные с трудовым законода-
тельством. «Если предприятие 
вовремя построило космиче-

скую ракету, но работники не по-
лучили зарплату — закон нару-
шен и премия выплачиваться не 
должна», — считает Сафонов. Для 
того чтобы топ-менеджеры го-
скомпаний не завышали себе 
«номинальную» зарплату, нужно 
установить ее зависимость от 
средней по отрасли. Например, 
один к восьми. Но для стратеги-
ческих предприятий можно 
предусмотреть повышающие ко-
эффициенты, считает он. 

Акцент

 Среди показателей эффектив-
ности работы госкомпаний — 
рост стоимости акций и вне-
дрение высоких технологий

Заоблачные премии не будут спут-
ником подъема по карьерной лест-
нице, если итог работы мизерный.

Снижение налого-
вого бремени может 
позитивно отра-
зиться на интересе 
зарубежных инве-
сторов к акциям РФ

За задержку зарплаты 
оштрафуют на 100 тысяч 
рублей — подробнее 
на сайте 
www.rg.ru/art/1237484
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ДОРОГИ Застройщиков
в столице могут обязать
возводить переходы

По безопасному 
пути

Ольга Игнатова

МОСКОВСКИЕ законотворцы намерены в течение 
апреля рассмотреть предложение о том, как обязать за-
стройщиков жилья и коммерческой недвижимости стро-
ить и безопасные пешеходные переходы через железную 
дорогу. Об этом «РГ» сообщил председатель комиссии 
Московской городской Думы по законодательству Алек-
сандр Семенников.

Депутат пояснил, что инициатором предложения вы-
ступают московские железнодорожники. Дело в том, 
что ежегодно на железнодорожных путях происходят 
несчастные случаи. По данным Семенникова, только в 
прошлом году под колесами поездов погибли 154 чело-
века и еще 261 человек получили ранения. «Это огром-
ные потери, — подчеркивает депутат. — И все потому, что 
жилье в свое время вблизи путей понастроили, а как лю-
дям переходить их, никто не подумал». В настоящее вре-
мя в столице насчитывается 65 оборудованных пеше-
ходных переходов через железную дорогу. При этом све-
товой и звуковой сигнализацией оборудованы за по-
следние шесть лет всего 18. Для 12-миллионной Мо-
сквы, по территории которой проходит 10 железнодо-
рожных направлений, это капля в море. Но строительст-
во лишь одного плоскостного пешеходного перехода, со-
стоящего из резинового настила на путях, светофоров, 
предупреждающих о приближении составов, металли-
ческих ограждений подходов к рельсам обходится же-
лезнодорожникам в 8 млн рублей.

Не отпугнет ли такое «обременение» инвесторов и 
строителей? По словам управляющего партнера круп-
ной компании недвижимости Марии Литинецкой, соци-
ально ответственные компании уже самостоятельно 
разрабатывают и строят железнодорожные переходы. А 
гендиректор девелоперской компании Игорь Рогулин 
уточнил, что если речь идет о масштабном строительст-
ве с объемом инвестиций порядка 15 млрд руб., то стои-
мость строительства железнодорожного перехода в 
виде, например, эстакады, может составить порядка 450 
млн руб. В общем объеме инвестиций это всего 3%. К 
тому же собственный переход добавит продаваемому 
жилью лишний бонус.

ЛЬГОТЫ Минстрой
позаботится
о дешевых кредитах
для молодых семей

Рожденные 
ипотекой

Ирина Жандарова

МЕХАНИЗМ удешевления ипотечных платежей для мо-
лодых семей разработает минстрой совместно с Агентст-
вом по ипотечному жилищному кредитованию (АИЖК). 
Также будут предложены дополнительные меры по пре-
доставлению жилья детям-сиротам, которые помогут ре-
шить назревшие в этой сфере проблемы. Их разработают 
минобрнауки, минтруд и минфин. Соответствующие по-
ручения премьер-министр Дмитрий Медведев дал по 
итогам социального форума «Эффективная социальная 
политика: новые решения».

Минстрой и АИЖК в ближайшее время представят ме-
ханизм уменьшения платежа по ипотеке или погашения ча-
сти основного долга. Механизм будет применяться по отно-
шению к молодым се-
мьям, уже имеющим 
детей. Также льготу 
предоставят при ро-
ждении каждого по-
следующего ребенка. 
Использовать для 
этого планируется 
средства бюджетов 
разного уровня. 

Ранее о необходи-
мости введения «детского жилищного вычета» сообщила 
председатель Комитета ГД по труду, социальной политике 
и делам ветеранов Ольга Баталина. «Государство может 
погашать часть ипотечного кредита после рождения ре-
бенка в семье. Рождение каждого последующего ребенка 
позволило бы семьям, выплачивающим ипотечный кре-
дит, существенно сократить расходы», — сказала она. 

В России уже действует ряд механизмов, которые по-
зволяют снизить нагрузку на семьи с детьми. Маткапитал 
может быть направлен на улучшение жилищных условий. 
Федеральная программа «Молодой семье — доступное жи-
лье» позволяет получить субсидию семьям, нуждающим-
ся в жилье или улучшении жилищных условий. В некото-
рых регионах реализуется программа «Молодая семья». 

Эффективность нового механизма поддержки семей 
будет зависеть от критериев, установленных для получа-
телей льгот. Если поддержка будет адресной, льготу не 
смогут получить все семьи, в которых появился ребенок. 
Не спешить с решениями, пока не сделаны выводы по уже 
действующим программам, советует Василий Солодков, 
директор банковского института НИУ ВШЭ: «Когда мы 
начинаем субсидирование ипотеки, это не приводит ни к 
чему другому, как к росту цен».

Также по итогам соцфорума Медведев поручил мино-
брнауки, минтруду и минфину проработать дополни-
тельные меры по предоставлению жилья детям-сиротам. 
Проблем в этой сфере много: одни дети по каким-то при-
чинам оказались не поставлены на очередь, другие ждут 
годами своих метров, третьим незаконно отказано. Ве-
домства должны до июля совместно с госорганами испол-
нительной власти субъектов РФ проработать комплекс 
мер и обеспечить исполнение судебных решений, всту-
пивших в силу. 

ПРОГНОЗ Курс рубля в апреле может
немного подрасти

Впереди — укрепления

Роман Маркелов

К
урс рубля встретил апрель 
небольшим снижением к 
мировым валютам из-за 

нефти, подешевевшей с 40 долла-
ров за баррель почти до 38 долла-
ров. Однако за март рубль смог 
укрепиться к доллару почти на 
10 процентов. Есть шанс, что в 
апреле позитивная для рубля ди-
намика вернется, если главным 
мировым производителям нефти 
удастся договориться о замороз-
ке добычи сырья.

Последний день зимы, 29 фев-
раля, курс рубля завершил торги 
на Московской бирже на отметке 
75,17 рубля за доллар. Месяц спу-
стя за «американца» давали уже 
чуть более 68,5 рубля. Схожая ди-
намика наблюдалась в отношени-
ях рубля и евро. В конце февраля 
цена евро превышала 81,82 ру-
бля, в конце марта его стоимость 
просела ниже 77 рублей.

Виновником рублевого торже-
ства в марте стала нефть. Цены на 
нее совсем недавно не внушали 
оптимизма странам — производи-
телям нефти. В январе 2016 года 
за баррель марки Brent давали на 
минимуме около 27 долларов. Од-
нако примерно с середины февра-
ля цены на нефть начали расти, и в 
марте закрепились выше 40 дол-
ларов за баррель. Одним из глав-
ных факторов, повлиявших на 
рост нефтяных цен, стали догово-
ренности России, Саудовской 
Аравии, Катара и Венесуэлы о за-
морозке уровня добычи нефти в 
2016 году на уровне января для 
сокращения избытка предложе-
ния «черного золота». Они заклю-
чались с оговоркой: для исполне-
ния к договоренностям должны 
присоединиться и остальные про-
изводители нефти. Такие планы 
пока не поддерживает Иран, на-
меревающийся вернуть себе рын-

ки сбыта нефти после снятия с 
него международных санкций.

Пока ценам на нефть и рубле-
вому курсу для укрепления хвата-
ло только ожиданий по заморозке 
добычи. В апреле могут последо-
вать конкретные действия. Катар 
направил всем странам ОПЕК, а 
также крупным нефтедобываю-
щим государствам, не входящим в 
картель, включая Россию, пригла-
шение на встречу в Дохе 17 апре-
ля, где планируется продолжить 
обсуждение заморозки добычи. В 
российском минэнерго получили 
приглашение на встречу, отметив, 
что добычу нефти следует замо-
розить сроком на один год.

Однако странам-производите-
лям будет сложно прийти к дого-
воренностям в Дохе как минимум 
из-за позиции Ирана, считает до-
цент кафедры фондовых рынков и 
финансового инжиниринга фа-
культета финансов и банковского 
дела РАНХиГС при президенте РФ 
Сергей Хестанов. Кроме того, до-

говоренности в ОПЕК обычно пло-
хо исполняются, напоминает он. В 
прошлую пятницу представители 
Саудовской Аравии также заяви-
ли о своей неготовности к замо-
розке добычи без участия Ирана и 
других крупных игроков.

«Впрочем, если несмотря на 
это сохранится положительная 
динамика нефтяных цен, то рубль 
продолжит укрепление к доллару 
и евро», — полагает Сергей Хеста-
нов. По его мнению, при отсутст-
вии внешних шоков в апреле мож-
но ожидать ослабления курса аме-
риканской и европейской валют 
еще на два рубля. По словам Сер-
гея Хестанова, даже не само по 
себе укрепление курса рубля, а 
хотя бы отсутствие его серьезных 
колебаний в текущем месяце 
можно будет уже считать хоро-
шей новостью.

ПРОИЗВОДСТВО

Уход с рынка
Tata Steel
повысит цены
на британские
автомобили

ПРОЕХАЛИ 
МИМО

Ярослав Николаев

ПРОМЫШЛЕННОЕ производ-
ство Соединенного Королевства 
ожидают сумрачные дни — с 
местного рынка уходит сталели-
тейный гигант из Индии Tata 
Steel. Теперь многим крупным 
производителям, в том числе ав-
томобильным, придется заку-
пать сталь за границей.

«Российская газета» решила 
выяснить, как это отразится на 
мировом рынке, а также откро-
ются ли новые рыночные воз-
можности для российских метал-
лургов.

На прошлой неделе Tata Steel 
объявила о решении продать все 
свои операционные мощности в 
Великобритании. Индусы наме-
рены сделать это несмотря на 
уговоры руководителей англий-
ских профсоюзов, ведь на компа-
нию работает порядка 15 тысяч 
британцев.

Сама Tata Steel объясняет 
свое решение дешевым импор-
том китайской стали, высокими 
ценами на электроэнергию, а 
также слабым спросом на про-
дукцию отрасли. Закрытие про-
изводства грозит масштабным 
кризисом как сталелитейной 
промышленности, так и британ-
ской экономике в целом. Британ-
ское правительство обещает 
предпринять все возможные 
меры по спасению отрасли.

Сильнее всего из смежных 
отраслей, завязанных на метал-
лургию, может пострадать бри-
танский автопром. Крупным 

британским автопроизводите-
лям в случае закрытия сталели-
тейных заводов Tata Steel при-
дется покупать импортную 
сталь, а это может привести к 
росту цен. Речь о таких компани-
ях, как Nissan, Vauxhall, MINI и 
Jaguar Land Rover.

Эти автопроизводители ис-
пользуют сталь, произведенную 
на британских заводах, для сбор-
ки большинства автомобилей, 
хорошо продающихся на мест-
ном рынке. Так, Nissan в некото-
рых популярных моделях исполь-
зует только сталь, произведен-
ную на заводе в городе Порт-Тол-
бот (основной актив Tata Steel).

Компания Jaguar Land Rover 
тоже использует британскую 
сталь в своем производстве. А в 
MINI отметили, что используют 
как британскую, так и импор-
тную сталь для изготовления ав-
томобилей. 

Как рассказал «Российской га-
зете» экономист, доцент РАН-
ХиГС Василий Якимкин, на миро-
вом и европейском рынке уход 
Tata Steel из Великобритании ни-
как не отразится. «В ЕС рынок 
быстро все заместит за счет уве-
личения китайского импорта», — 
замечает он. 

Российским же металлургам, 
которые бы хотели увеличить 
свою долю присутствия на рынке 
туманного Альбиона, в связи с 
этим также не стоит обольщать-
ся, говорит Якимкин.

С ним солидарен заместитель 
главного редактора журнала 
«Металлоснабжение и сбыт» 
Виктор Тарнавский. 

Между тем уход индусов из Ве-
ликобритании на мировом рынке 
отразится слабо в части цен и со-
отношения спроса и предложе-
ния, считает он. Однако это мо-
жет подтолкнуть к консолидации 
европейского рынка. Уже цирку-
лирует информация, что Tata 
Steel ведет переговоры с герман-
ской корпорацией ThyssenKrupp 
о приобретении доли в ее стале-
литейном подразделении. 

Туризм В России будут развивать арктический туризм

Лед тронулся

Марина Гусенко, Нарьян-Мар 

С
еверные регионы Рос-
сии, где можно полю-
боваться арктиче-
ской природой, розо-
во-зеленым северным 

сиянием, поохотиться и поло-
вить рыбу, в ближайшее время 
могут стать популярным тури-
стическим направлением.

Но для того, чтобы россияне 
начали покупать туда путевки, 
необходимо снизить стоимость 
перелета и построить комфор-
тные гостиницы, считают экспер-
ты «Российской газеты».

Пока же туристы на север по-
чти не едут. К примеру, Ненецкий 
автономный округ (НАО) выбра-
ли в качестве места отдыха в 
прошлом году чуть более трех 
тысяч туристов. Причем боль-
шая часть из них — иностранцы. 
Наших путешественников в пер-
вую очередь пугают цены, отме-
тили участники Первого между-
народного туристического фору-
ма «Доступная Арктика». 

К примеру, перелет в Нарьян-
Мар из Москвы и обратно стоит в 
среднем 15—25 тысяч рублей в 
зависимости от сезона. Прожива-
ние в отеле — от трех до шести ты-

сяч рублей за ночь. Добавьте пи-
тание, экскурсии, катание на 
снегоходах или собачьих упряж-
ках. А если вы хотите попасть 
вглубь региона, так сказать, в 
сердце Арктики, перелет на вер-
толете будет стоить 130 тысяч 
рублей в час. «Земных» дорог 
туда просто нет. 

Прозвучало предложение раз-
вивать арктические туры выход-
ного дня в НАО с насыщенной 
программой, но посчитано, что 
стоить эти выходные будут в 
среднем 30 тысяч рублей на че-
ловека и дороже. И это — без уче-
та перелета. Далеко не каждый 
россиянин сможет себе это по-
зволить.

 «Арктический туризм в прин-
ципе не может быть дешевым. Но 

надо исходить из того, что драйве-
ром экономики в регионах может 
послужить массовый туризм. 
Среднестатистический россиянин 
готов потратить на двухнедельный 
отдых не более ста тысяч рублей. И 
в этом плане у арктических регио-
нов много конкурентов», — сказал 
директор Института современно-
го государственного развития 
Дмитрий Солонников. 

Уникальны туры и на Байкал, и 
на Алтай, и в Калининград, и в 
Санкт-Петербург. И по ценам они 
доступнее. Так что турбизнесу 
придется потрудиться не только 
над ценами, сделав их, возможно, 
не без помощи государства, более 
приемлемыми, но и над «ими-
джем», привлекательностью се-
верного отдыха.

Есть еще один факт, попасть в 
Антарктику через Буэнос-Айрес 
(туда на самолете из Москвы, а 
там — на корабль) вдвое дешевле 
для россиянина, чем попасть туда 
же с территории родной страны.

Другое «слабое место» север-
ных регионов — туристическая 
инфраструктура. Комфортные 
отели встречаются не часто. Как 
призналась замминистра по де-
лам предпринимательства и раз-
вития туризма Республики Саха 
(Якутия) Лена Курбаналиева, 
многие гостиницы в регионе 
были построены 50 лет назад, и 
над повышением уровня комфор-
та в них нужно еще работать. Пе-
релеты малой авиацией вглубь 
республики, в поселки, представ-
ляющие интерес для туристов, 
стоят в среднем 22 тысячи ру-
блей на человека. По идее долж-
ны включаться механизмы госу-
дарственно-частного партнерст-
ва, которые позволили бы сде-
лать северный туризм доступнее.

Есть еще одно направление — 
круизный туризм. Но люди, кото-
рые могут себе позволить путе-
шествие из Якутии на атомном 
ледоколе ценой в сотни тысяч ру-
блей, не дадут импульс развитию 
туротрасли на земле, — им не 

нужны услуги индивидуальных 
гидов, чашка кофе в семейном 
кафе или сувенир, изготовлен-
ный в общине, где живут корен-
ные малочисленные народы, счи-
тает замминистра. 

Хотя по словам начальника 
отдела туризма ФГБУ «Нацио-
нальный парк «Русская Аркти-
ка» Сергея Широкого, из Архан-
гельской области ходят круиз-
ные лайнеры на архипелаги Зем-
ли Франца-Иосифа. Цена тура — 
в среднем шесть тысяч долларов. 
В прошлом году совершили та-
кой круиз более тысячи человек. 
И чтобы Архангельская область 
тоже выиграла от их путешест-
вия, организация закупает суве-
ниры и другую продукцию толь-
ко в этом регионе.

Свои рекомендации по про-
движению арктического отдыха 
участники форума направят в 
Ростуризм и главам регионов. 

Если вы захотите попасть в сердце 
Арктики, то придется либо идти 
пешком, либо лететь на вертолете.

Акцент

 Для того, чтобы россияне нача-
ли скупать путевки в Арктику, 
необходимо снизить цены 
и построить гостиницы

На мировом и евро-
пейском рынках 
уход сталелитейно-
го гиганта 
из Великобритании 
отразится слабо

ОТДЫХ Британские
авиакомпании отказываются
от полетов в Египет

Сектор Гизы

Алена Узбекова

САМЫЙ крупный британский 
перевозчик British Airways отме-
нил все рейсы на египетский ку-
рорт Шарм-эш-Шейх вплоть до 
15 сентября, сообщили в Ассоци-
ации туроператоров России.

За ним последовал крупней-
ший лоукостер Великобритании 
EasyJet. «В начале апреля об ан-
нуляции своих рейсов на этот ку-
рорт до 30 октября заявили и 
авиаперевозчик Monarch и круп-
ный туроператор Tui UK. Реше-
ние об этом принято на основе 
сохраняющихся рекомендаций 
правительства Великобритании, 
которое по-прежнему считает, 
что перелеты являются небез-
опасными», — отметили в АТОР. 
Пока в качестве альтернативы 
перевозчики предлагают бри-
танским туристам рейсы на Ка-
нарские острова, материковую 
часть Испании и Португалии.

Напомним, Великобритания 
приостановила полеты в Египет 
после того, как 31 октября прош-
лого года в Египте потерпел кру-
шение российский авиалайнер 
Airbus-321 «Когалымавиа», со-
вершавший перелет из Шарм-эш-
Шейха в Санкт-Петербург. В ре-
зультате катастрофы погибли все 
224 человека, находившиеся на 
борту. Основанием для отказа от 
перелетов послужили заключе-
ния британской разведки о том, 
что российский лайнер упал в ре-

зультате взрыва бомбы. Позже 
это официально подтвердили 
российские спецслужбы. 

«Сейчас в Египте работают 
британские эксперты, которые 
оценивают меры авиационной 
безопасности. Они должны пред-
ставить заключение по итогам 
первого этапа трехмесячной про-
верки аэропортов Каира, Шарм-
эш-Шейха и Марса Алам», — уточ-
нили в АТОР. 

Вопрос о том, когда в Египет 
вернутся российские авиакомпа-
нии, по-прежнему остается от-
крытым. В последнее время по 
этой теме была проведена серия 
двусторонних переговоров, но 
официальных заявлений о том, 
что угроза безопасности в Египте 
устранена, от российских вла-
стей не было. Накануне руково-
дитель Ростуризма Олег Сафонов 
также отметил, что решение о 
возобновлении полетов может 
быть принято на высшем уровне. 
«Ростуризм не является органом, 
который компетентен в решении 
этих вопросов. И так как прези-
дент принимал решение о вре-
менном прекращении авиасооб-
щения между нашими странами, 
то, наверное, должно быть и дру-
гое решение — о разрешении», — 
сказал он.  

Узнайте больше: 
Как российские курорты 
подготовились 
к летнему  сезону
www.rg.ru/art/1242010

Самые популярные 
туристические направления 
в 2016 году 
www.rg.ru/sujet/5087

За курсами валют следите 
на сайте 
www.rg.ru/sujet/3477

Платеж по ипотеке 
уменьшат для моло-
дых семей, уже 
имеющих детей

Кому простят долг по ипотеке — узнайте на сайте 
www.rg.ru/art/1238941
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15
ТЫСЯЧ
человек останутся без работы, 
когда индийский производитель 
стали Tata Steel уйдет из Великоб-
ритании

ИСПАНИЯ ЗА ОТМЕНУ ВИЗ ДЛЯ РОССИЯН

Испания выступает за отмену виз для российских туристов, заявил и.о. мини-

стра промышленности, энергетики и туризма Испании Хосе Мануэль Сория. 

«Во-первых, российский туризм приносит Испании большую пользу. Во-вто-

рых, мы считаем, что подобного рода виз быть не должно», — сказал Сория.

Он отметил, что в связи с проведением Года туризма Россия—Испания, который 

стартует 5 апреля, введены дополнительные механизмы, облегчающие выдачу 

долгосрочных многократных шенгенских виз.

Горячая линия
Чупраков Александр Анатольевич,
заместитель председателя правительства 
Московской области 

СВОИ ВОПРОСЫ О КАДАСТРОВОЙ ОЦЕНКЕ НЕДВИЖИМОСТИ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ ВО ВТОРНИК, 

5 АПРЕЛЯ, С 16.00 ДО 17.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (ЗВОН-

КИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ) ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: 

ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 8-499-257-58-92. 
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БЕЗОПАСНОСТЬ Американцы
осмотрят 
наши гарнизоны

Шпионы в небе

Юрий Гаврилов

НА ЭТОЙ неделе наши военные гарнизоны осмотрят, 
сфотографируют и снимут на видео с воздуха военные 
США. 

Их командировка в Россию, которую можно назвать 
своего рода санкционированным шпионажем, предусмо-
трена международным Договором «Открытое небо». 
Причем районы инспекции заранее согласованы с Мино-
бороны России. Хотя маршрут полета ограничен по рас-
стоянию, хозяевам строго запрещено что-то скрывать от 
иностранных контролеров. Окажется на пути секретная 
ракетная часть, — фиксируйте ее на пленку. Но не проси-
те экипажи приземлиться возле гарнизона. Потрогать 
руками чужое оружие и технику никто не позволит.

В российском военном ведомстве корреспонденту 
«РГ» объяснили, что смысл воздушных инспекций сво-
дится к предотвращению внезапных атак на сопредель-
ные территории. Подписанный в Хельсинки 24 марта 
1992 года договор разрешает инспекторам снимать пе-
редвижения войск и кораблей, а также любые объекты 
армейской и флотской инфраструктуры. 

Для работы в российском небе инспекторы использу-
ют американский самолет ОС-135В — это военная версия 
«Боинга-707».  Все инспекционные борта не имеют воо-
ружения, зато оборудованы различной аппаратурой 
контроля. По Договору контролерам можно иметь ви-
део-, оптические, панорамные и кадровые камеры, ин-
фракрасные аппараты строчной разверстки и радары с 
синтезированной аппаратурой для съемки днем и ночью 
при любой погоде. Главное требование к снимкам и виде-
оматериалам — чтобы на них четко распознавались ос-
новные виды военной техники. Копию любой съемки мо-
жет затребовать и получить каждый участник договора.

По словам начальника Центра по уменьшению ядер-
ной опасности РФ Сергея Рыжкова, американская ин-
спекция в России продлится до 9 апреля. 

СОГЛАШЕНИЕ Стартовал
перекрестный Год
культурного туризма
между Россией 
и Францией

Париж-тур

Владимир Петин

ВЧЕРА была подписана декларация о проведении рос-
сийско-французского Года культурного туризма в 
2016—2017 годах. Таким стал главный результат чет-
вертого заседания российско-французской культур-
ной комиссии — оно состоялось впервые за последние 
восемь лет.

«Наши отношения с Францией развиваются. Не толь-
ко в сфере культуры и образования, но и в сфере полити-
ческих контактов, — прокомментировал результаты за-
седания специальный представитель президента РФ по 
международному культурному сотрудничеству Михаил 
Швыдкой. — В любом случае сфера гуманитарного со-
трудничества будет развиваться вне зависимости от по-
литической конъюнктуры. Такова наша позиция, такова 
и позиция французских коллег».

По словам Швыдкого, заседание комиссии даст новый 
толчок к продвижению русского языка во Франции и 
французского в России. Он добавил, что в планах обеих 
сторон развитие школьного образования на базе обоих 
языков. А также возрождение еще советско-французско-
го соглашения о кинопроизводстве.

«Мы обсудили, что следует сделать в области образо-
вания, в частности в области университетских обменов, 
— сообщила директор управления МИД Франции по во-
просам глобализации, развития и партнерства Анн-Ма-
ри Декот. — Намерены решить вопрос о признании дипло-
мов и научных степеней. Подписан важный документ — о 
Годе культурного туризма». Отвечая на вопрос корре-
спондента «РГ» о том, каких результатов следует ожи-
дать от подписанной декларации, госпожа Декот с улыб-
кой сказала об увеличении числа российских туристов 
во Франции на миллион человек. И добавила, что согла-
шение будет иметь и экономический эффект.

Подробнее о соглашении рассказала замминистра 
культуры РФ Алла Манилова. Она отметила, что обе сто-
роны намерены показывать друг другу культурные мар-
шруты, чтобы знание французских туристов о России не 
ограничивалось Москвой и Петербургом, а российских о 
Франции — Парижем. В рамках Года культурного туризма 
между Францией и Россией будет упрощен визовый ре-
жим. Это касается увеличения числа длинных виз (на год 
и дольше) и ускорение их выдачи. По словам Маниловой, 
для некоторых участников перекрестного года будут 
предусмотрены бесплатные визы. Чиновник добавила, 
что туристам, намеренным посетить важные междуна-
родные мероприятия — например, в число таких событий 
должен попасть конкурс Чайковского, — будет дана воз-
можность безвизового посещения страны.

ИСТОРИЯ В Госдуме открылась
выставка со Святой горы 

Афон во времена 
айфона

Елена Яковлева 

В ГОСДУМЕ вчера открылась вы-
ставка «Афон. Святая гора», по-
священная тысячелетию присут-
ствия русского монашества на 
Афоне.

— Сегодня мы вместе вспоми-
наем большой юбилей присутст-
вия русского монашества на Свя-
той горе Афоне, — сказал председа-
тель Госдумы Сергей Нарышкин. 

Событие тысячелетней давно-
сти сыграло, по его словам, «ог-
ромную роль в судьбах русской 
культуры, просвещении, духов-
ной жизни, в истории нашей стра-
ны и всей евразийской цивилиза-
ции». 

Выставка важна, подчеркнул 
он, как подтверждение нашего 
внимания к сохранению традиций 
и вековых устоев нации. Целена-
правленное же разрушение этих 
традиций и пренебрежение к усто-
ям приводят к тому, что их место 
занимают «суррогаты радикализ-
ма, экстремизма и терроризма».

Выставка, открывшаяся в пере-
крестный год России в Греции и 
Греции в России, состоит из гра-
вюр и фотографий, рассказываю-
щих историю Афона и хранящих-
ся в его знаменитых монастырях. 
Большая часть из них взята из мо-
настыря Симонопетра. Это один 
из греческих монастырей на Свя-
той горе, всегда бывший центром 
просвещения, с уникальной би-
блиотекой греческих и латинских 
рукописей и известным во всем 
мире хором.

С приветствием и поклоном в 
адрес организаторов выставки, в 
том числе и с греческой стороны, 
обратился глава партии КПРФ 

Геннадий Зюганов. Он назвал ду-
ховность наряду с сильной госу-
дарственностью одной из важней-
ших опор «нашей тысячелетней 
державы», помогшей выжить в 
трудной и сложной истории.

Выставка же наряду с высту-
плением патриарха Кирилла в 
Госдуме стала, по его мнению, 
важным событием для умиротво-
рения нравов и решения про-
блем.

 Выставка приурочена к засе-
данию международного Секрета-
риата и председателей комиссий 
Межпарламентской ассамблеи 
православия, которое с участием 
парламентариев из 12 стран 
прошло вчера в стенах Госдумы.

Межпарламентская ассамблея 
православия широко представле-
на в греческом парламенте и во 
всем христианском пространстве 
и является, по словам главы грече-
ского парламента, автором мно-
жества инициатив и «местом 
встречи наших парламентов и на-
ших народов». 

Напомним, что год назад в Гос-
думе проходила Пасхальная вы-
ставка, и на нее со святой горы 
Афон привозились мощи святого 
Георгия Победоносца.

ТРАДИЦИИ

Офицерское
собрание
вернулось 
в Петербург

ДЕЛО ЧЕСТИ

Борис Ямшанов

ВЧЕРА в Северной столице 
прошло офицерское собрание с 
участием военнослужащих ча-
стей и военных вузов, МЧС, 
МВД, ДОСААФ, а также предста-
вителей ветеранских и молодеж-
ных организаций города на Неве. 
В нем приняли участие члены 
общественных советов минобо-
роны и Западного военного 
округа, офицеры и генералы На-
циональной ассоциации офице-
ров запаса «Мегапир». 

Столь представительное со-
брание людей в погонах — пока 
редкость в новейшей истории на-
шей армии, хотя имеет за плеча-
ми более чем 200-летнюю исто-
рию. Впервые военный клуб, став-
ший прообразом Офицерских со-
браний, появился в Санкт-Петер-
бурге еще в 1782 году. 

Главной темой собрания стала 
Государственная программа па-
триотического воспитания гра-
ждан на 2016—2020 годы, приня-
тая в декабре минувшего года. 
Председатель совета Националь-
ной ассоциации объединений 
офицеров запаса полковник запа-
са Александр Каньшин рассказал 
о том, какой вклад готовится вне-
сти «Мегапир» в реализацию 
этой программы. 

Прежде всего, это консолида-
ция ветеранского движения, во-
влечение молодежи в занятия во-
енно-прикладными видами спор-
та, сдача норм ГТО и подготовка 
молодых людей к службе в армии. 

Офицеры запаса принесут 
свой опыт и знания в общеобра-
зовательные школы, примут ак-
тивное участие в формировании 
детско-юношеской организации 
«Российское движение школь-
ников», а также в возрождении 
юнармейского движения.

Важным направлением долж-
но стать также расширение со-
трудничества и гуманитарных 
связей с организациями ветера-
нов и миротворцев зарубежных 
стран.    

Созданный несколько лет на-
зад Международный консульта-
тивный комитет организаций 
офицеров запаса и резерва, пре-
зидентом которого является 
Александр Каньшин, также будет 
участвовать в реализации этих 
планов.

Кстати говоря, Александр 
Каньшин стал одним из инициа-
торов возрождения в новой Рос-
сии традиции офицерских собра-
ний. В «Мегапире» собрание 
офицеров запаса создано уже бо-
лее пятнадцати лет назад, его 
председателем является Маршал 
Советского Союза Дмитрий 
Язов. В России офицерские со-
брания формировали среди офи-
церов, находящихся на действи-
тельной военной службе, в запа-
се и в отставке взаимоотноше-
ния, основанные на традициях 
офицерской чести и достоинства. 
Существовала традиция предва-
рительного рассмотрения на со-
брании кандидата на первичную 
офицерскую должность, для уче-
бы в академии и другие вакан-
сии. Даже женитьба офицера не 
проходила без внимания офицер-
ского собрания. Законодатель-
ные меры ограничивали офицера 
создавать семью до достижения 
28-летнего возраста, разрешение 
вступить в брак давалось выс-
шим начальством.

И если офицер это делал без 
разрешения, то он подвергался 
дисциплинарному взысканию, а 
вопрос о пристойности брака ре-
шался обществом офицеров, ко-
торое определяло, может ли су-
пруга офицера быть принята в 
число полковых дам. И если офи-
церское собрание по каким-либо 
причинам находило это невоз-
можным, то офицер покидал 
полк.

Конфликт Семья знаменитого конструктора утратила права на АК-47

«Калашников» 
достался оружейникам

ПОЛИЦИЯ В Москве участковые начали
отчитываться перед жителями 

Скажи мне, Анискин
Михаил Фалалеев

С
выше двух с половиной ты-
сяч участковых уполномо-
ченных полиции проведут 

встречи с москвичами. В Москве 
стартовал их отчетный период. В 
пресс-центре ГУ МВД России по 
Москве корреспонденту «Рос-
сийской газеты» сообщили, что 
встречи пройдут во дворах жи-
лых домов. Действительно, объ-
явления о таких собраниях рас-
клеены в подъездах — приходи 
кто хочешь и можешь, задавай 
любые вопросы, спорь и что-то 
предлагай. 

Москвичи об этом знают — 
подобные встречи теперь стали 
проходить регулярно, два раза в 
год. Их учредил еще Владимир 
Колокольцев, нынешний ми-
нистр внутренних дел России, 
будучи начальником полицей-
ского главка Москвы. А теперь 
эту традицию продолжает Ана-
толий Якунин. По сути, это 
своеобразный и дли-
тельный экспери-
мент, который 
со временем 
может рас-
п р о с т р а -
ниться по 
всей Рос-

сии с учетом особенностей каж-
дого региона. 

Сотрудники полиции пригла-
шают людей на встречи в удоб-
ные для всех время и место: как 
правило, это будет происходить 
вечером и во дворе своего дома. 

Предполагается, что участ-
ковые расскажут об оператив-
ной обстановке на обслуживае-

мом участке, о том, как ве-
дется работа с заявле-

ниями граждан, о 
принимаемых ме-
рах по сообщениям 

о преступлениях и 
происшествиях, о 

результатах про-
верки жилого фон-
да на предмет выяв-

ления квартир, незаконно сдава-
емых в аренду. 

Полицейские проведут про-
филактические беседы о распро-
страненных видах мошенниче-
ства, расскажут, как уберечь 
свое имущество от незаконных 
посягательств, и, разумеется, 
ответят на вопросы горожан. 

Наши собеседники не скры-
вали, что задача таких встреч — 
объяснить людям необходимые 
и элементарные меры безопа-
сности и просто познакомиться.  

Первое, что делает участко-
вый на встрече с жителями под-
ведомственного ему района, — 
просит внести в мобильный те-
лефон свой номер. Чуть что — на-
жимайте кнопку. 

Участковый обязательно на-
помнит, как защитить свое иму-
щество от домушников, и, раз-
умеется, поинтересуется, все ли 
в порядке в подъезде, на этаже.

Конечно же, участковый вни-
мательно выслушает всех жиль-
цов — вот она, самая ценная опе-
ративная информация. 

Особенно его будет интере-
совать аренда квартир — кто из 
посторонних здесь живет. И дело 
не только в оформлении догово-
ра найма и в уплате налогов — 
участковый не фининспектор. 
Важно, чтобы по соседству не 
поселились уголовники или тер-
рористы. Или не организовали 
ли за стенкой наркопритон. 

Главная же фишка этой затеи 
в том, чтобы выяснить эффек-
тивность работы участковых — 
свои впечатления о деятельнос-
ти «домашнего полицейского» 
можно отправить в столичный 
главк. Там мнение жителей обя-
зательно учтут. 

Соглашение подписали Анн-Мари Декот и Михаил Швыдкой.

КСТАТИ
Программу мероприятий, посвя-
щенных 1000-летию русского 
присутствия на Афоне, открыла 
выставка «Под покровом Пресвя-
той Богородицы: жизнь и быт 
монастырей Афона», представ-
ленная в музее церковного искус-
ства в храме Христа Спасителя. 

ДОСЬЕ «РГ»
В год столичные участковые рас-
крывают свыше 20 тысяч пре-
ступлений. Кроме того, в Москве — 
765 пунктов охраны правопоряд-
ка, где вместе с участковыми де-
журят и принимают заявления 
граждан народные дружинники. 
Еще 20 участковых специально 
выделены для работы в студенче-
ских городках и общежитиях. 

Фоторепортаж на сайте 
www.rg.ru/sujet/3775

Офицерское 
собрание в русской 
армии решало 
и личные вопросы — 
от женитьбы 
до повышения 
по службе
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Сергей Птичкин 

С
уд по интеллектуаль-
ным правам вчера 
полностью удовлет-
ворил иск ОАО «Кон-
церн «Калашников» к 

принадлежащему родственни-
кам оружейника ЗАО «М.Т. Ка-
лашников» о досрочном прекра-
щении правовой охраны изобра-
зительного товарного знака ав-
томата, сообщается в информа-
ции на сайте суда.

Товарный знак, из-за которого 
с 2014 года идет судебная тяжба, 
представляет собой стилизован-
ное изображение узнаваемого 
контура автомата с надписью 
«АК-47». Товарный знак позволя-
ет его обладателям пожизненно 
требовать лицензионных отчи-
слений, если предприниматели 
решат использовать защищенное 
изображение в коммерческих це-
лях.

Владельцами этого товарного 
знака являлись дочь прославлен-
ного конструктора Елена и его 
внук Игорь Красновский. Чтобы 
защитить интеллектуальное пра-
во на использование логотипа, 
они зарегистрировали собствен-
ное ЗАО «М.Т. Калашников». При 
этом родственники не стали огра-
ничивать непосредственное про-
изводство АК-47 — оружие выпу-
скает концерн «Калашников», 
как и при жизни конструктора.

В июне 2014 года концерн «Ка-
лашников» подал иск к «М.Т. Ка-
лашников» о досрочном прекра-
щении правовой охраны изобра-
зительного товарного знака авто-
мата со словесным обозначением 
«АК-47» в отношении всех това-
ров так называемого 28-го класса 
Международной классификации 
товаров и услуг. В него входят ав-
томаты игровые с предваритель-
ной оплатой, головоломки из на-
бора элементов для составления 
картины, игрушки, игрушки с 
подвижными частями или пере-
движные, игры автоматические 
без использования телевизион-
ных приемников, игры настоль-
ные, игры, мишени.

Пресс-служба концерна тогда 

заявила, что «иск подан вследст-
вие неиспользования товарных 
знаков». Конечно, у мощного кон-
церна гораздо больше возможно-
стей, чем у семейного, по сути, 
предприятия, по выпуску игру-
шек, в которых используется кон-
тур автомата и его название.

Помимо оружейного произ-

водства под брендом «Калашни-
ков» выпускается водка на Гла-
зовском ликеро-водочном заво-
де, а во Франции с 2009 года вы-
пускается одноименный энерге-
тической напиток. Кроме того, в 
планах АвтоВАЗа был даже вы-
пуск внедорожника с таким на-
званием.

В мае 2012 года агентство 
BrandLab оценило стоимость 
бренда «Калашников» в 10 мил-
лиардов долларов.

Концерн «Калашников» — 
крупнейший российский произ-
водитель боевого автоматиче-
ского и снайперского оружия, 
управляемых артиллерийских 
снарядов, а также широкого 
спектра высокоточного оружия. 
Выпускает он и гражданскую 
продукцию, которая включает 
охотничьи ружья, спортивные 
винтовки, станки и инструмен-
ты. Наверное, скоро станет выпу-
скать игрушки.

Сейчас в концерн входят три 
оружейных бренда: «Калашни-
ков» — боевое оружие, «Байкал» 
— охотничье и гражданское ору-
жие, «Ижмаш» — спортивное ору-

жие, а также Zale Aero — произво-
дитель беспилотных летательных 
аппаратов. 

Споры за правообладание то-
варными знаками — дело в мире 
бизнеса привычное. И ничего 
предосудительного в самой су-
дебной тяжбе не было. 

В июне 2015 года президиум 
Суда по интеллектуальным пра-
вам отменил предыдущее реше-
ние по делу и направил его на но-
вое рассмотрение в первую ин-
станцию.

В октябре 2015 года суд прио-
становил производство по иску в 
связи с назначением по ходатай-
ству концерна социологической 
экспертизы.

Акцент

 В мае 2012 года агентство 
BrandLab оценило стоимость 
бренда «Калашников» 
в 10 миллиардов долларов

Анискин — эталон 
участкового — всегда 
был среди людей.

Знаменитый автомат давно стал 
мировым и при этом очень доро-
гим брендом.
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ГРОМКОЕ ДЕЛО Арестован 
предполагаемый убийца 
российского летчика

Боевик пошел 
на попятную

Максим Макарычев

СУД города Измир в Турции выдал ордер на арест Алпар-
слана Челика. Этот полевой командир дивизии «Свобод-
ной сирийской армии» подозревается в убийстве рос-
сийского пилота Су-24 Олега Пешкова. Российского офи-
цера расстреляли в воздухе 24 ноября прошлого года, 
когда он катапультировался из истребителя, сбитого 
ВВС Турции у границы с Сирией. Штурман Су-24 был 
спасен российскими военными.

Челик, сын мэра одного из муниципалитетов Турции, 
который после убийства пилота всячески бахвалился на 
камеру тем, как он расстрелял российского летчика, в 
ходе следствия пошел на попятную. Он заявил следовате-
лям, что говорил боевикам не открывать огонь по Олегу 
Пешкову. Более того, цинично заявил, что «даже пытался 
спасти россиянина». Впрочем, задержали его отнюдь не 
за это убийство. И не за это шокирующее преступление 
ему грозит тюремный срок. Более того, вчера источник в 
турецких судебных органах заявил РИА Новости, что 
«если Россия потребует выдачи Челика, то Турция, по 
всей видимости, откажет ей в этом».

Вместе с Челиком, которого в СМИ характеризуют 
как «ультранационалиста», в зале суда предстали 15 че-
ловек. Эту банду во главе с полевым командиром, боров-
шуюся против режима Башара Асада в северной Сирии, 
задержали в прошлый четверг с большим арсеналом ору-
жия в одном из ресторанов Измира.  Кстати, в молодости 
Челик входил в известную террористическую бригаду 
«Серые волки», которая совершила ряд громких полити-
ческих убийств в Турции в 1970 — 1980-е годы. 

В итоге под стражей оставили только семь человек, 
включая Челика. При этом его адвокат заявил, что Челик 
«пострадал за патриотизм». Боевика и его подельников 
обвиняют в незаконном хранении и владении огне-
стрельным оружием. Остальных задержанных отпусти-
ли из-под стражи.  Челику грозит тюремное заключение 
сроком на 2,5 года и штраф в размере всего 2000 турец-
ких лир (около 700 долларов). Кстати, на суде Челик 
опять пытался войти в образ «невинной овечки». Сказал, 
что не знает людей с оружием, сидевших рядом с ним. 
Иными словами, открестился от «боевых товарищей». 

Защита для адвоката
«Он защищает права 
граждан и организаций. 
Поэтому, усиливая га-

рантии деятельности адвокатуры, 
мы укрепляем защиту прав гра-
ждан».

Для этого предлагается допол-
нить статью 294 Уголовного ко-
декса положением, устанавлива-
ющим уголовную ответствен-
ность за воспрепятствование ад-
вокатской деятельности.

Сейчас, согласно этой статье, 
за вмешательство в какой-либо 
форме в деятельность прокурора 
или следователя предусмотрен 
штраф до 80 тысяч рублей либо 
обязательные работы до 480 ча-
сов.

Точно такое наказание предла-
гается установить и для тех, кто 
чинит препоны адвокату.

Еще одно предложение: при-
знать недопустимыми доказа-
тельства, которые следствие по-
лучило из адвокатских досье, 
если только это не орудие пре-
ступления или запрещенные ве-
щества.

Такие поправки предлагается 
внести в статью 75 Уголовно-про-
цессуального кодекса.

Другая проблема: сбор адвока-
том информации, необходимой 
для защиты клиента. В этом плане 
защита с обвинением заведомо 
неравны. Сейчас в Госдуме рас-
сматривается законопроект, по-
вышающий статус адвокатского 
запроса.

СПЧ предлагает усилить рас-
сматриваемые нормы: сократить 
до 10 дней сроки, устанавливае-
мые для ответа на запрос адвока-

та, а также предоставить адвокату 
возможность сбора сведений, со-
ставляющих охраняемую зако-
ном тайну. Сейчас СПЧ и ФПА 
ищут приемлемые формулиров-
ки, которые бы в разумных преде-
лах приоткрывали перед адвока-
там завесу над некоторыми тай-
нами.

Специальный пакет предложе-
ний запрещает следователям от-
казывать защите в назначении эк-
спертизы, допросе свидетелей и 
других следственных действиях.

При этом предлагается пропи-
сать в статье 159 Уголовно-про-
цессуального кодекса два допол-
нительных запрета. Первое: нель-

зя отказать защитнику в праве на 
участие в следственных действи-
ях, производимых по его ходатай-
ству, ходатайству подозреваемого 
или обвиняемого. Второе: нельзя 
отказывать любому из участни-
ков процесса в приобщении к ма-
териалам уголовного дела заклю-
чения специалиста или иных до-
кументов.

Особый вопрос — безопасность 
адвокатов. Чтобы защитник мог 
честно исполнять свой долг, он 
должен быть спокоен не только за 
свою свободу, но и за свою жизнь. 
Увы, слишком часто у кого-то воз-
никает желание наказать слиш-
ком зубастого адвоката.

«Российский закон «Об адво-
катской деятельности и адвокату-
ре в РФ» устанавливает государ-
ственную защиту адвоката, чле-
нов его семьи и их имущества. Од-
нако это скорее декларативная 
норма, — говорит Андрей Сучков. 
— Специализированный закон о 
государственной защите потер-
певших, свидетелей и иных участ-
ников уголовного судопроизвод-
ства не содержит такого понятия, 
как «адвокат». Положения закона 
распространяются лишь на за-
щитника обвиняемого или подсу-
димого. Адвокаты-представители 
потерпевшего, гражданского ист-
ца или ответчика в уголовном 
деле остаются без защиты.

Не защищены адвокаты и в 
иных видах судопроизводства: 
гражданском, арбитражном, кон-
ституционном или администра-
тивном, где накал страстей и сум-
мы разрешаемых споров нередко 
превосходят то, что приходится 
наблюдать в уголовном деле».

По мнению экспертов, адвока-
тов необходимо включить в пере-
чень лиц, на которых распростра-
няется положения Федерального 
закона «О государственной защи-
те судей, должностных лиц право-
охранительных и контролирую-
щих органов».

РЕШЕНИЕ

Банкиры 
арестованы 
по подозрению
в растрате 

КРЕДИТЫ 
БЕЗ ВОЗВРАТА

Владимир Полетаев

ВЧЕРА Мосгорсуд признал за-
конным арест бывшего вице-
президента по развитию бизнеса 
Пробизнесбанка Вячеслава Ка-
занцева, начальника департа-
мента корпоративных финансов 
Николая Алексеева и начальни-
ка управления Марины Крыло-
вой. Они обвиняются по делу о 
растрате 2,5 миллиарда рублей.

Санкции на их арест выдал в 
феврале Басманный суд Москвы. 
Тогда было арестовано сразу 
пять высокопоставленных со-
трудников этого банка. Под 
стражу были взяты также быв-
ший топ-менеджер банка и ген-
директор коллекторского агент-
ства Сергей Калачев и предпри-
нимательница Оксана Кравчен-
ко. Все фигуранты обвиняются в 
хищении чужого имущества, со-
вершенное организованной 
группой. И по части 4 статьи 160 
УК РФ им грозит до 10 лет лише-
ния свободы.

По сообщению официального 
представителя Следственного 
комитета РФ Владимира Марки-
на, «общий принцип соверше-
ния преступления предусматри-
вал выдачу подконтрольным 
лжепредприятиям, не ведущим 
никакой фактической хозяйст-
венной деятельности, заведомо 
невозвратных, не обеспеченных 
залоговым имуществом креди-
тов и перечисление кредитных 
денежных средств на расчетные 
счета фиктивных фирм».  

Он отметил, что после этого 
под видом оплаты фиктивных 
сделок, приобретения неликвид-
ных ценных бумаг проводилось 
перечисление денежных средств 
на счета подконтрольных юри-
дических лиц. А затем похищен-
ные деньги конвертировались в 
доллары и перечислялись на раз-
личные счета за границу.

Кроме топ-менеджеров банка 
фигурантами уголовного дела 
стали руководители ряда лже-
предприятий. Это Игорь Поли-
карпов, Алексей Симаков, Анд-
рей Данукин и другие.

СУД 
Бизнесмена 
обвиняют 
в краже жилья

760 КВАРТИР 
В ОДНИ РУКИ

Владимир Федосенко

ЛЮБЕРЕЦКИЙ городской суд в 
Подмосковье приступил к рас-
смотрению уголовного дела о хи-
щении 760 квартир в новом жи-
лом комплексе в поселке Ок-
тябрьский Московской области.

Подсудимый, гендиректор 
строительной фирмы Владимир 
Гончаров, обвиняется в хищении 
на 1,8 миллиарда рублей. Но это 
еще не все обвинение. По версии 
следствия, Гончаров, когда руко-
водил поселковыми коммуналь-
ными сетями, участвовал в похи-
щении газа. Ему инкриминиру-
ют по этому эпизоду 29,3 милли-
она рублей. 

По данным следствия, подсу-
димый до 2006 года владел мест-
ной котельной и был управляю-
щим отделениями водоканала и 
электросетей. Тогда же занялся 
строительным бизнесом. Он по-
знакомился с владельцами мест-
ной строительной фирмы, у ко-
торых в собственности было 
25,5 тысячи квадратных метров 
земли. На этой площади печаль-
но известная «Социальная ини-
циатива» собиралась построить 
жилой комплекс, но после возбу-
ждения уголовных дел против ее 
руководства стройку свернули. 
А Гончаров пообещал дольщи-
кам возобновить строительство. 
Он был избран гендиректором 
фирмы, прикупив 45 процентов 
акций. Затем он заключил дого-
воры с рядом других фирм на 
строительство в Октябрьском 
17-этажного жилого комплекса 
из трех корпусов. Следствие счи-
тает, что именно тогда подсуди-
мый разработал план хищения 
квартир в жилом комплексе. По 
договорам он обязался собирать 
деньги с дольщиков, а затем пе-
речислять их другой фирме-под-
рядчику. В конечном итоге он же 
получил право собственности на 
760 строящихся квартир. След-
ствие считает, что подсудимый 
сфальсифицировал протоколы 
внеочередных собраний учреди-
телей, на которых эти сделки 
якобы были одобрены, и зареги-
стрировал их.

Горячая точка Наши саперы приступили к разминированию Пальмиры

Мины под асфальтом

Юрий Гаврилов

В
чера сводный отряд 
Международного про-
тивоминного центра 
Вооруженных сил РФ 
приступил к инженер-

ной разведке и разминированию 
путей подъезда к исторической 
части и окрестностей Пальмиры.

В ходе инженерной разведки 
саперы обнаружили и извлекли 
самодельные взрывные устрой-
ства, установленные в полотнах 
асфальтовых дорог, на пере-
крестках, в придорожных стро-
ениях и на объектах жизнеобе-
спечения: электроподстанции, 
насосной станции, на водопро-
воде, в хлебопекарне, больнице. 
Мины-ловушки, установленные 
там террористами — это части 
водопроводных труб, начинен-
ные взрывчаткой. 

По сообщению Минобороны 
России, неизвлекаемые взрыв-
ные устройства российские са-
перы уничтожили на месте, 
применив специальные наклад-
ные заряды. Всего с начала раз-
минирования наши специали-
сты обнаружили и обезвредили 
более 120 взрывных устройств. 
Они очистили от взрывоопа-
сных предметов более киломе-
тра автомобильных дорог.

Группа разминирования в 
ходе инженерной разведки ис-
пользовала специально обучен-
ных собак. А еще — применила 
современные и хорошо себя за-
рекомендовавшие инженерные 
средства — селективные перено-
сные индукционные миноиска-
тели ИМП-2С,  переносные 
искатели проводных линий 
управления взрывными устрой-
ствами ПИПЛ, переносные 
искатели неконтактных взрыв-
ных устройств ИНВУ-3М. 

Все операции в ходе инже-
нерной разведки и разминиро-
вания саперы проводили в за-
щитных комплектах ОВР-2 «Со-
кол». Он задумывался как над-
ежное средство защиты от 
осколков, образующихся при 
с р а б а т ы в а н и и  в з р ы в н ы х 
устройств. Бронированные эле-

менты костюма сделали из лег-
кого и высокопрочного полиэ-
тилена. Они спасут сапера и от 
боеприпасов, имеющих некон-
тактный взрыватель, и от ад-
ских машинок, реагирующих на 
металл. Верхняя ткань «Соко-
ла» выполнена из негорючего 
материала, который может вы-
держать очень высокую темпе-
ратуру. Если говорить в целом, 
этот комплект сохраняет свои 
защитные свойства и при «ми-
нус» сорок, и при «плюс» пять-
десят градусов. К тому же он не 
боится дождя и мокрого снега. 
Весит костюм всего 8,5 кг.

Напомним, что наши саперы 
привлечены к разминированию 
древней Пальмиры по решению 
президента РФ Владимира Пу-
тина. Непосредственный при-
каз — лететь на Ближний Восток 

специалистам Международного 
противоминного центра Воору-
женных сил РФ из подмосковно-
го Нахабино — отдал министр 
обороны Сергей Шойгу. Снача-
ла в Пальмиру отправилась пе-
редовая группа российских са-
перов. А в минувшее воскресе-
нье к ним присоединился основ-
ной отряд военных взрывотех-
ников.

Колонна из двух десятков 
машин под прикрытием удар-
ных вертолетов Ми-24 и Ми-28 
прошла 300-километровый 
марш от российской авиабазы 
Хмеймим до древнего города. 
Помимо саперов, тяжелые «Ка-
мАЗы» привезли в Пальмиру 
специальное инженерное сна-
ряжение, оборудование и робо-
тотехнические комплексы ди-
станционного разминирования 
«Уран-6». В колонне также была 
техника, необходимая для об-
устройства полевого лагеря, 
жизни и быта военнослужащих 
— топливозаправщики, автоци-
стерны, полевые кухни, отделе-
ние хлебозавода, полевая баня 
и даже пункт очистки воды.

Вчера же российский мирот-
ворческий Центр в Хмеймиме 
сообщил, что на его «горячую» 
телефонную линию продолжа-
ют поступать звонки от жите-

лей населенного пункта Фуаа 
(провинция Идлиб). Люди рас-
сказывают о постоянных мино-
метных обстрелах их домов. 
Только за последние сутки си-
рийцы проинформировали на-
ших военных о двух таких инци-
дентах – огонь боевики вели со 
стороны населенного пункта 
Бинниш.

Отмечается значительное 
нарастание напряженности в 
северных и северо-восточных 
пригородах Алеппо. Так, бан-
дформирования, подконтроль-
ные запрещенной в РФ террори-
стической группировке «Джиб-
хат ан-Нусра» после артилле-
рийской подготовки перешли в 
наступление на позиции прави-
тельственных войск в районе 
населенных пунктов Брайдж-
Эр-Рих и Хандрат. 

О д н о в р е м е н н о  в  го р о д е 
Алеппо две сотни боевиков при 
поддержке артиллерии из райо-
нов атаковали курдские отряды 
самообороны в квартале Шейх-
Максуд. 

Опасность обстрела террористами 
сохраняется даже в освобожден-
ных городах и селах Сирии.

Акцент

 Документы, изъятые правоох-
ранителями из адвокатских 
досье, нельзя будет использо-
вать как доказательства

Акцент

 С начала разминирования 
наши специалисты обнаружи-
ли и обезвредили более 
120 взрывных устройств 

Смотрите фоторепортаж 
на сайте
www.rg.ru/art/1241865

КАК ВАМ ЭТО

НЕ ВМЕШИВАТЬСЯ, НЕ ПРЕПЯТСТВОВАТЬ, НЕ УГРОЖАТЬ
Иван Соловьев,
заслуженный юрист России, профессор 
Академии МВД России, эксперт Института 
законодательства и сравнительного 
правоведения при правительстве РФ:

— В настоящее время идет некое переформатирова-

ние позиции адвокатуры. Ей хотят придать более вы-

сокий статус и законодательно закрепить большие 

полномочия адвокатов. Но время того адвоката, ко-

торый был в России в XIX веке, пока не вернулось в 

силу несоответствия уровня современной адвока-

туры.

Адвокат однозначно вовлечен в судебное дело со 

всеми в этой связи последствиями. Однако не адво-

кат снимает напряжение между правоохранителя-

ми и предпринимателями, например. Решение нахо-

дится посредством урегулирования конфликта, ко-

торый возник между ними.

Адвокат, безусловно, может помочь решить спорные 

моменты, но он не является главным катализатором.

Эффективность уровня защиты адвокатов и до на-

писания этих законодательных инициатив находит-

ся на должном уровне. Здесь же мы видим практиче-

ски написанный адвокатский кодекс с явными бар-

скими замашками.

Анастасия Рагулина, 
доцент Московской государственной 
юридической академии имени Кутафина, 
заместитель директора по научной работе 
юридической группы:

— Представляется целесообразным введение уго-

ловной и административной ответственности за 

вмешательство в деятельность адвокатов. Давно 

назрела необходимость изменения ст. 294 УК РФ, 

устанавливающей ответственность за вмешатель-

ство в осуществление правосудия.

Нельзя под страхом уголовного наказания вмеши-

ваться в деятельность суда в целях воспрепятствова-

ния осуществлению правосудия и в деятельность 

прокурора, следователя или лица, производящего 

дознание, в целях воспрепятствования всесторон-

нему, полному и объективному расследованию дела.

Однако можно безнаказанно вмешиваться в дея-

тельность адвоката, что не соответствует концеп-

ции правового государства.

Необходимыми можно признать и изменения, вно-

симые в административное законодательство. В 

том случае, если Кодекс об административных пра-

вонарушениях будет дополнен ст. 5.38.1 «Наруше-

ние законодательства об адвокатской деятельности 

и адвокатуре», то это позволит привлекать к ответ-

ственности лиц, совершающих действия, направ-

ленные на нарушение адвокатской тайны, не при-

нявших мер по обеспечению безопасности адвока-

та и членов его семьи, имущества профессиональ-

ного защитника.

Игорь Кустов, 
адвокат:

— Предложения разумные и своевременные. В ны-

нешних условиях адвокатам трудиться не только 

сложно, но зачастую и опасно. Другой вопрос, что 

все эти инициативы на пути превращения в законо-

дательные, а потом и в законы, могут дойти в усечен-

ном или переработанном виде. Вот этого не хоте-

лось бы.

Подготовил Иван Петров
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СКАНДАЛ Инсценировавший 
уголовные процессы 
судья отделался штрафом 

Врал по наитию

Александр Федосов, «Российская газета», Брянск

ВЫНЕСЕН приговор бывшему мировому судье Комарич-
ского района Брянской области Александру Амелину. Он 
мастерски провел процессы с пустой папкой, поскольку 
уголовные и административные дела ранее были… случай-
но уничтожены.

В областном суде об очередном позоре рассказали 
очень скупо. Подробности удалось узнать у коллег бывше-
го судьи в Комаричском районе. В ноябре 2013 года секре-
тарь суда якобы по ошибке уничтожила два уголовных и 
четыре административных дела. Она решила, что истекли 
сроки их хранения — таково официальное объяснение. Од-
нако в действительности Амелин даже не приступал к их 
рассмотрению. Вместе того чтобы доложить начальству о 
случившемся и заняться восстановлением документов, он 
решил скрыть скандальное происшествие. Как сказал «РГ» 
один из участников вдохновенных заседаний, если бы тог-
да было известно, что в действительности судья выходил с 
пустой папкой, пришлось бы ощутить себя участником ко-
медийного представления: «Но никто и понятия не имел о 

том, что Амелин су-
дил «по наитию», то 
есть по подобию с 
прошлыми делами». 
Что-то брал из ста-
рых материалов, что-
то просил у полиции. 

Как следствие, два 
человека были неза-
конно привлечены к 
уголовной ответст-

венности. Им назначили исправительные и обязательные 
работы по делам о побоях и уклонении от выплаты алимен-
тов. А четыре водителя, которых отловили пьяными, были 
оштрафованы.

Поскольку никто не догадался о пустоте папки, то, веро-
ятно, Амелину все бы так и сошло с рук. Однако, как рас-
сказали его коллеги, ему понадобился один из уничтожен-
ных документов. Он обратился к судебным приставам, а те 
потребовали официальный запрос. Сведения об этой 
странной неосведомленности просочились в другие кон-
торы, и через некоторое время обо всем стало известно в 
областном суде, а потом и в Следственном комитете. Пово-
дом же для начала следовательской проверки послужили 
материалы, поступившие из органов прокуратуры. Заодно 
провели и ревизию судебных дел в Комаричском районе.

Вышестоящий суд приговоры и решения Амелина отме-
нил. Представитель управления СК Сергей Цыганок сооб-
щил: «Основанием для отмены стало отсутствие собран-
ных в установленном порядке доказательств». Однако в 
полном недоумении остались фигуранты дел, ведь им при-
шлось снова приходить в суды и выслушивать новые при-
говоры. А между тем они уже понесли наказание трудом. 
Таким образом, в нелепое положение попали все.

Наконец, дошла очередь и до самого Амелина. Его при-
знали виновным в совершении шести преступлений — вы-
несении заведомо неправосудных приговоров и иных ак-
тов. Хотя часть 1 статьи 305 УК предусматривает и лише-
ние свободы на срок до четырех лет, наказали коллегу 
лишь штрафом в 400 тысяч рублей. К тому же он попал под 
амнистию в связи с 70-летием Победы в Великой Отечест-
венной войне.

У брянской Фемиды уже немалый опыт проведения про-
цессов по наитию. Так, мировой судья Андрей Филин был 
осужден за подлог. Без проведения заседания в отсутствие 
подсудимого и других участников уголовного процесса он 
вынес незаконное постановление о прекращении уголовно-
го дела по факту самоуправства. Бывшего главу Стародуб-
ского района Валерия Астаповского приговорили к двум го-
дам и девяти месяцам в колонии общего режима за превы-
шение должностных полномочий, но позже заменили за-
ключение 50 тысячами рублей штрафа. На днях вышла на 
свободу молодая автомобилистка Олеся Сивакова, осужден-
ная на шесть лет за ДТП, унесшее жизни школьницы и парня. 

Еще до вынесения приговора Амелину предложили уво-
литься, а потом отстранили его от работы. Он обжаловал 
это решение в столице и снова около трех месяцев надевал 
мантию. Возможно, что и теперь путь в судейское сообще-
ство ему не заказан.

Судья наказан 
лишь штрафом 
в 400 тысяч рублей. 
И... амнистирован
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БЕЗОПАСНОСТЬ

Франция 
создаст 
службу 
маршалов 
в поездах

В ШТАТСКОМ 
С ПИСТОЛЕТОМ

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

ФРАНЦУЗЫ решили радикаль-
но усилить меры безопасности 
на своих железных дорогах.

Как заявил руководитель 
Французского общества желез-
ных дорог (SNCF) Гийом Пети, в 
пассажирских поездах начиная с 
апреля повсеместно будут при-
сутствовать агенты безопасно-
сти в штатском при оружии, ко-
торым дано право его использо-
вать в экстренных ситуациях, в 
частности, при угрозе террори-
стического нападения. По сути 
дела речь идет о создании желез-
нодорожной службы маршалов, 
а они, как известно, уже не пер-
вый год под видом обычных пас-
сажиров в гражданской одежде 
регулярно летают в самолетах на 
тех рейсах, которые могут пред-
ставлять повышенный риск с 
точки зрения угрозы безопасно-
сти. «Летучие» маршалы суще-
ствуют в США, Англии, Индии, в 
ряде других стран. Теперь во 
Франции появятся и «рельсо-
вые». Пока сложно сказать, ка-
ков будет штат этой службы. 
Скорее всего в нее войдут люди 
из уже существующей охранной 
структуры железных дорог, на-
считывающей три тысячи чело-
век. Маршалы далеко не единст-
венная мера, анонсированная 
Гийомом Пети, предупредившим 
своих соотечественников, что 
«отныне они будут путешество-
вать на поездах иначе». Если 
раньше было достаточно прио-
брести билет в кассе или по Ин-
тернету, то теперь, чтобы занять 
законное место в вагоне, им 
предстоит тесно пообщаться с 
железнодорожной охраной. Слу-
жащим разрешено проверять до-
кументы, досматривать багаж и 
обыскивать пассажиров. 

СОБЫТИЕ

Ватикан 
соберет 
деньги
для жителей 
Донбасса

ПОНТИФИК 
ПРИЗВАЛ 
К ЩЕДРОСТИ

Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

ПАПА Римский Франциск объя-
вил о специальном сборе помо-
щи в пользу жертв украинского 
конфликта. По инициативе пон-
тифика эта благотворительная 
акция состоится 24 апреля во 
всех католических храмах Ста-
рого Света. Свой призыв, обра-
щенный к европейским католи-
кам, Франциск озвучил во время 
своей традиционной воскресной 
проповеди на площади Святого 
Петра в Ватикане.

«В особенности я думаю о 
драме тех, кто страдает от по-
следствий насилия на Украине. О 
тех, кто остается на землях, со-
трясаемых военными действия-
ми, в результате которых поги-
бли несколько тысяч человек. О 
тех, а их более миллиона, кто вы-
нужден был покинуть свою зем-
лю из-за тяжелой ситуации, ко-
торая все еще продолжается», — 
подчеркнул Франциск, отметив, 
что на этот раз помимо «посто-
янных молитв» он хочет оказать 
конкретную материальную под-
держку народу Донбасса. «При-
зываю верующих присоединить-
ся к этой инициативе, внеся свой 
щедрый вклад», — сказал Папа. 
Франциск также добавил, что 
возглавляемая им Римско-Като-
лическая Церковь намерена ока-
зать гуманитарную помощь всем 
пострадавшим от войны на Укра-
ине, но поддержка Ватикана бу-
дет в первую очередь адресована 
детям и старикам. Исходя из ста-
тистики, распространенной 
Святым Престолом, в настоя-
щий момент в зоне конфликта в 
срочной медицинской помощи 
нуждаются более двух миллио-
нов человек и еще 500 тысяч че-
ловек страдают от недоедания. 
При этом каждый четвертый ре-
бенок в зоне конфликта является 
беженцем.  Глава ватиканского 
пресс-офиса отец Федерико Лом-
барди пояснил: собранные сред-
ства будут выделены на нужды 
населения и беженцев независи-
мо от их вероисповедания.

КРИЗИС С греческого 
острова Лесбос выслали 
первых нелегалов 

Принимает 
берег турецкий

Екатерина Забродина

В ПОНЕДЕЛЬНИК внимание европейских СМИ было 
приковано к греческому острову Лесбос — отсюда под 
строгим надзором миграционных властей отправились в 
Турцию первые два парома с беженцами в рамках согла-
шения о реадмиссии между Брюсселем и Анкарой. На-
блюдатели говорят, что депортация нелегалов была 
«плохо подготовлена и рассчитана на внешний эффект».

По свидетельству очевидцев, подлежащих высылке 
людей подняли на рассвете. Около шести утра автобусы 
выехали из лагеря «Мориа» на Лесбосе в сторону порто-
вого города Митилена, где уже ждали отправки два паро-
ма. Вчера они перевезли первую партию из 136 бежен-
цев-нелегалов (в основном — выходцев из Пакистана и 
Бангладеш) в турецкий порт Дикили. На берегу турецком 
депортированных из Европы встречали палатки и точно 
такие же пункты регистрации и распределения.

Как отмечает не-
мецкий портал 
«Шпигель онлайн», 
на глазах центр вре-
менного содержа-
ния «Мориа» прев-
ратился в «изолятор 
тюремного типа». 
Накануне депорта-
ции его обитателей 
поместили за ре-
шетку, где они про-
вели последнюю 
ночь на территории 
ЕС.  Им даже не раз-
решили погулять по 
лагерю «в целях 

безопасности». «Это нормальная процедура, — объя-
снила спикер пограничной службы ЕС Frontex Эва 
Монкюр. — Мы все выполняем без принуждения, нико-
го не тащим силком». Каждого депортируемого сопро-
вождал полицейский — офицер Frontex. «Мы не имеем 
ни малейшего представления о том, как все пройдет, — 
признал дежуривший воскресным вечером у лагеря 
служащий. — Неизвестно даже, когда подъедут автобу-
сы и сколько человек увезут». 

«Спешная, плохо подготовленная акция призвана 
продемонстрировать: сделка канцлера ФРГ Меркель с 
турецким президентом Эрдоганом неукоснительно вы-
полняется», — полагает «Шпигель онлайн». В соответст-
вии с недавно заключенной сделкой в обмен на каждого 
нелегала, высылаемого из ЕС обратно в Турцию, Анкара 
направит в европейские страны беженцев из Сирии, ко-
торые смогут претендовать на получение убежища. Эта 
схема оплачивается из европейского бюджета. Кроме 
того, Анкаре пообещали выделение 6 миллиардов евро 
на содержание бежавших от войны граждан Сирии на ту-
рецкой территории. В понедельник в качестве встречно-
го шага 40 сирийцев вылетели из Анкары и Германию. 
Брюссель установил квоту по приему сирийцев — 72 ты-
сячи человек.  Предполагается, что их будут распределят 
по странам Евросоюза. 

При этом уже прибывшие в Европу незаконным пу-
тем беженцы оказались неожиданно подкованы в юриди-
ческих тонкостях: из 3000 человек, обосновавшихся в 
одном только лагере на Лесбосе, 2700 вдруг поспешили 
подать прошение греческим властям, чтобы не попасть 
под депортацию после того, как соглашение с Турцией 
вступило в силу. «Теперь мы обязаны рассмотреть все 
эти заявления и только потом принимать решение о вы-
сылке», — говорит спикер Frontex. Между тем переселен-
цы, которые остаются в Элладе, устраивают громкие де-
монстрации в знак несогласия с планами Афин отпра-
вить их обратно в Турцию.

Как сообщают греческие власти, при этом беженцы 
продолжают прибывать в страну нелегальным путем. 
Так, за последние 48 часов на тот же Лесбос проникли 
888 человек, на Хиос  — 463 человека, а на Самос —  31.

Тишина 
не наступает

«Территориальный спор не может быть решен 
военным путем, — такое мнение высказал гла-
ва госдепартамента США Джон Керри. — Необ-

ходимо вернуться к мирным переговорам». Об этом же 
заявил председатель Европарламента Мартин Шульц, 
призвавший «все стороны вернуться к мирному про-
цессу в рамках Минской группы ОБСЕ». На пятое апре-
ля в Вене уже запланирована встреча сопредседателя 
Минской группы Пьера Андрие и его коллег из России и 
США с Минской группой.

На фоне усилий 
самых разных стран 
диссонансом звучат 
только заявления 
Турции, заявляю-
щей о поддержке 
азербайджанской 
стороны. «Если не 
ошибаюсь, единст-
венный лидер, кото-
рый в последние дни 
обратился только к 
одной столице и во 
всем поддержал со-
ответствующую сто-
рону, был президент Турции Эрдоган. Анкара, к глубоко-
му сожалению, действительно работает только и исклю-
чительно с Баку, привнося и в этот затянувшийся и 
взрывоопасный конфликт собственные внутриполити-
ческие интересы, геополитические предпочтения и 
внешнеполитические цели», — отметил глава междуна-
родного комитета Совета Федерации Константин Коса-
чев. Как высказался по этому поводу Сергей Лавров, 
«сейчас для наших турецких соседей вообще важно 
взять курс на прекращение вмешательства во внутрен-
ние дела каких-либо государств, будь то Ирак, будь то 
Сирия. Не берусь судить, какую роль играла или не игра-
ла Анкара, или продолжает играть в отношении Нагор-
ного Карабаха. Но для всех, включая Турцию и турецкий 
народ, было бы правильным, чтобы сейчас Анкара скон-
центрировалась на прекращении поддержки террориз-
ма». Тем временем конфликт, изначально локализован-
ный в одном районе, перекинулся на всю линию сопри-
косновения. И хотя обе стороны заявляют о стремлении 
к миру, боевые действия продолжаются.

Проблема Нагорного Карабаха: 
за развитием событий следите на сайте 
www.rg.ru/sujet/3859
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Хотя Ереван 
и Баку заявляют 
о стремлении 
к миру, боевые 
действия 
продолжаются

Скандал Президента Украины заподозрили в двойной жизни

Порошенко припрятал 
миллионы

Павел Дульман

Н
а Украине все как 
будто готово к назна-
чению нового пре-
мьера и членов пра-
вительства. Но вну-

триполитическая атмосфера на-
калилась до предела за время от-
сутствия президента Петра По-
рошенко, виновником чего стал 
непосредственно глава государ-
ства, стремительно теряющий 
остатки поддержки общества из-
за старых и новых коррупцион-
ных скандалов.

Вернувшись из США и пробыв 
в Киеве менее двух суток, Поро-
шенко отправился с двухднев-
ным официальным визитом в 
Японию по приглашению пре-
мьера Синдзо Абэ. Перед публи-
кой, судя по отчетам пресс-служ-
бы, он за это время не появлялся, 
хотя и слывет любителем торже-
ственных мероприятий со своим 
участием. Единственные, кто ви-
дел в эти дни главу Украины, — 
журналисты трех национальных 
телеканалов, которым он дал ин-
тервью на актуальные темы. На-

пример, объявил, что в США от 
Киева ожидают новый состав ка-
бинета министров со дня на день. 
«В Вашингтоне я сказал, что это 
точно не вопрос месяцев и не-
дель, это вопрос дней и часов. 
Подчеркиваю, на первой же пар-
ламентской рабочей неделе стра-
на должна получить нового пре-
мьера, новую коалицию, новую 
программу действий правитель-
ства, гарантирующую стабиль-
ную работу коалиции и прави-
тельства», — сказал Порошенко.

Судя по новостям и заявлени-
ям из парламентского стана к 
объявлению о новой коалиции и 
назначению премьером Владими-
ра Гройсмана, там уже все готово. 
Путем традиционного для Вер-

ховной рады переманивания де-
путатов из других политических 
сил — в украинской парламент-
ской терминологии называемых 
«тушками» — сторонники Поро-
шенко накопили в сумме 222 ман-
дата. И мало у кого есть сомнения, 
что к 12 апреля — следующему 
пленарному заседанию — необхо-
димые для парламентского боль-
шинства четыре голоса будут из-
ысканы. Наконец, фактически от-
рекся от премьерского кресла и 
несговорчивый Арсений Яценюк, 
избегавший публичных заявле-
ний последние две недели. В вос-
кресной программе «10 минут с 
Премьер-министром» впервые за 
три месяца он не декларировал 
собственную исключительность 

и безальтернативность на посту 
главы правительства, но сказал, 
что «политическая система Укра-
ины требует полной и радикаль-
ной реформы». 

Однако прежние скандалы по-
меркли перед той волной возму-
щения, которую вызвал фильм 
«Двойная жизнь президента», по-
казанный популярным сетевым 
телеканалом «Громадьске ТВ» 
(«Гражданское ТВ»). Созданный 
на средства иностранных спонсо-
ров в конце 2013 года и ставший 
едва ли не главным рупором «ев-
ромайдана», сегодня этот телека-
нал, имеющий миллионы подпис-
чиков и являющийся лидером об-
щественного мнения, нещадно 
критикует Порошенко. В воскре-
сенье вечером, в тот момент, когда 
коллеги транслировали интервью 
президента, там был показан до-
кументальный фильм-расследо-
вание, который доказывает: во-
преки обещаниям продать свой 
бизнес Порошенко выводит его 
вместе с прибылью (составившей 
за год 100 миллионов долларов) в 
три офшора. Самое возмутитель-
ное, по мнению журналистов-па-

триотов, заключается в том, что 
открыты офшоры были летом 
2014 года, в дни памятного раз-
грома украинских войск под Ило-
вайском. Близкие к Порошенко 
политологи и эксперты немедлен-
но поспешили выдвинуть версию, 
что, мол, таким образом прези-
дент готовился к давно обещан-
ной продаже бизнеса. Но тут же 
натолкнулись на ответные обви-
нения в намерении избежать 
уплаты налогов от этой сделки на 
Украине и попытке вывода полу-
ченных средств за рубеж. Вероят-
нее всего, эта бизнес-история бу-
дет преследовать Порошенко до 
конца политической карьеры. Тем 
более что влиятельных недругов у 
президента Украины, даже в его 
окружении и среди бывших сто-
ронников, сегодня в разы больше, 
чем даже год назад. 

Порошенко предстоит объяснить, 
почему он выводит миллионы дол-
ларов своих компаний из страны.

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Киев заставляет жителей Нидерландов поддержать ассоциацию 
Украины с ЕС

Гопак на фоне статистики
Евгений Шестаков

В 
среду жителям Нидерлан-
дов предстоит дать ответ на 
референдуме согласны ли 

они с тем, что Украина станет та-
ким же привилегированным пар-
тнером Евросоюза, как Швейца-
рия и Норвегия, получив в рам-
ках ассоциации права и возмож-
ности даже большие, чем эти го-
сударства. Ведь в сентябре 2012 
года тогдашний еврокомиссар по 
вопросам расширения Штефан 
Фюле называл договор об ассо-
циации с Украиной «самым про-
двинутым документом, о кото-
ром ЕС когда-либо договаривал-
ся с третьей страной». 

Но соглашение, как объясня-
ют его противники в Голландии, 
предполагает не только много-
численные экономические бла-
га, которые прольются из евро-
пейского кошелька на Киев. В до-
говоре речь также идет о воен-
ном компоненте сотрудничест-
ва, а он, по мнению, организато-
ров нидерландского плебисци-
та, «является провокацией в от-
ношении России». Противники 
соглашения предупреждают соо-
течественников: вовлечение в 
европейскую политику соседст-
ва «фокусных» государств, не 
соответствующих критериям ас-
социации, приведет к последст-
виям для Европы более серьез-
ным, чем «континентальный 
кризис». 

По предварительным данным, 
в референдуме примут участие 
37 процентов голландцев. Из них 
от 59 до 62 процентов намерены 
проголосовать против соглаше-
ния об ассоциации Киева с еди-
ной Европой. Накануне референ-

дума стало известно, что амери-
канский миллиардер Сорос 
оплатил проводимую в Нидер-
ландах проукраинскую агита-
цию, потратив на эти цели в об-
щей сложности 700 тысяч евро. 
Но спасут ли эти деньги в ситуа-
ции, когда противники ассоциа-
ции опираются на неумолимую 
статистику. А она демонстриру-
ет, что Киев, претендующий на 
привилегированное партнерст-
во с Брюсселем, находится на 
134-м месте по размерам ВВП на 
душу населения между Суданом 
и Конго. Государство, обещаю-
щее европейцам новые рынки 
сбыта, в 2015 году сократило то-
варооборот с ЕС на 25 процен-
тов, набрало в 2014—2015 годах 
кредитов на 13 миллиардов евро 
и нуждается, по оценкам эконо-
мистов, в 2016—2017 годах для 
покрытия текущих финансовых 
потребностей еще в 40 миллиар-
дах евро. По мировому рейтингу 
восприятия коррупции в 2015 
году Украина заняла 130-е из 168 
мест, а согласно индексу эконо-
мической свободы, составляемо-
му Wall Street Journal, находится 
на 162-м месте в мире и послед-
нем 44-м в Европе.

Не менее впечатляющей для 
европейцев выглядит ситуация в 
проводимой Киевом миграцион-
ной политике. За первые 6 меся-
цев 2015 года свыше 400 тысяч 
украинских граждан оформили 
документы, дающие право на 
временную работу в Польше. И 
это до вступления в силу согла-
шения об ассоциации, расширя-
ющего возможности для украин-
цев по трудоустройству на тер-
ритории Евросоюза. Но почему 
Брюссель согласился доброволь-

но повесить себе на шею такую 
экономическую петлю, продол-
жая уговаривать голландцев под-
держать соглашение с Киевом? 
Ответ на этот вопрос честно дал 
советник главы МВД Украины 
Станислав Речинский. На своей 
странице в одной из соцсетей он 
предложил отдать Украину «под 
внешнее управление Запада». 

Причем, по его словам, украин-
скому государству «нужна окку-
пация, причем желательно не-
мецкая, лет на 50». 

О том, что представляют ны-
нешние национальные элиты на 
Украине, можно судить по скан-
далу, разгоревшемуся на днях во-
круг президента Петра Порошен-
ко. Тот, обидевшись на критиче-
скую публикацию о коррупции 
на Украине в New York Times, 
сразу же обвинил американское 
издание в соучастии в проводи-
мой против Киева гибридной 
войне. Но через сутки, одумав-
шись, объяснил, что его, оказы-
вается, неправильно поняли. 
«Видите, как все просто: не так 
интерпретировали. За сутки New 
York Times превратилось из бое-
вого листка «гибридной войны» в 
«респектабельное издание». Оче-

редной пример ежедневного бес-
принципного вранья», — говорит-
ся в комментарии по поводу слу-
чившегося официального пред-
ставителя МИД России Марии 
Захаровой. Но именно такой 
«гибкий» украинский лидер, го-
товый добровольно превратить 
свою страну в «фронтовую поло-
су» на границе с Россией, прово-

дящий, как пишет итальянская 
Politico, «сложную, порой по-ви-
зантийски, политику, которая 
продолжает сбивать с толку, за-
путывать», оказался востребо-
ванным еврочиновниками. Но за-
даются ли в европейском руко-
водстве вопросом, к каким по-
следствиям приведет переезд 
миллионов «новых украинских 
европейцев» в благополучные 
страны Западной Европы?

Высадившийся за неделю до 
референдума в Нидерландах 
украинский «десант» стремился 
сделать все для того, чтобы поме-
шать голландцам поразмышлять 
над последствиями предполагае-
мой ассоциации Киева с ЕС. Па-
радоксально, но развитая укра-
инскими пропагандистами ак-
тивность сработала против них: 
до сих пор политики и СМИ Ни-

дерландов старались не афиши-
ровать намеченный на среду ре-
ферендум, чтобы не увеличивать 
явку. Но украинские лоббисты 
сыграли на руку евроскептикам, 
отрабатывая деньги американ-
ского миллиардера Сороса. Ки-
евские студенты курсировали по 
поездам в синих кофтах с агитма-
териалами, грубо нарушая тем 
самым местные законы и возму-
щая не привыкших к такой бес-
церемонности голландцев. Танец 
гопак на проходящем в Нидер-
ландах бизнес-форуме, женщи-
ны в вышиванках, с трезубцами 
на груди, засвистывающие тех, 
кто задавал министру иностран-
ных дел Украины Павлу Климки-
ну неудобные вопросы, и много-
численные антироссийские ро-
лики по телевидению — так вы-
глядела украинская агитация за 
ассоциацию, проводимая в Ни-
дерландах. Но вся эта майданная 
самодеятельность была не в со-
стоянии объяснить жителям 
страны, почему они в принципе 
должны решать проблемы Укра-
ины и выделять деньги государ-
ству, погрязшему в коррупции, 
ведущему олигархические вой-
ны и не способному в обозримом 
будущем стать процветающим. 
Ведь даже председатель Евроко-
миссии Жан-Клод Юнкер при-
знал, наблюдая за происходя-
щим в Киеве: «Украина точно не 
станет членом ЕС в ближайшие 
20—25 лет». 

А ведь объем безвозмездной 
помощи ЕС на развитие Украины 
уже превысил полтора миллиар-
да евро и в этих расходах значи-
тельная доля принадлежит гол-
ландским налогоплательщикам. 
И это только начало…

Читайте также: 
как Петр Порошенко 
оконфузился в США
www.rg.ru/art/1241288

Акцент

 Объем безвозмездной 
помощи ЕС на развитие 
Украины уже превысил 
полтора миллиарда евро

Акцент

 Главу Украины подозревают 
в попытке вывода 
своих капиталов за рубеж

A
P

На глазах лагерь 
для беженцев 
на греческом 
острове Лесбос 
превратился 
в «изолятор 
тюремного типа»
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КИНО Александр Прошкин 
снял мелодраму 
о девичьих мечтах 
и о непорочном зачатии

Опасный 
поцелуй

Светлана Хохрякова

РЕЖИССЕР фильмов «Холодное лето пятьдесят третье-
го...», «Опасный возраст», «Живи и помни», «Русский 
бунт», «Доктор Живаго» Александр Прошкин снял сов-
сем не масштабную, скорее камерную картину «Охра-
на». Причем снял еще до «Райских кущ» с Евгением Цы-
гановым, как-то умудрился почти параллельно снимать 
две такие разные картины.

Жанр фильма «Охрана» определили как комедию, хотя 
сам режиссер называет ее ироничной мелодрамой. Сцена-
рий написал Юрий Арабов, с которым Прошкин не раз ра-
ботал, в том числе и на картине «Чудо», после просмотра 
«Охраны» все время всплывающей в памяти. Там тоже 
удивительные события происходят в провинции. Жила-
была девушка, да вдруг окаменела; верующие на нее мо-
лились, а спецслужбы скрывали необъяснимый факт. Вот 
и героиня «Охраны», 26-летняя рыжеволосая Клавдия, 
жила-была на дебаркадере в волжском городке с отчимом-
инвалидом, работала в охране металлургического завода 
— и вдруг случилось с ней непорочное зачатие, расска-
жешь — не поверят. Но чего только в жизни не бывает... 

Таких девушек Александр Прошкин видел не раз, пока 
снимал в Туле предыдущие картины, на таком же заводе. 
Все наблюдал за ними, фантазировал, как и чем они жи-
вут, чем занимаются, покинув пост. У Клавдии - не голова, 
а пылающий костер, копна рыжих волос — совершенно 
фантасмагорическая голова, как и сама эта история. Рабо-
тает героиня в жен-
ском коллективе и 
видит сны, они — как 
реальность: пришло 
время рожать, а не от 
кого, но выпало и ей 
счастье… 

А пока она опека-
ет подростка с без-
донным и неземным 
взглядом. Случайно 
увидела — и стала навещать, кормить, пока его мать с 
подругами в загуле. Удивительные вещи у этого режис-
сера происходят не только на экране. Представьте себе: 
подростка сыграли мальчики-близнецы по фамилии 
Спасибо.     

Но однажды на завод проникнет вор. Клавдия его за-
держит, а тот неожиданно ее поцелует, а она — нежная 
душа — упадает в обморок. Дальше и начинается то самое 
чудо. Опытный доктор в колоритном исполнении Сергея 
Дрейдена все пытается понять, что за редкий экземпляр 
перед ним. Физической близости у Клавдии с мужчиной 
не было. Ну, водила по городу заезжего певца, просила ре-
бенка ей сделать, а тот отказался. Правда, было что-то 
смутное, когда она потеряла сознание и не помнит, что 
случилось дальше. В сущности, то, что предлагает нам 
Прошкин, — чистый анекдот. 

Вора посадят в тюрьму. Все его жалеют: мол, завод вон 
разворовали — и ничего, живут припеваючи, а тут парень 
на малости попался. Клавдия станет его жалеть и наве-
щать. Вора сыграл один из самых талантливых актеров по-
коления тридцатилетних Антон Шагин. Он успешно рабо-
тает в Ленкоме, снимался в фильмах «Стиляги», «В суббо-
ту»... Но такой роли, как в «Охране», у него точно не было. 
Она — из другого теста, особого темперамента и внутрен-
него наполнения, с отрицательной энергией, вызываю-
щей симпатию. Да и Алексей Кортнев в образе певца-га-
стролера, ставшего надеждой девушек провинциального 
городка, ушел от своего привычного образа.   

Отчима Клавдии, прикованного к инвалидной коляске, 
в прошлом — речника Вольфрама Антоновича сыграл Вик-
тор Сухоруков. Актер он бездонный, иногда избыточный, 
и требуется твердая режиссерская рука, чтобы эту буй-
ную энергию сдерживать. Не всегда это получается. Мо-
жет, еще рано Сухорукова в старики записывать — он еще 
не исчерпал свой возрастной диапазон.

Прошкин и сам начинал как актер. Он любит и умеет 
открывать актеров, как это было с Марией Звонаревой, 
приглашенной в его картину «Трио» из Рязани. Вот и те-
перь искал на главную роль неизвестную актрису, знаю-
щую провинциальную жизнь не понаслышке. Прошерсти-
ли сайты театров и увидели фотографию Марии Корови-
ной — актрисы Сыктывкарского драмтеатра. Пригласили 
на пробы в Москву. Теперь она уже имеет награды кинофе-
стивалей в Выборге и Оренбурге. Она и сама удивитель-
ная женщина. Родилась в деревне Муфтюга, училась в 
ЛГИТМиКе, как и Александр Прошкин, вернулась родные 
края — в Сыктывкар. А снявшись в кино, неожиданно пере-
ехала не в Москву, а в Чебоксары, занялась там сетевым 
маркетингом. Продолжает наездами играть в театре, но 
ставку на него, как и на кино, не делает. Надеется только на 
себя. Наверное, надоело жить в нужде и неуверенности в 
завтрашнем дне, хотя в театре у нее хороший репертуар. 
Только вот после съемок у Прошкина роли давать переста-
ли: не верят, что надолго задержится. Может, поэтому и 
уехала в Чебоксары, и в этом стихийном поступке она — 
абсолютно прошкинская героиня. У него всегда был инте-
рес к отдельно взятому человеку, а уж душу женщины он 
чувствует, как мало какой режиссер.

В итоге все у Клавдии сложится — и квартира будет, и, 
видимо, муж. А вот куда подевался  ребенок — бог весть. 
Был ли он вообще? Тут, пожалуй, чего-то не довели до кон-
ца: не может же он испариться, если это не чудо. Хотя и 
Вольфрам Антонович вдруг встанет на ноги... Здесь все 
словно во сне — даже знаменитая колокольня в Калязине, 
жертва затопившего деревню водохранилища.

ВЫСТАВКА «Кружево напоказ» можно увидеть в Всеросcийском музее 
декоративно-прикладного искусства

Канитель, однако!
Жанна Васильева

Д
аже если вы слыхом не слы-
хивали о брабантских кру-
жевах, тех, чье золото сыпа-

лось «с розоватых брабантских 
манжет» морских волков Гуми-
лева, то уж слово «канитель» вам 
точно знакомо. Оно из тех давних 
времен, когда золото кружев 
было не метафорой, а констата-
цией факта. Тонкую золотую про-
волочку, «канитель», или «воло-
чейку», обвивали вокруг шелко-
вой нити, а уж из этих нитей пле-
ли кружева. Представляете, 
сколько было канители? Неуди-
вительно, что такие кружева по-
началу были буквально царской 
роскошью. 

На выставке «Кружево напо-
каз», что открылась во Всероссий-
ском музее декоративно-приклад-
ного искусства, можно увидеть ис-
панские золотые и серебряные 
кружева XVIII века, но основное 
внимание фокусируется, конечно, 
на истории плетения кружев в 
России, от XVIII века до наших 
дней. Этот эффектный межмузей-
ный проект, в котором принимают 
участие ГТГ, музеи-заповедники 
«Царицыно» и «Останкино», Му-
зей В.А.Тропинина и московских 
художников его времени, Омский 
музей изобразительных искусств 
им. М.А, Врубеля, фонд Александ-
ра Васильева, галерея «Три века», 
впечатляет зрелищностью, разно-
образием, контрастами и неожи-
данными рифмами эпох. 

Так начало и конец экспози-
ции неожиданно закольцовывает 
тема золотых и металлических 
кружев. Если выставка начинает-
ся с образца золото-серебряного 
кружева XVIII века, то заверша-
ется брутальным шиком вальки-
рий нынешнего века. Проект 
Ольги Берг, в котором кружево с 
жемчугом и булавками напоми-
нает кольчугу, превращает пла-

тье в доспехи рыцаря, плетеные 
шапочки в часть защитного за-
брала. А главное, демонстрирует 
мощный потенциал кружевопле-
тения для современной моды. 
Впрочем, как показывает экспо-
зиция, нить времени и истории 
оказывается вплетена в кружево 
практически любого времени. В 
одном случае это будут образы 
птицы и таинственный василиск 
(в роли оберега, наверное), в дру-
гом — трактор в узоре домашней 
салфетки или портрет Ворошило-
ва на монументальном панно.

У каждого времени - свои идеи 
использования кружев. Если в 
XVIII веке кружева шли на жабо, 
воротники, манжеты и веера, то c 
1880-х состоятельные дамы бли-
стали в кружевных летних паль-
то, жакетах и юбках из льняных, 
шелковых и хлопчатобумажных 
ниток. В конце XIX века кружево 
украсило женские нижние сороч-
ки, юбки и панталоны, и легчай-
шие утренние одеяния, предназ-
наченные для чтения в постели. 
Ну, а в ХХ веке кружевницы вне-
сли вклад в дело монументальной 
пропаганды, плетя занавесы с 
изображением комдивов, гербов, 
ракет или высоток. 

Не менее прихотлива история 
развития кружевного промысла 
в России. Изначально у нас кру-
жева начали плести, выражаясь 
нынешним слогом, для импорто-
замещения. И хотя в Мастеровой 
палате при царском дворе уже в 
1675 году работали десять кру-
жевниц, на широкую ногу обуче-
ние кружевному плетению по-
ставил Петр I. Он привез 30 бра-
бантских мастериц в Новодеви-
чий монастырь для обучения 
250 сирот.  А к началу ХХ века в 
России работали 100 000 масте-
риц.

Любопытно, что, когда Софья 
Александровна Давыдова (1841—
1915) в 1879 году отправилась 

изучать кружевной промысел, он 
ее интересовал именно как про-
явление народного творчества и 
русского стиля. Результатом пое-
здок Давыдовой по 12 губерниям 
с 1879 по 1883 год стали два тома 
книги «Русское кружево и рус-
ские кружевницы». На выставке 
можно увидеть эту книгу и вос-
хититься тщательности, педан-

тичности и точности таблиц Да-
выдовой. Она обратила внима-
ние, сколько аршин кружев ма-
стерица выплетает в день, стои-
мость аршина кружева в прода-
же, стоимость работы и зарабо-
ток кружевницы в день. Список 
узоров — больше 60.

Давыдову интересует, как жи-
вут мастерицы, производитель-
ность труда, их заработок. Говоря 
скучным языком, положение на-
рода. И ее данным можно дове-
рять. «Я постоянно имела дело с 
самими мастерицами, - пишет 
она. - Мне приходилось входить в 
их избы и дома, приглядываться 
к обстановке, вслушиваться в их 
рассказы и воспоминания, из-
учать их нравы и обычаи - сло-
вом, пожить с ними их жизнью. 
И сколько при этом бывало по-
тешных недоразумений, интере-
сных встреч, задушевных бесед!»

Для нее эти разговоры не 
были пустыми - по инициативе 
Давыдовой и при поддержке им-
ператрицы Марии Федоровны 
была открыта Мариинская пра-
ктическая школа кружевниц, где 
мастерицы обеспечивались жи-
льем, питанием, стипендией. Ра-
боты выпускниц школы получи-
ли Гран-при на Всемирной вы-
ставке в Париже в 1900 году, поя-
вилось понятие «русское круже-
во». Более того, центры кружево-
плетения в Рязани, Вятке (Киро-
ве), Ельце, работавшие и в совет-
ское время, также созданы бла-
годаря энергии Давыдовой. Сло-
вом, не будет большим преувели-
чением сказать, что Софья Алек-
сандровна Давыдова сделала для 
развития кружевного промысла 
в России не меньше, чем Петр I. 
Он привез западных мастериц в 
Россию, Давыдова - вывела на 
уровень европейского призна-
ния работу русских мастериц. 

И, конечно, экспозиция по-
зволяет заглянуть в хитросплете-
ния  кружевного дела и, если по-
везет, увидеть, как работают с ко-
клюшками кружевницы. Воз-
можно, кому-то захочется взять 
коклюшки в руки. Но в конечном 
итоге, как сказала мастерица на 
открытии: «Не мы выбираем 
кружево, а кружево - нас».

МУЗЫКА

Сергей 
Лазарев спелся 
с друзьями по 
Евровидению

ОТ ЗАКАТА 
ДО РАССВЕТА

Александр Алексеев

РОССИЙСКАЯ официальная 
вечеринка «Евровидения» в 
этом году продолжалась непри-
вычно долго: два с половиной 
дня. И завершилась только под 
утро понедельника празднова-
нием дня рождения Сергея Лаза-
рева в одном из московских клу-
бов. Причем одними из почет-
ных гостей стали греческие по-
ставщики номера You Are The 
Only One, только в воскресенье 
прилетевшие в Москву.

Апрель самое интересное 
время на «Евровидении». Все 
участники выбирают, в какую 
страну съездить на Pre-Party 
(«предварительную вечеринку 
конкурса»), чтобы запомниться 
зрителям, которые потом, гля-
дишь, и проголосуют за них во 
время конкурса  в Стокгольме. 
Вот и Лазарев выбирал, кого по-
звать в Москву, чтобы в комфор-
тной компании впервые пред-
ставить на концерте свою кон-
курсную песню You Are The Only 
One. 

В итоге в Москву приехали 
все приглашенные:  представи-
тели Азербайджана, Белоруссии, 
Кипра, Испании, Мальты, Маке-
донии, Израиля и Молдавии. Для 
сравнения: прошлогодняя «пре-
пати» Полины Гагариной про-
должалась лишь один вечер, да и 
такого количества конкурсантов 
из других стран не было…

На совместной воскресной 
пресс-конференции выясни-
лось, что многие из приехавших 
прекрасно говорят по-русски. 
Певица Калиопи из Македонии, 
израильтянин Хови Стар, азер-
байджанка Семра Рагимли (она 
подарила Сергею к прошедшему 
1 апреля дню рождения две 
именные майки с названием его 
конкурсной песни), ну и, конеч-
но, выступающие в этом году за 
Молдавию и Белоруссию уро-
женцы Санкт-Петербурга Лидия 
Исак и Александр Иванов (те-
перь у него псевдоним IVAN). 

Сергей Лазарев рассказал: 
«В этом году появилась сильная 
песня, появилась достойная ко-
манда, и я чувствую внутри 
себя, что настало нужное время, 
когда надо участвовать. Поэто-
му я рад, что принял предложе-
ние, и все должно сложиться 
удачно! Месседж моей песни 
очень простой — она о безбашен-
ной любви, о том самом единст-
венном человеке для каждого. У 
этой фразы на английском нет 
пола — она о главном чувстве, 
она для всех и для кого-то одно-
го. Лично я посвящаю эту песню 
конкретной девушке, но кому — 
не скажу».

Вечером в воскресенье состо-
ялся и гала-концерт: конкурсан-
ты исполнил по одной песне, с 
которой в мае каждый из них по-
едет на «Евровидение». И только 
хозяин вечера, Сергей Лазарев, 
чье выступление завершало кон-
церт, спел сразу несколько. Ко-
нечно, прозвучала и You Are The 
Only One. 

Пока ее сценическое вопло-
щение не очень впечатляет: со-
лист хорошо поет, танцевальная 
группа (все в темных тонах) со-
здает эмоциональный фон...

Хотя относиться строго к это-
му исполнению пока не стоит: 
лишь в середине недели в Мо-
скву наконец-то приедут и швед-
ские танцоры, которые будут 
поддерживать Лазарева на «Ев-
ровидении». Вот тогда совмест-
ная работа уже закипит…  

А пока в понедельник на Ша-
боловке прошла первая репети-
ция с греческим режиссером-по-
становщиком, которая началась 
в 12.00 и закончилась только по-
сле шести вечера…

Проект Балерину Кшесинскую в фильме Учителя сыграет 
польская актриса Ольшанска

Матильда 
по имени Михалина
Сусанна Альперина

В 
Каннах начинает свою 
работу крупнейший ев-
ропейский телерынок 
MIPTV 2016. А в его 
преддверии проходят 

два рынка-спутника MIPFORMAT 
и MIPDOC. И, как уже сообщала 
«РГ», впервые на телерынке про-
водится конкурс европейских се-
риалов, в шорт-лист которого по-
пал фильм Алексея Учителя «Ма-
тильда» (его выход планируется 
осенью 2017 года на Первом ка-
нале).

В воскресенье — день, когда 
проводился конкурс сериалов, 
фильм «Матильда» демонстри-
ровали вторым. И представлять 
его вышел не режиссер, а актри-
са, исполнительница главной 
роли — балерины Матильды 
Кшесинской. Имя актрисы до 
этого дня держали в строжай-
шем секрете. И вот...

Матильду Кшесинскую сыг-
рает польская актриса Михали-
на Ольшанска. Она красива, в 
понедельник она прошла в пла-
тье от российского дизайнера 
Юлии Яниной, которое так и 
называется «Матильда», 
по красной дорожке на 
церемонии открытия 
MIPTV. Михалина не 
х у д ы ш к а ,  к а к 
современные 
б а л е р и н ы , 

но ее внешние данные 
и схожесть с великой 

Кшесинской ком-
пенсируют это.

Анна Шалаши-
на, представитель 

компании Алексея 
Учителя «Рок», ко-

торая вышла на 
сцену первой, рас-

сказала про «Ма-
тильду»: это — очень 
амбициозный про-

ект, способный заин-
тересовать иностран-

ного покупателя контента (а в 
зале собрались 350 байеров) и 
зрителя. Русская история, эпоха 
заката монархии, съемки во 
дворцах Санкт-Петербурга и в 
других легендарных местах.

Однако Михалина Ольшанс-
ка рассказала собравшимся, 
что фильм не исторический, а о 
любви. И тем самым задала тон. 
20-минутный отрывок, кото-
рый показали, иначе как исто-
рию любви никто уже не рас-
сматривал. Тем более что в нем 
было много эротических сцен. 
«За последние сто лет только 
один русский царь не спал с ба-
лериной. Это я», — с этих слов 
императора Александра Третье-
го, которого играет Сергей Гар-
маш, начинался показ.

Помимо линии любви и эро-
тики о фильме можно сказать, 
что он стремителен и полон 
страстей — в нем все все время 
куда-то бегут. А еще в картине 
много тайн. Так, например, ге-
рой Данилы Козловского (уже 
известно, что это вымышлен-
ный персонаж) находится то в 
петле, то под водой, а то кричит 
царю: «Ты украл мой поцелуй», 
— что лишь добавляет интриги. 

Также в фильме снимались 
Ларс Айдингер (породистый им-
ператор Николай Второй), Инге-
борга Дапкунайте (даже по не-
скольким эпизодам видно, как 
она хороша в роли императри-

цы), Евгений Миронов (его 
не узнать в гриме), Григо-

рий Добрыгин, Галина 
Тюнина и другие.

Всего на участие в конкурсе 
сериалов MIPDrama Screenings 
было заявлено более 60 сериа-
лов из 28 стран со всех конти-
нентов мира, из них 5 — из Рос-
сии и один — из Украины. В фи-
нал вышли только 12. Жюри 
финального этапа возглавили 
ведущие мировые сценаристы 
и продюсеры. В итоге победите-
лем конкурса сериалов назвали 
британский сериал «Враг об-
щества» (Public Enemy), кото-
рый выйдет на экраны в 2016 
году.

Кружево с готическим шиком 
в проекте Ольги Берг.

Акцент

 В шорт-лист конкурса 
европейских сериалов попал 
фильм Алексея Учителя 
«Матильда»

Кадры из фильма и трейлер смотрите на сайте 
www.rg.ru/art/1241524

Фоторепортаж с концерта 
смотрите на сайте 
www.rg.ru/sujet/5660

Сергей Лазарев начал подготовку 
к «Евровидению» с празднования 
дня рождения.

Мария Коровина и Виктор Сухоруков в фильме Александра 
Прошкина «Охрана».

Здесь все словно 
во сне — даже зна-
менитая колоколь-
ня в Калязине

СПРАВКА «РГ» 

Михалина Ольшанска — польская ак-

триса, писательница и певица. В 2011 

году окончила класс по скрипке в Выс-

шей музыкальной школе имени Зено-

на Бржевского. Затем училась в Музы-

кальном университете имени Фреде-

рика Шопена и Театральной академии 

имени Александра Зельверовича в 

Варшаве. Одновременно с учебой 

Михалина стала писать книги.

Ее первый роман «Дитя звезды: Атлан-

тида» (Dziecko gwiazd: Atlantyda) был 

опубликован в 2009 году, вторая кни-

га «Зачарованный» вышла два года 

спустя. Актриса снималась в таких 

фильмах, как «Соблазн» Агнешки 

Смочиньской, «Анатомия зла» Яцека 

Бромски, «Жить, не умирать» Мачея 

Мигаса и др. Сыграла главную роль в 

чешском фильме «Я, Ольга Хепнаро-

ва» (режиссеры Петр Казда, и Томаш 

Вайнреб), премьера которого прошла 

на «Берлинале» в этом году (в основе 

фильма реальная история убийцы, 

приговоренной к смерти).

«Матильда» — второй иностранный 

проект, в котором снимается актриса. 

Если говорить о хобби, она занимает-

ся стрельбой из лука и верховой 

ездой.

E
P

A

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
У

К
С

И
Н

H
T

T
P

:/
/W

W
W

.P
A

R
A

D
IS

E
G

R
O

U
P
.R

U

V
M

D
P

N
I.

R
U

 /
 С

А
Ш

А
 С

А
М

С
О

Н
О

В

Михалина 
Ольшанска, 
польская 
актриса, 
писательница, 
певица, 
сыграет роль 
балерины 
Матильды 
Кшесинской.

КСТАТИ
 Напомним, что 61-й конкурс 
«Евровидение-2016» состоится в 
Стокгольме (Швеция) благодаря 
прошлогодней победе исполните-
ля Монса Зелмерлёва с песней 
Heroes. Полуфиналы назначены 
на 10 и 12 мая.  Финал уже 14-го.
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БЕЗОПАСНОСТЬ Страсть 
к зацепингу опасна 
для здоровья и жизни

Верхом 
на электричке

Сергей Жуков

ЗА ПЕРВЫЕ три месяца 2016 года на железных дорогах 
Москвы и Подмосковья пострадали 20 детей и подрост-
ков. Такую цифру привела журналистам начальник по-
дразделения по делам несовершеннолетних управления 
на транспорте МВД по ЦФО Елена Коренкова.

Многие из них, отметила она, получили травмы на 
железнодорожных переходах. Как правило, это пешехо-
ды в капюшонах и наушниках, которые предпочитают 
уйти в себя и не смотреть по сторонам. Двое пострадав-
ших — так называемые зацеперы. Приверженцев экстре-
мального увлечения по традиции больше всего на желез-
ных дорогах столицы и области. И это объяснимо, учи-
тывая разветвленную транспортную сеть региона. Циф-
ры прошлого года наглядно подтверждают плачевную 

статистику — из 24 
несовершеннолет-
них зацеперов, по-
страдавших на тран-
спорте в Централь-
ной России, полови-
на — москвичи. При 
этом полицейские 
все чаще замечают 
«гастролеров» из со-
седних регионов 
страны, приехавших 
специально в Мо-
скву, чтобы пока-
таться «верхом» на 
электричках. Элек-
тропоезда и сапса-
ны, к слову, пользу-
ются наибольшей 
популярностью у за-
цеперов. Как прави-
ло, любители бы-
строй езды цепляют-
ся за головные ваго-
ны или, что еще опа-

снее, залезают на крышу состава. Причем только хули-
ганским катанием дело не обходится: зацеперы стара-
ются запечатлеть свои «подвиги» на видеокамеру, что 
тоже нередко оборачивается тяжелой травмой, а то и 
смертельным исходом. Подобные выходки, говорит Еле-
на Коренкова, наказываются штрафом в размере 100 
рублей. Быть может, именно поэтому зацеперов меньше 
не становится, считает она.

С мнением согласен директор по операционной дея-
тельности Центральной пригородной пассажирской 
компании (ЦППК) Владимир Козлов, знающий проблему 
не понаслышке. Он предлагает увеличить число поли-
цейских в электричках или дать сотрудникам частных 
охранных предприятий, сопровождающих поезда, до-
полнительные полномочия. «Охранники не могут потре-
бовать от нарушителей предъявить паспорт, а поэтому 
записывают данные зацеперов на слух, — пояснил он. — 
Также они не вправе применять силу. Даже взять челове-
ка за руку — уже превышение должностных полномо-
чий». Например, чтобы уговорить человека слезть с кры-
ши поезда, контролерам и охранникам порой приходит-
ся тратить около получаса, что, естественно, приводит к 
сбоям в графике движения.

— Зацеперы в основном катаются на старых составах, 
которые были выпущены в конце 80-х — начале 90-х го-
дов, — пояснил Козлов. — На нескольких направлениях 
сейчас курсируют новые поезда, где теперь нет крепле-
ний, к которым обычно цепляются экстремалы. При 
этом современные электрички оборудованы камерами 
видеонаблюдения, включая крыши.

А вот глава комиссии Мосгордумы по безопасности 
Инна Святенко уверена: одними драконовскими штра-
фами проблему не решить. Профилактические беседы 
нужно проводить и с детьми, и с родителями, считает 
она: «Зачастую зацеперы встречаются в семьях, где ро-
дители обеспечены, но должного внимания своему ре-
бенку не уделяют». В этом случае, говорят эксперты, на 
помощь может прийти спорт. То есть бурлящую энергию 
сорванца нужно перенаправить на экстремальные, но 
цивилизованные активности — сноуборд, скейтборд, ска-
лолазание и другие, — в Москве их выбор широк.

АКЦИЯ В Москве пройдет 
День добрых дел

«Добромобиль» 
едет на помощь

Сергей Жуков

ХОТИТЕ высадить кустарники в парке? Или пригото-
вить обед для бездомных? Тогда вам стоит присоединить-
ся к участникам Всемирной благотворительной акции 
«День добрых дел». Пройдет она 10 апреля во многих го-
родах мира, включая Москву.

Провести эту добрую акцию впервые предложили из-
раильтяне в 2007 году. С тех пор число ее участников вы-
росло с 7 тысяч до миллиона. Акцию сейчас поддержива-
ют уже более 70 стран, включая Россию. «День добрых 
дел» в этом году у себя устроят Санкт-Петербург, Екате-
ринбург, Новосибирск, Хабаровск, Пенза, Красноярск и 
Саратов. Не останется равнодушной и Москва, которая 
участвует в акции с 2011 года. «В прошлый раз к ней при-
соединились около 200 человек, — рассказали «РГ» в ор-
гкомитете. — В этом году участников ожидаем вдвое 
больше». Рады будут всем, кто может, а главное — хочет 
чем-то помочь. Поэтому организаторы ждут и школьни-
ков, и студентов, и пенсионеров. 

Нужно лишь зарегистрироваться на сайте bit.ly/
gooddeedsday2016 и выбрать одно из девяти благотво-
рительных мероприятий. Например, можно помочь вы-
гуливать собак из приюта «Дубовая роща», высадить ку-
старники в Гончаровском парке, прибраться на террито-
рии Тушинской детской городской больницы или приго-
товить обед для бездомных. 

Вершить великие дела «добряки» отправятся на 
«добромобилях». Добраться до места участники акции 
могут и своим ходом. Все «явки» и «пароли» они получат 
при регистрации.

Чтобы уговорить 
человека слезть 
с крыши поезда, 
контролерам 
и охранникам 
порой приходится 
тратить около 
получаса, что, 
естественно, 
приводит к сбоям 
в графике движения

ПРОЕКТ

Бюсты 
предстоятелей 
РПЦ появятся 
в самом центре 
Москвы

16 ПАТРИАРХОВ 
НА ОДНОМ 
МОСТУ

Богдан Степовой

В МОСГОРДУМЕ поддержали 
инициативу о возведении памят-
ников Святейшим Патриархам 
Московским и всея Руси на Па-
триаршем мосту, который рас-
положен рядом с храмом Христа 
Спасителя. С таким предложени-
ем в столичный парламент обра-
тился Андрей Чижик, председа-
тель совета директоров одной из 
крупных столичных стройком-
паний, возглавивший оргкоми-
тет по сооружению галереи. Вче-
ра на заседании комиссии по 
культуре и массовым коммуни-
кациям Мосгордумы было реше-
но, что в 2017 году будет уста-
новлено 16 бюстов всем Патри-
архам Московским и всея Руси — 
от Иова до Алексия II.

По словам председателя ко-
миссии Мосгордумы по культуре 
и массовым коммуникациям Ев-
гения Герасимова, более чем ты-
сячелетняя история православия 
в России насчитывает 17 Патри-
архов Русской православной цер-
кви (РПЦ). Напомню, что патри-
аршество в Москве было учре-
ждено в 1589 году и просущест-
вовало до 1700 года. Первым Па-
триархом стал Иов. До Петра I, 

который передал правление РПЦ 
Святейшему Синоду, титул Па-
триарха носили 11 человек. По-
сле двухсотлетнего перерыва в 
1917 году патриаршество было 
восстановлено и первым Патри-
архом тогда стал Тихон. За это 
время этого высокого титула 
удостоились еще шесть человек, 
включая нынешнего Патриарха 
Кирилла.

— Установка памятников будет 
приурочена к 100-летию возро-
ждения патриаршества в России, 
— рассказал «РГ» Евгений Гераси-
мов. — Это решение принял Все-
российский поместный собор 
1917 года, который состоялся 10 
ноября по новому стилю. Бюсты 
будут установлены непосредст-
венно на Патриаршем мосту, что, 
безусловно, должно его украсить. 
Мы хотим, чтобы галерея патри-
архов стала рассказом об их не-
простой жизни, наглядным уро-
ком истории в камне для москви-
чей и гостей столицы. Поэтому на 
каждом постаменте для бюста по-
явятся гравированные сюжеты 
времен правления конкретного 
патриарха.

В связи с этим внешний вид 
пешеходного Патриаршего мо-
ста должен будет серьезно изме-
ниться, но многие архитекторы 
убеждены, что красивые бюсты 
его только украсят. Для того что-
бы все случилось именно так, по 
словам членов комиссии Мос-
гордумы, в ближайшее время бу-
дет проведен всероссийский кон-
курс среди архитекторов и 
скульпторов на лучшее визуаль-
ное воплощение галереи. Так как 
проект должен быть реализован 
в следующем, 2017 году, уже 
14 апреля состоится заседание 
комиссии по монументальному 
искусству при Мосгордуме, кото-
рая, как того требует столичное 
законодательство, примет окон-
чательное решение об установке 
монументов.

Бюсты будут установлены на 
средства меценатов. По словам 
членов думской комиссии, свою 
заинтересованность принять 
участие в проекте уже подтверди-
ли как организации, так и част-
ные лица. Оргкомитет проекта 
возглавил Андрей Чижик. По 
предварительным оценкам, ме-
мориальная галерея будет стоить 
порядка 50 миллионов рублей.

КСТАТИ
Информацию о тех, кому можно помочь, и программу 
«Дня добрых дел» можно найти на сайте акции — 
hillel.ru/den-dobrykh-del.

Внешний вид 
пешеходного 
Патриаршего моста 
должен будет 
серьезно 
измениться

Сергей Бабкин

П
ервая полуподземная 
станция московского 
метро «Мичурин-
ский проспект» гото-
ва практически на 

четверть. Как убедился вчера мэр 
Сергей Собянин, строители 
укрепляют котлован и заливают 
бетоном колонны и платформы.

Эта станция призвана обеспе-
чить доступным транспортом жи-
телей 36-го микрорайона Раме-
нок. Население его год от года рас-
тет и уже превышает 135 тысяч 
человек. А вот станции метро в пе-
шей доступности пока нет. Сейчас 
жителям этого района приходит-
ся шагать до станций «Универси-
тет», «Воробьевы горы» и «Про-
спект Вернадского», как убедился 
корреспондент «РГ», минут 20—
30. Можно, правда, сесть на мар-
шрутку и автобус, но они нередко 
попадают в пробки на Мичурин-
ском и Ломоносовском проспек-
тах. Да и отдавать еще 30 рублей 
за проезд жалко. Метро здесь хо-
тели строить еще в 1965 году, но 
проект постоянно откладывали. 
Работы начались только в 2013 
году. «Мичуринский проспект» 
решили включить в состав Кали-
нинско-Солнцевской линии. Эту 
ветку будут запускать участками. 
Уже в этом году метропоезда пое-

дут от «Парка Победы» до «Раме-
нок», а в 2017-м — от «Мичурин-
ского проспекта» до «Солнцево». 
Это позволит улучшить тран-
спортную ситуацию сразу в ше-
сти районах мегаполиса: Рамен-
ки, Проспект Вернадского, Очако-
во-Матвеевское, Тропарево-Ни-
кулино, Солнцево, Ново-Передел-
кино. То есть еще более 600 тысяч 
москвичей получат метро почти у 
дома. В перспективе к 2020 году 
эту ветку протянут до аэропорта 
Внуково. По этой «желтой» ветке 
можно будет доехать с юго-запад-
ных окраин Москвы до историче-
ского центра, где расположатся 
станции «Волхонка», «Плющиха» 
и «Дорогомиловская».

— Не дожидаясь окончания ра-
бот на первом участке Калинин-
ско-Солнцевской линии, строите-
ли приступили к следующему эта-
пу, — отметил мэр. — Работы ведут-
ся на всех станциях этой линии — 
до «Рассказовки». Станции нахо-
дятся в разной степени готовно-
сти, но мы ожидаем, что к концу 

2017 года все основные строи-
тельные работы будут закончены.

По оценкам заммэра по вопро-
сам градостроительной политики 
и строительства Марата Хуснул-
лина, конкретно на станции «Ми-
чуринский проспект» метростро-
евцы выполнили 24% общего объ-
ема работ, что считается отлич-
ным промежуточным результа-
том. Котлован сейчас разбит на 
две части: в одном экскаваторы 
продолжают работать с грунтом, 
в другом сооружаются арматур-
ные конструкции — будущие ко-
лонны станции. Параллельно не 
прекращается работа тоннеле-
проходческих комплексов, кото-
рые, как ожидается, соединят 
«Мичуринский проспект» со сле-
дующей станцией «Озерная» уже 
к июлю этого года. По словам Ху-
снуллина, на этой линии работа-
ют 8 щитов, еще 4 в ближайшие 
два месяца сюда перебросят с дру-
гих направлений.

Одна стена станции «Мичу-
ринский проспект» будет сте-

клянной. Необычный проект был 
разработан с учетом рельефа 
этого района — здесь наблюдает-
ся необычный перепад высот. А 
дизайн станции будет связан с 
биографией выдающегося рус-
ского биолога и селекционера 
Ивана Мичурина. Обращенные к 
вестибюлю грани колонн укра-
сят силуэты цветущих деревьев. 
В похожей стилистике будет вы-
полнено убранство кассового 
зала и стен эскалаторов. Так эф-
фектно исполнить задание архи-
текторам и дизайнерам поможет 
необычный подбор материалов: 
гранит, алюминий, сталь, стекло 
и гранит. Это великолепие уви-

дят сотни тысяч москвичей: как 
считают эксперты, только в пи-
ковое утреннее и вечернее время 
в метро здесь будут спускаться до 
23 тысяч человек в час. Как под-
черкнул Собянин, станция имеет 
особое значение, так как в пер-
спективе здесь построят переса-
дочный комплекс на станцию 
Второго кольца метро. Рядом со 
станцией построят перехватыва-
ющую парковку. 

Строительство В столичной подземке появится полуподземная станция

Поезд не за горами

Котлован сейчас разбит на две части: в одном экскаваторы продолжают работать с грунтом, в другом сооружаются арматурные конструкции — будущие колонны станции.

Акцент

 Более 600 тысяч москвичей 
получат метро почти у дома

Сергей Собянин (справа) отметил, 
что работы идут на всех станциях 
Калининско-Солнцевской линии.

Фоторепортаж на сайте
www.rg.ru/art/1560

АКТУАЛЬНО В городе 
разработают программу 
доступности транспорта 
для маломобильных 
пассажиров 

Пустите 
даму с коляской

Светлана Батова

В ТЕЧЕНИЕ полутора ближай-
ших лет в Москве должна быть 
разработана и внедрена програм-
ма «Транспорт Москвы без гра-
ниц», адресованная людям с огра-
ниченными физическими воз-
можностями. Техзадание к ней об-
судили вчера на «круглом столе» 
в Мосгордуме.

Еще несколько лет назад мо-
сковский транспорт был вообще 
мало доступен этим людям. Ме-
няться ситуация начала с 2012 
года, с улучшением транспортной 
ситуации в городе в целом. Стан-
ции метро теперь строятся с лиф-
тами, наземный транспорт поку-
пают низкопольный, на тротуа-
рах обязательно кладут тактиль-
ную плитку, на парковках десятая 
часть мест адресована для инва-
лидов, а в метро появились по-
мощники, которые помогут спу-
ститься в подземку маме с коля-
ской, незрячему инвалиду и дру-
гим нуждающимся в помощи.

Со следующего года планирует-
ся вынести транспортную доступ-
ность в отдельный документ, под 
который будет выделяться целе-
вое финансирование из бюджета. 

Пока же все средства на увеличе-
ние доступности городской среды 
тратят сами транспортные пред-
приятия. Концепцию техзадания 
на разработку программы пред-
ставил замруководителя дептран-
са Дмитрий Пронин. Он напом-
нил, что в числе маломобильных 
пассажиров не только инвалиды-
колясочники, ими становятся вре-
мя от времени все. Чтобы попасть 
в эту категорию, достаточно ро-
дить ребенка — с коляской поездка 
затрудняется в разы, сломать ногу 
или руку, состариться или просто 
пропутешествовать в обществен-
ном транспорте с большим чемо-
даном. Больше всего сложностей в 
метро на станциях, неприспосо-
бленных изначально для передви-
жения людей с ограниченными 
возможностями. Есть проблемы и 
в наземном транспорте, и с пар-
ковками для инвалидов, говорили 
на «круглого столе». 

Все замечания, пообещал 
Дмитрий Пронин, будут учтены. 
За 2 месяца техзадание доработа-
ют, а в начале лета выставят на 
тендер. Победитель будет изве-
стен к осени. Сама же программа 
появится и будет внедрена за 15 
месяцев. 

ТРАНСПОРТ Троллейбус из столицы не уходит 

Он лишь уступит дорогу

Светлана Батова

В 
ходе реконструкции улиц, 
которая начнется в ближай-
шее время в центре города, 

троллейбус там заменит автобус. 
Связано это с изменением схемы 
движения общественного тран-
спорта. «Выделенку» для него про-
ложат даже вокруг Кремля, а часть 
разорванных Садовым кольцом 
маршрутов продлят в центр горо-
да. Не грозит ли это снятием трол-
лейбуса в целом с московских 
улиц? Этот вопрос обсуждали эк-
сперты на «круглом столе» в Выс-
шей школе экономики.

Пассажиры убеждены: трол-
лейбус — тихий, экологичный и 
дешевый в обслуживании. Но не 
все так однозначно, рассказал гла-
ва «Мосгортранса» Евгений Ми-
хайлов. Электроэнергия для трол-
лейбуса действительно в полтора 
раза дешевле дизельного топлива 
для автобусов. Троллейбусу на год 
нужно электричества на 500 тыс. 
руб., а солярки автобусу — на 900 
тыс. В то же время троллейбусы в 
полтора раза дороже в обслужи-
вании. К тому же в отличие от ав-
тобусного производства, разви-
вавшегося в последние полтора 
десятка лет в России, троллейбу-
сная отрасль пришла в упадок. 
Остался фактически один завод — 
«Тролза». В итоге по словам Евге-
ния Михайлова, вместо внедре-
ния контрактов жизненного ци-
кла, при которых новый тран-
спорт покупается вместе с обслу-
живанием на долгие годы, «Мос-
гортрансу» пришлось открывать 

собственное жгутовое производ-
ство, потому что скрутки прово-
дов, с которыми приходят даже 
новые машины, некачественные. 
Быстро ржавеют и вручную окра-
шенные кузова, неудобны для ре-
монта аккумуляторы и другое. 
Стоит же троллейбус 16 млн руб., 
а автобус — всего 10 млн. Цена но-
вого импортного троллейбуса и 
вовсе порядка 40—50 млн руб.

Напомнил Михайлов недав-
нюю историю, когда на Мичурин-
ском проспекте троллейбус бук-
вально расчленился из-за кон-
структивных недоработок и изно-
шенности. Потеряна надежда и на 
отечественный электробус: не-
сколько производителей в прош-
лом году обещали поставить на 
испытания, но так и не поставили. 

И тем не менее Сергей Король-
ков, председатель троллейбусно-
го комитета Международного со-
юза общественного транспорта, 
опасается, что Москва может по-
вторить ошибку других городов 
мира, в 60-е годы избавившихся 
от троллейбусов: «Провода при-
знаны самым эффективным спо-
собом доставки электроэнергии 
на транспорт. В аккумуляторах же 
потери достигают 50 процентов». 
В одном из китайских городов по-
строили электробусные маршру-
ты, через два года батареи начали 
выходить из строя и стало очевид-
но, что надо возвращать троллей-
бус. То есть заново строить всю 
систему. В Москве же система 
есть, пусть и несколько устарев-
шая. По мнению Сергея Ключаре-
ва, техдиректора Международной 

ассоциации предприятий горэ-
лектротранспорта (МАП ГЭТ), 
сейчас в России начинает возро-
ждаться троллейбусное произ-
водство. На «Тролзу» начали по-
ступать крупные заказы. Напри-
мер, 111 машин завод делает для 
Крыма — для существующего там 
междугороднего маршрута Ялта—
Симферополь. 

В «Мосгортрансе» очень над-
еются на реанимацию «Тролзы», 
от него ждут в этом году 12 трол-
лейбусов с увеличенным авто-
номным ходом. Если они окажут-
ся надежными, говорит Михай-
лов, то троллейбус вернется в 
центр и сможет проходить там, 
где нет проводов: «У каждого вида 
транспорта в Москве — своя ниша, 
в том числе и у троллейбуса, и он в 
столице останется». То есть речи о 
его полной ликвидации не идет. 

Еще раньше в этом заверил мо-
сквичей заммэра по вопросам 
транспорта Максим Ликсутов, за-
явив, что все высвободившиеся в 
центре 89 троллейбусов пойдут 
на усиление остальных маршру-
тов. А их в столице сейчас 80, и хо-
дят по ним 1500 троллейбусов. До 
2020 года город хочет привести в 
порядок все сетевое хозяйство: 
опоры, провода, подстанции. В 
2016—2017 годах — заменить 86,5 
км контактных сетей, включая 2 
тысячи опор. Ремонт запланиро-
ван на улицах Сергея Эйзенштей-
на, Академика Королева, Широ-
кой, Лескова, Советской Армии, 
Шереметьевской, Алтуфьевском 
шоссе, Цветном бульваре и Суво-
ровской площади.
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МОБИЛЬНАЯ СВЯЗЬ Три миллиона абонентов «освободились» от своих операторов, 
сохранив номера

А вас я попрошу остаться
Татьяна Шадрина

П
очти три миллиона рос-
сийских абонентов за два 
с небольшим года перене-

сли свои номера от одного сото-
вого оператора к другому. Глава 
минкомсвязи Николай Никифо-
ров признал этот опыт крайне 
удачным. 

Однако нужно сказать, что за-
явок на переход от одного опера-
тора к другому было гораздо 
больше, чем состоявшихся пере-
носов. Почему некоторым або-
нентам в праве на «мобильное 
антирабство» было отказано, вы-
яснял корреспондент «РГ».

Статистику переносов номе-
ров начали формировать с 1 дека-
бря 2013 года, когда в России 
вступил в силу активно обсу-
ждавшийся закон об отмене мо-
бильного рабства. За это время 
от абонентов поступило около 
4,5 миллиона заявок. 

В феврале 2015 года Николай 
Никифоров поздравлял милли-
онного абонента, который вос-
пользовался услугой сохранения 
номера при смене оператора свя-
зи. Им стал житель Уфы Ямиль 
Иксанов. Сейчас армия «мобиль-
ных мигрантов» достигла трех 
миллионов человек. 

«Возможность переносить 
мобильные номера от одного 
оператора к другому — это важ-
нейший двигатель конкуренции 
в связи», — полагает Никифоров. 

По его словам, с момента появле-
ния такой услуги борьба за каче-
ство связи и техподдержки, за по-
крытие, за тарифы усилилась. 
«Это не может не радовать», — от-
метил глава минкомсвязи.

В то же время почти полтора 
миллиона абонентов, подавших 
заявки на перенос номера, в ито-
ге остались при своих операто-
рах. В чем причина.

Как пояснили «Российской га-
зете» в Россвязи в переходе от од-
ной сотовой компании к другой 
большинству россиян отказыва-
ли по совершенно банальной 
причине — из-за неправильно за-
полненных заявлений. Напри-
мер, некорректно указанного 
адреса, уточнил глава Россвязи 
Олег Духовницкий. При этом он 
добавил, что никто не запрещает 

человеку, чья попытка однажды 
потерпела крах, еще раз прийти к 
своему оператору связи и запол-
нить бланк заявления на пере-
нос, но уже корректно. Но, види-
мо, люди, попробовав один раз, 
потом оставляли попытки.

Впрочем, тех, кому отказыва-
ют из-за неразберихи в докумен-

тах, стало меньше, отмечают спе-
циалисты. В марте начали дейст-
вовать новые требования по 
оформлению документов и там 
уточнен состав информации, ко-
торую абонент должен предоста-
вить в заявлении на перенос но-
мера. Прописан порядок сравне-
ния данных из заявления абонен-
та со сведениями, хранящимися 
в информационных системах 
операторов связи, а также де-
тально зафиксированы все тех-
нологические этапы переноса 
номера. В Россвязи говорят, что 
это сделает процедуру переноса 
номера более простой.

Среди абонентов были и те, 
кто обращался за переносом но-
мера, получил одобрение, но по-
том передумал. Не в последнюю 
очередь это заслуга самих сото-
вых операторов. Они не хотят те-
рять активных абонентов и вся-
чески пытаются уговорить их 
остаться. Например, предлагают 
более привлекательные тариф-

ные планы. Еще одна причина, по 
которой некоторые абоненты от-
казывались от планов перехода к 
другому оператору, — особенно-
сти связи. В тех местах, где або-
нент больше всего проводит вре-
мени, у того оператора, к которо-
му он хочет перейти не всегда хо-
роший сигнал. 

Эксперты советуют в таких 
случаях заранее смотреть, рабо-
тает ли в нужном месте связь мо-
бильного оператора, к которому 
абонент хочет перейти. Специ-
альная опция для этого есть на 
сайте минкомсвязи. Потом мож-
но смело писать заявку.

Важно знать, что после пода-
чи заявки на то, чтобы переду-
мать, у абонента есть три дня, а 
потом его номер попадает в бу-
фер, который находится в Цен-
тральном научно-исследова-
тельском институте связи (ЦНИ-
ИС). Именно он координирует 
работу базы данных перенесен-
ных номеров. Там происходит 
оформление, перерегистрация 
номера из базы одного сотового 
оператора к другому. Кстати, в 
это время абонент может быть 
временно недоступен для звон-
ков и смс. Но благодаря новым 
требованиям время отсутствия в 
сети сократилось с нескольких 
дней до пары часов. 

Добавим, что по данным, ко-
торые озвучивал Николай Ники-
форов, сейчас в России 220 мил-
лионов активных сим-карт. 

ЦИФРЫ НЕДЕЛИ

14,8
 миллиарда кубометров газа 

поставил «Газпром» в Западную 
Европу и Турцию в марте этого 
года. Этот объем на 9 процентов 
превысил показатели марта прош-
лого года. Наибольшим спросом 
в первом квартале российский газ 
пользовался в Великобритании.

34,7 
 миллиарда рублей автокре-

дитов было выдано в России за 
первые два месяца года. В 2,1 раза 
больше, чем в аналогичном пери-
оде прошлого года.

125
 миллиардов рублей — это 

сумма нарушений в сфере корпо-
ративных госзакупок, выявлен-
ных Счетной палатой в прошлом 
году. Экономию по таким закуп-
кам оценили лишь в 1,6 процента.

20
 процентов может составить 

рост рынка микрофинансовых 
организаций в России. В денеж-
ном эквиваленте рынок МФО, 
кредитно-потребительских коо-
перативов и ломбардов достигнет 
180 миллиардов рублей.

Капитал Российский рынок венчурных инвестиций подкосил доллар

Стартап и финиш

Сергей Куликов

О
бъем рынка венчур-
ных (рискованных) 
инвестиций в стране 
в прошлом году силь-
но просел. Виной все-

му — упавший почти на 40 про-
центов курс рубля по отношению 
к доллару. Однако накопленный 
запас прочности не только удер-
жал рынок на плаву, но и вселил 
изрядную долю оптимизма в эк-
спертов.

Как отмечают в совместном 
исследовании Price water house-
Coopers (PwC) и «Российская 
венчурная компании» (РВК) 
«MoneyTree: навигатор венчур-
ного рынка» за 2015 год, этот сек-
тор показал снижение на 52 про-
цента и составил всего 232,6 мил-
лиона долларов. Дело в том, что 
активы российские, и значитель-
ная часть сделок по ним хоть и по-
казывается в долларах, произво-
дится в отечественной валюте. 
Получается парадокс — при росте 
количества сделок на 20 процен-
тов их стоимость в долларах упа-
ла, поясняет член правления РВК 
Гульнара Биккулова. Если бы не 
девальвация рубля, по итогам 
прошлого года был бы отмечен 
значительный рост объемов.

В чем особенность венчурных 
инвестиций и зачем они нужны 
российской экономике? Простой 
пример: у вас есть команда и ге-
ниальная идея, грозящая прине-
сти невиданную прибыль, но нет 
средств для ее реализации. Банки 
в технических тонкостях разби-
раться не будут и, скорее всего, в 
деньгах откажут. 

А кредиты в случае неудачи 
пустят гениев-неудачников по 
миру. На помощь может прийти 
инвестор, который разделит риск 
вашего сомнительного пока что 
предприятия. Но не просто так, а 
в надежде получить часть буду-
щего барыша, если проект ока-
жется удачным. 

Этим инвестором может быть 
как венчурный фонд, так и ин-
весткомпания, работающие 
только с инновационными про-
ектами в сфере новейших науч-
ных разработок. Существуют 
разные оценки эффективности 
таких вложений, но, как правило, 
70—80 процентов проектов отда-
чи не приносят. Зато прибыль от 
оставшихся 20—30 процентов 
иногда с лихвой окупает все 
убытки. Так что инвесторам есть 
за что идти на риск. 

Как поясняет директор по ин-
вестициям компании AGT Invest 
Дмитрий Нужденов, есть не-
сколько вариантов венчурных 
инвестиций. Короткие — на срок 
до полутора лет, когда инвесторы 
могут ожидать доходность в 30—
40 процентов. Среднесрочные — 
на 1,5—3 года, когда аппетиты 
растут и прибыль видится уже в 
60—80 процентов. «И третий ва-
риант — инвестиции на срок бо-
лее 3 лет — самый сложный и наи-
более рискованный», — говорит 
Дмитрий Нужденов.

Есть еще один вид партнеров — 
так называемые бизнес-ангелы. 
Как правило, это частные лица, 
уже заработавшие свой капитал и 
профессионально разбирающие-
ся в том, как его приумножить. 
Они готовы рискнуть и вложить-

ся в проект на самой ранней ста-
дии, когда его судьба зачастую не-
понятна даже авторам. Ваша зада-
ча — убедить их в его блестящих 
перспективах. Тем более что эти-
ми людьми иногда движут и бла-
готворительные чувства. Может, 
за это их и прозвали «ангелами»?

Если же обратиться к истории, 
то само понятие «венчурный» 
возникло во второй половине 
40-х годов прошлого века, однако 
его полноценное развитие как 
вида бизнеса началось в США лет 
на 20 позже. Причем толчком к 
этому послужили успехи Совет-

ского Союза в освоении космиче-
ского пространства. Подвергшись 
критике и опасаясь технологиче-
ского отставания в этой области 
Конгресс США принял решение о 
начале реализации программы 
развития малого бизнеса при го-
сударственной поддержке. 

Прежде всего деньги в рамках 
помощи шли в сектор высоких 
технологий. Именно тогда стали 
создаваться венчурные фонды и 
компании, ставшие основой бу-
дущего венчурного бизнеса. В Ев-
ропе венчурный капитал появил-
ся только в конце 70-х годов, а в 
России — в конце 90-х. К чему это 
привело, знают все. Достаточно 
сказать, что именно венчурные 
инвестиции помогли достичь ны-
нешних высот таким гигантам, 
как Apple, Compaq, Microsoft, 
Intel. А появление такого направ-
ления, как биотехнология, вооб-
ще напрямую обязано венчурно-
му капиталу. Такой вид финанси-
рования, несмотря на относи-
тельно небольшие объемы, стал 
локомотивом ведущих мировых 
экономик. Россия особыми успе-
хами в этом направлении пока 
похвастаться не может. Не спо-

собствует росту и сложная эко-
номическая ситуация, в которой 
оказалась страна. Тем не менее, 
аналитики уверены в том, что 
перспективы у нас есть.

«В целом можно сказать, что 
рынок венчурных инвестиций 
находится сейчас в стагнации, но 
есть запас прочности, который 
обеспечивает его будущее даже в 
кризисный период», — говорит 
ведущий аналитик компании 
«ТелеТрейд» Александр Егоров. 

С одной стороны, резкое паде-
ние рынка — это негативный фак-
тор, в результате которого воз-
можности развития новых проек-
тов значительно сузились, гово-
рит первый вице-президент «Рос-
сийского клуба финансовых ди-
ректоров» Тамара Касьянова. С 
другой — сложности с привлечени-
ем капитала значительно умерили 
аппетиты инициаторов стартапов 
(от англ. startup company, startup, 

букв. «начало процесса»), запро-
сы которых стали намного скром-
нее. «То есть кризис не допустил 
надувания пузыря — неоправдан-
но завышенных ожиданий в отно-
шении инновационных проектов, 
— отмечает Касьянова. — А в этом 
году рынок вообще ожидает уве-
личения активности инвесторов и 
возврата к росту».

Главные направления инве-
стиций в России вряд ли изменят-
ся. Традиционно наиболее при-
влекательным сегментом являет-
ся сектор ИТ и промышленных 
технологий, отмечает Егоров. 
Именно этот сегмент занимает 
львиную часть рынка по объему 
инвестиций — 88 процентов. Та-
мара Касьянова добавляет в этот 
список интернет-технологии и 
медицинские разработки. 

«Обращает на себя внимание 
рост инвестиционной активно-
сти в менее развитых секторах 
рынка — промышленных и био-
технологических, — говорит ди-
ректор отдела корпоративных 
финансов компании PwC в Рос-
сии Андрей Екименко. — Для Рос-
сии это относительно новый 
тренд, но он точно находится в 
русле мировых тенденций».

ОСОБОЕ МНЕНИЕ 

Александр Абрамов,
профессор кафедры фондового 
рынка и рынка инвестиций НИУ 
«Высшая школа экономики»:

— На проблему венчурных нужно смо-

треть не в разрезе успехов отдельных 

отраслей, а немного шире. 

Главным стремлением и государства, 

и инвесторов должно стать создание 

среды для новых бизнесов. Человеку 

с некоей идеей нужно знать место, где 

он может попросить деньги на ее реа-

лизацию. При этом неважно, откуда 

будут эти деньги — из венчурных фон-

дов, государственные или частные. 

И еще. В России зачастую слишком 

много внимания уделяется тому, по ка-

кому направлению идут инвестиции. 

Принято считать, что наиболее пер-

спективны информационные техно-

логии, значит, от них никто не делает 

ни шага в сторону. Но для экономики 

страны более важна поддержка лю-

бых новых бизнес-направлений, по-

ощрения молодых предпринимате-

лей к здравому риску. 

И когда виды этой поддержки будут 

расширяться, появятся совершенно 

новые сектора промышленности, но-

вые направления бизнеса. Вот это 

нужно сделать главным.  

В Европе венчурный капитал поя-
вился в 70-х, а в РФ — в конце 90-х. 
К чему это привело, знают все.

Акцент

 Рынок венчурных инвестиций 
— в стагнации. Но есть запас 
прочности, он обеспечивает 
его будущее даже в кризис

Акцент

 Глава минкомсвязи 
Николай Никифоров: 
«В России сейчас 220 мил-
лионов активных сим-карт» 

ИНФЛЯЦИЯ — 
ЭТО ПРОСТО ПОДАРОК 
МЫ ПРИВЫКЛИ воспринимать инфляцию как зло. 
А я утверждаю, что инфляция — это замечательный про-
цесс. Если, конечно, она находится в разумных пределах.

Инфляция автоматически поддерживает равновесие 
между доходами и товарным предложением, деньгами и 
товарами. Без этого балансира, как мы имели возмож-
ность убедиться в советское время, постоянно возникал 
бы дефицит, очереди и другие памятные нам безобра-
зия.

Но равновесие в экономике поддерживается автома-
тически через инфляцию, пока она не выходит за преде-
лы 5 процентов в год. В этих масштабах рост цен не ме-
шает, он необходим, сигнализирует бизнесу, что этот 
рынок растет, сюда можно вкладывать деньги. Если же 
инфляция переходит границу, то чем дальше, тем силь-
нее механизм балансировки разрушается, инфляция на-

чинает работать 
против экономики. 
11—12 процентов, 
как было в 2014—
2015 годах, — это 
уже никуда не годит-
ся, реальных ориен-
тиров лишаются и 
потребитель, и про-
изводитель. Первый 
не понимает, сколь-
ко он может купить, 
а второй — сколько 
продать. Значит, 
надо сбить инфля-

цию во что бы то ни стало. Дальше возникает альтерна-
тива.

Есть простой рецепт: если цены растут, то есть денег 
становится больше, чем товаров, ЦБ сокращает предло-
жение денег. Называют это ужесточением денежно-кре-
дитной политики. При дефляции порядок действий 
обратный. Это все замечательно. Но только в учебнике 
по макроэкономике. А жизнь устроена по-другому.

К сожалению, рост цен бывает не только из-за разни-
цы между предложением товаров и услуг и денежной 
массой. Цены могут двигаться с изменением издержек, с 
изменением обменного курса, который определяет по-
требительскую стоимость импорта. Это все так называ-
емые немонетарные причины инфляции, мы видели, как 
они действуют в последние два года. Бороться с ними 
монетарными способами бессмысленно. Если же инфля-
ция монетарная, связанная с тем, что правительство 
безответственно «разбрасывает кредитки», то, конечно, 
это нужно прекратить. Но это не наш случай.

Баланс между количеством денег и товаров можно 
поддерживать не только с помощью денег, как учит Меж-
дународный валютный фонд. Рост цен ведь связан или с 
избыточным количеством денег, или с недостаточным 
предложением товаров. Так почему бы не начать с дру-
гого конца, не увеличить товарное предложение?

МВФ по-своему прав, поскольку эта организация 
придумана для того, чтобы слаборазвитые страны были 
платежеспособны, могли отдавать долги кредитующим 
их развитым странам. Слаборазвитой можно считать 
страну, у которой нет свободных ресурсов, она не в со-
стоянии без импорта увеличить товарное предложение.

У России много недостатков, но все-таки это никак не 
слаборазвитая страна. Действительно ли у нас нет ника-
ких возможностей увеличить товарное предложение? 
Конечно, есть. Пусть и не мгновенно.

Еще один аргумент против рецепта МВФ конкретно в 
наших условиях. Если вы уменьшаете количество денег, 
то, согласно тому самому учебнику, бизнес должен 
взять и снизить цены. А мы видим, что он берет и снижа-
ет выпуск, а цены повышает. Это называется стагфля-
цией. В какой-то мере такая проблема у нас есть сейчас.

Помимо немонетарных причин инфляции в России 
рост цен связан с недостатком предложения товаров и 
услуг. А раз так, то нужно вложить деньги, чтобы это 
предложение увеличить. Должен быть канал, по которо-
му эти деньги попадут к тем, кто может соответствую-
щее дополнительное предложение товаров и услуг со-
здать. Поэтому когда мы говорим о том, что Банк России 
должен отвечать не только за устойчивое денежное об-
ращение и финансовую стабильность, но и за экономи-
ку, ее рост, то совсем не обязательно прописывать это в 
законе о Центральном банке. Что, при экономическом 
спаде действительно можно обеспечить низкую инфля-
цию и устойчивую валюту? Нет. Чтобы добиться тех 
ориентиров по ин-
фляции, которые 
ставит перед собой 
Центральный банк 
(4 процента в 2017 
году. — Прим. ред.), 
необходимо вло-
жить деньги в эконо-
мику. Инструменты 
для этих вливаний 
уже созданы, это, 
прежде всего, проек-
тное финансирова-
ние (кредиты на 
крупные инвестици-
онные проекты в 
приоритетных отра-
слях под льготные ставки, которые рефинансируются за 
счет ресурсов ЦБ), поддержанное и президентом, и пре-
мьер-министром.

Осталось довести объем средств, который по этому ка-
налу поступает до макроэкономически значимой величи-
ны. Сейчас это 200—300 миллиардов рублей, хотя общая 
сумма инвестиций в России (как частных, так и государст-
венных) достигает 15 триллионов рублей.

Разумеется, есть много других апробированных на 
практике в России и за рубежом методов финансирования 
и кредитования экономики, чтобы обеспечить рост пред-
ложения товаров и услуг. Но какой смысл говорить о них 
сейчас, когда даже при прямой поддержке первых лиц 
страны мы два года не можем преодолеть бюрократиче-
ские барьеры на пути внедрения методов эффективного 
использования ресурсов?

Все упирается в то, что когда вы принимаете решение о 
предоставлении денег, вы несете ответственность за риск 
неэффективного использования этих средств. Придет 
Счетная палата, прокуратура… Но с другой стороны, 
люди приходят во власть только для того, чтобы прини-
мать решения, иначе им надо переходить в аналитики, ко-
торые дают советы, но не несут за это никакой ответствен-
ности. Конечно, я надеюсь, что все-таки удастся победить 
инерцию и все проблемы, о которых я говорил, останутся 
только в учебниках по истории экономической мысли.

Точка зрения

Пока инфляция 
не выходит за пре-
делы 5 процентов, 
равновесие в эконо-
мике поддержива-
ется автоматически 

Слаборазвитой 
можно считать 
страну, которая 
без импорта 
не может увеличить 
товарное 
предложение

ЦИФРА

80
ПРОЦЕНТОВ
венчурных проектов вообще не 
приносят прибыли. Зато остальные 
с лихвой покрывают все затраты
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Виктор Ивантер
академик РАН, директор Института 
народно-хозяйственного прогнозирования 
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ТОРГИ Бизнес покупает 
дешевле, но чаще

Оборот растет

Дмитрий Миндич, исполнительный директор проекта 

«ЭТП в России: кто есть кто» RAEX (Эксперт РА)

РЫНОК электронной торговли B2B остается одним из 
наиболее стабильных и динамичных в России. На фоне 
кризиса он даже сумел накопить потенциал для роста. Но 
его будущее всецело зависит от действий госрегулятора.

Проведенное RAEX исследование показало: крупней-
шие заказчики уже два года назад перешли к режиму эко-
номии. Средний объем электронных закупок, проведен-
ных компаниями, снизился в 2014 году на 19 процентов. В 
то же время их число выросло всего на 1,7 процента. Это 
привело к снижению средней стоимости договора на 20 
процентов. Заказчики начали экономить на традиционной 
номенклатуре — закупают те же товары, но дешевле или 
меньше. «Тенденция последнего года — сильно сократилось 
количество крупных закупок, зато пропорционально вы-
росло количество относительно небольших процедур. В 
результате оборот торгов растет», — отмечает Андрей Бой-
ко, коммерческий директор B2B-Center.

Несмотря на снижение средних показателей активно-
сти заказчиков, объем рынка в рублях вырос примерно на 
10 процентов, в основном за счет сегмента регулируемых 
закупок компаний по закону № 223-ФЗ. Важным факто-
ром, обусловившим подъем рынка, стал рост проникнове-
ния услуг электронных торговых площадок (ЭТП) в сег-
мент корпоративных закупок, а также расширение кли-
ентской базы площадок за счет новых заказчиков. Доля 
крупнейших заказ-
чиков, внедривших 
электронные закуп-
ки, выросла за год до 
77,4 процента.

«Основная конку-
рентная борьба меж-
ду операторами сей-
час разворачивается 
не за тех клиентов, 
которые еще не вне-
дрили электронные 
закупки, а за заказ-
чиков, которые уже 
работают на других 
площадках. «Незаня-
тыми» остаются ком-
пании из отраслей, в которых практика использования 
электронных торгов в принципе не очень распростране-
на», — комментирует Антон Киценко, директор департа-
мента по работе с корпоративными клиентами Единой 
электронной торговой площадки.

Проникновение услуг ЭТП в сегменте закупок круп-
нейших корпоративных заказчиков растет более быстры-
ми темпами, чем год назад. Доля закупок в электронной 
форме в общем объеме закупок увеличилась за год на 14,6 
процента и впервые превысила 50 процентов. Выросла и 
доля заказчиков, проводивших более 80 процентов своих 
закупок онлайн (с 33 до 40 процентов).

При этом кризис пока никак не повлиял на предложе-
ние и уровень конкуренции на рынке. Средние оценки эф-
фективности применения электронных закупок заказчи-
ками практически не изменились. Большинство (38 про-
центов) оценивают эффективность электронных закупок 
по сравнению с «бумажными» процедурами в пределах 
5—10 процентов. В то же время ощутимо выросла доля 
сверхуспешных заказчиков, оценивающих эффектив-
ность применения электронных закупок в диапазоне 15—
20 и более 20 процентов.

По данным большинства операторов ЭТП, кризис пока 
не привел к сколько-нибудь массовому оттоку поставщи-
ков с рынка. «На электронном рынке В2В наблюдается 
прирост и заказчиков, и поставщиков. Для поставщиков 
это огромный, во многом неосвоенный рынок сбыта, где 
можно легко найти своих клиентов и выйти на новый уро-
вень ведения бизнеса», — считает генеральный директор 
электронной площадки «РТС-тендер» Виктор Степанов.

«В начале 2015 года поставщики стали меньше участво-
вать в закупках, опасаясь, что не смогут исполнить дого-
вор по расторгованной цене. Постепенно ситуация норма-
лизовалась, интерес поставщиков к корпоративным за-
купкам снова вырос», — комментирует Дмитрий Пангин, 
глава Группы электронных площадок ОТС.

Развитие рынка опережает негативные тенденции, выз-
ванные спадом деловой активности компаний. Более того, 
операторы успешно наращивают клиентскую базу, что мо-
жет дать серьезный толчок развитию рынка, как только 
экономика перейдет к росту.

Тем не менее перспективы рынка неочевидны. Проект 
поправок в 223-ФЗ, который регулирует закупки компа-
ний с госучастием, предусматривает отбор операторов, 
которые в дальнейшем будут допущены к проведению за-
купок госкомпаний.

Первоначально предлагалось провести его в форме от-
крытой аккредитации для неограниченного числа опера-
торов. Однако концепция реформы изменилась: сегодня 
на повестке дня отбор ограниченного числа операторов, 
которые будут допущены к проведению регулируемых го-
сударством корпоративных закупок. Оценивать последст-
вия реформы пока рано, однако уже сегодня можно обо-
значить ряд важных характеристик рынка услуг ЭТП, ко-
торые определят, как будет происходить его переформати-
рование.

Во-первых, рынок услуг ЭТП в сегменте закупок по 
223-ФЗ отличает высокая концентрация. По данным минэ-
кономразвития, в декабре 2015 года закупки по 223-ФЗ 
проводили 162 площадки. Однако львиная доля от общего 
объема закупок (67 процентов) пришлась на 11 крупней-
ших ЭТП. На мелкие независимые площадки и корпора-
тивные ЭТП приходится всего треть оборота закупок по 
223-ФЗ. Заказчики самостоятельно, без вмешательства го-
сударства, отделили «зерна от плевел».

Во-вторых, торги по 223-ФЗ обеспечивают основную 
долю оборота торгов на независимых ЭТП. В среднем за-
купки субъектов 223-ФЗ составляют около 61 процента 
оборота торгов, проводимых на крупнейших площадках. 
Подавляющее большинство крупных независимых опера-
торов, за единичными исключениями, лишатся 2/3 и более 
оборота проводимых на их ЭТП торгов в случае непрохо-
ждения отбора. Линейной зависимости между объемом 
проводимых на ЭТП торгов и доходами оператора нет, тем 
не менее это взаимосвязанные величины. Таким образом, 
отбор операторов приведет к переформатированию рынка 
услуг ЭТП в сегменте B2B.

ИННОВАЦИИ Компании не готовы 
вкладывать деньги в космос 

Черная дыра

Ангелина Жукова 

КОММЕРЧЕСКИЕ компании 
стали активно осваивать кос-
мос — через несколько лет тури-
стам можно будет отправиться 
в суборбитальный полет всего 
за 100—200 тысяч долларов.

Позволить такие полеты мо-
гут далеко не все, но для сравне-
ния сумма полета на МКС равна 
70—80 миллионам долларов. Се-
годня именно коммерческая 
космонавтика может дать новый 
импульс развитию «звездной» 
отрасли. Однако пока бизнес 
считает инвестиции в отрасль 
рискованными.

Сейчас в России пять компа-
ний, которые разрабатывают ре-
шения на базе малых космиче-
ских аппаратов. Тем временем в 
США за последние два года в по-
добные стартапы было инвести-
ровано более миллиарда долла-
ров. Это капиталоемкая модель 
бизнеса, которая не кредитует-
ся, а инвестиционные институты 
развития пока активно не под-
держивают подобные проекты.

«Инвестиции в масштабные 
космические проекты — это риск, 
к которому бизнес пока не готов, 
хотя мы слышим от них частые 
призывы и требования снять ог-
раничения и отдать космиче-
скую отрасль в частные руки. В 
то же время они не спешат вкла-
дывать деньги сюда — никто не 
приносит миллиарды, и даже ру-
бли», — сетует Игорь Буренков, 
директор по коммуникациям го-
скорпорации «Роскосмос».

«Сейчас задача сделать как 
можно меньше ограничений для 
частников и поддержать их. Это 
дитя, которое растет не под лу-
чами солнца, но за частной кос-
монавтикой будущее», — уверен 
Сергей Жуков, президент Мо-
сковского космического клуба. 
По его словам, государству 
только снится скорость, с кото-
рой работает частник в космо-
навтике.

Бизнес делает спутники, си-
стемы связи, занимается обра-
боткой сигнала дистанционного 

зондирования Земли для изуче-
ния всходов на полях или управ-
ления транспортными потока-
ми. Пока они развиваются за 
счет госконтрактов. 

«У нас модель создания ре-
зультатов космической деятель-
ности построена при участии го-
сударства и потребителя услуги 
или сервиса в лице министерств 
и ведомств», — говорит Михаил 
Цыганков, директор по ключе-
вым партнерам Кластера косми-
ческих технологий и телекомму-
никаций фонда «Сколково». 

Чтобы развивать отрасль, не-
обходимо государственно-част-
ное партнерство, считают эк-
сперты. В мире последние 15 лет 
растет интерес со стороны инве-
сторов к развитию космических 
технологий, которые есть у госу-
дарства.

Если взять в пример успех 
американской частной космо-
навтики, то его можно объя-
снить системной поддержкой со 
стороны государства. «В России 
идет реформа ракетно-космиче-
ской отрасли, а это консолида-
ция принадлежавших государст-
ву космических активов. Наша 
задача создать эффективный ин-
ститут государственно-частного 
партнерства в этой сфере», — от-
мечает Буренков.

Сергей Иванов, глава компа-
нии «Даурия Аэроспейс», рас-
сказал, что на Западе инициати-
ву по освоению и использова-
нию космоса все активнее захва-
тывают частные компании, а в 
России бизнес только начинает 
проникать в эту сферу. Недавно 
одна компания отправила три 
спутника в космос, два из кото-
рых были проданы американцам 
за 4,35 миллиона долларов. Но 
«начинка» спутников была ино-
странной.

«Развитием «частного космо-
са» у нас занимаются пока лишь 
несколько компаний, но они по 
своему характеру ничем не отли-
чаются от успешных мировых 
практик. Где есть рынок, там есть 
место частному космосу», — го-
ворит Иванов.

КОНТРАКТ Покупатели смогут 
сами проверить импортеров

Таможня откроет 
тайну деклараций 

Татьяна Зыкова

ФЕДЕРАЛЬНАЯ таможенная 
служба откроет доступ к базам 
данных деклараций. И при 
приоб ретении партий товаров 
покупатели точно удостоверят-
ся — по декларации в страну вве-
зены телевизоры, а не картошка.

О нарушении коммерческой 
тайны речи нет, в открытом до-
ступе появятся строго ограни-

ченные поля деклараций, по ко-
торым можно идентифициро-
вать товар. Ни стоимость, по ко-
торой он ввезен, ни его количе-
ство не разглашаются, пояснил 
начальник Главного управления 
таможенного контроля после 
выпуска товаров ФТС Валерий 
Селезнев. Похожий принцип 
«Проверь себя и контрагента» 
использует ФНС. Самым попу-
лярным из 40 электронных сер-
висов ведомства сегодня счита-
ются данные Единого государст-
венного реестра юридических 
лиц, по которому компании и 
физлица могут сверить собст-
венную информацию о нужной 
фирме. В ходе самостоятельного 
анализа партнеров можно уз-
нать и о наличии лицензий, и его 
благонадежности. По словам Ва-

лерия Селезнева, до сих пор рас-
крывать содержание деклараций 
таможне не было особого смы-
сла. Потребность возникла с рас-
ширением проверок по уплате 
платежей после выпуска товаров 
на внутренний рынок. 

« В 1990-е годы досмотры на 
таможне фур достигали 120 про-
центов. А некоторые товары еще 
передосматривались. Сейчас — 
4,4 процента. И в каждом тре-
тьем случае обнаруживается, 
что подозрения уместны», — поя-
сняет Селезнев. Таможня рабо-
тает на упреждение, анализиру-
ет возможные риски. Метод ак-
туален как на границе, так и вну-
три страны. Например, обнару-
жив на складах у оптовиков им-
портные куртки из натуральной 
кожи вместо заявленных в де-
кларациях изделий из кожзаме-
нителя, таможенники, как пра-
вило, слышат в ответ, мол, биз-
несмены не имеют возможности 
перепроверить импортеров. Те-
перь такая наивная ссылка ста-
нет невозможной. 

На чем еще настаивают в 
ФТС? Для оценки рисков работы 
импортеров и экспортеров при-
влекать к проверкам частных 
ауди торов. То есть раскрывая 
историю своей коммерческой 
деятельности перед аудитором 
и получая объективное заключе-
ние, законопослушная компа-
ния автоматически переходит 
в «белый» список ФТС . И к ней 
лояльна таможня — не проверяет 
в течение трех лет. Перечень во-
просов для аудиторских прове-
рок ФТС готовит сама, исходя 
из специфики работы импорте-
ров и рисков. Сегодня ФТС про-
водит эксперимент. В нем участ-
вуют 4 аудиторские компании 
и шесть крупных игроков рынка. 

Инвестиции В ЖКХ увеличивается число концессий

Хозяин 
медной трубы

Ангелина Жукова 

У
ровень развития госу-
дарственно-частного 
партнерства (ГЧП) в 
различных регионах 
крайне неоднороден. 

В лидерах Москва, Санкт-Петер-
бург, Самарская, Новосибирская 
и Нижегородская области. А кое-
где планируемые проекты ГЧП 
так и не были запущены. 

Как поправить ситуацию, об-
судили эксперты на III инфра-
структурном конгрессе «Россий-
ская неделя ГЧП».

Во-первых, необходимо вне-
сти поправки в закон о ГЧП, кото-
рые, например, предусматрива-
ли бы передачу неиспользуемых 
объектов госсобственности 
предпринимателям по договору 
концессии. Концессия сейчас — 
основная форма реализации про-
ектов ГЧП в России. По словам 
замминистра экономического 
развития Станислава Воскресен-
ского, часть уже готовых попра-
вок направлена на расширение 
перечня объектов ГЧП. «Измене-
ния в законе позволят отдать за-
брошенные гособъекты в част-
ные руки на условиях договора 
концессии», — отметил он.

Наиболее перспективен для 
инвестиций рынок ЖКХ. «Инве-
сторы понимают, что даже в кри-

зис сюда можно вложиться — ком-
мунальный сектор будет жить 
всегда, — комментирует заммини-
стра строительства и ЖКХ Анд-
рей Чибис. — Несмотря на умень-
шение доходов потребителей, 
платежеспособность здесь резко 
не падает, то есть риски можно 
рассчитать. Проблемы на рынке 
есть, но интерес к нему растет за 
счет стабильности. Банки также 
стимулируют инвестиционную 
активность, а региональные влас-
ти в отсутствие бюджетных 
средств ищут партнеров».

По словам Чибиса, привлече-
ние в сферу ЖКХ инвесторов и 
частных операторов — это един-
ственный шанс модернизиро-
вать коммунальную инфраструк-
туру. Так как бизнес гораздо эф-
фективнее может управлять ин-
фраструктурными комплексами, 
считает Чибис. И приводит кон-

кретные примеры. В 35 регионах 
по концессиям в водоснабжении 
аварийность снижена на 21 про-
цент, а потери на 14, в теплоснаб-
жении на 47 и 18 процентов соот-
ветственно. 

Инвестиционная емкость 
ЖКХ составляет примерно 500 
миллиардов рублей ежегодно, а 
потенциал повышения эффек-
тивности достигает 40 процен-
тов. Вместе с тем проблема ава-
рийности есть, признает чинов-
ник: «Но не потому что все трубы 
дырявые, а потому что нет специ-
алистов, которые бы грамотно 
управляли инфраструктурой». 
Так что работы у бизнеса здесь 
будет непочатый край.

В 2015 году заключена 271 
концессия по ЖКХ (в 2,5 раза 
больше, чем в 2014 году). А инве-
стиции по объему выросли в де-
сять раз, превысив 70 миллиар-
дов рублей.

Акцент

 Инвесторы понимают, что 
даже в кризис в ЖКХ можно 
вложиться — коммунальный 
сектор будет жить всегда

ЗАКУПКИ Крупные холдинги и корпорации готовы отдать заказ 
малым предпринимателям вместе с производством

«Малыша» ждут у станка
Ирина Жандарова

З
аказчики готовы «выращи-
вать» своего поставщика. 
Крупные предприятия и 

холдинги заинтересованы в пере-
даче некоторых этапов производ-
ства представителям малого и 
среднего бизнеса (МСБ). Но для 
этого продукция «малышей» 
должна соответствовать всем 
требованиям заказчика.

Тенденция передачи части 
производства (товаров, деталей 
и материалов) на аутсорсинг ста-
ла особенно актуальной в кри-
зис, когда большие предприятия 
и холдинги начали избавляться 
от непрофильных направлений и 
производств, которые могут 
быть выведены из состава компа-
нии. «Мы выделили внутри себя 
направления и технологии и пе-
редали их на сторону небольшим 
компаниям», — рассказал на засе-
дании в Торгово-промышленной 
палате РФ (ТПП) Евгений Бука-
тин, представитель «Индезит Ин-
тернэшнл».

Он отметил, что такая работа 
требует непосредственного взаи-
модействия с исполнителями, 
контроля качества и обучения. 
Для заказчика это дополнитель-
ный объем работ, но заинтересо-
ванные в создании сети постав-
щиков компании готовы тратить 
на это время и силы.

Но предпринимателей, гото-
вых производить продукцию для 
крупных предприятий и холдин-
гов, не так много. Располагающих 
собственными производствен-

ными мощностями малых и сред-
них предприятий всего 5,9 про-
цента. Еще 27,7 процента могут 
выполнять несложные производ-
ственные функции (сборка, упа-
ковка). Основная же часть (66,4 
процента) не производит товары, 
а оказывает услуги и выполняет 
работы.

Останавливает малый бизнес 
от участия в торгах необходи-
мость иметь большие оборотные 
средства. Нехватку ресурсов как 
фактор, мешающий участию в за-
купках, называют 18,1 процента 
опрошенных предпринимателей. 
В первую очередь деньги требу-
ются для предоставления обеспе-
чения заказчику. «Деньги замо-

раживаются на длительное вре-
мя. Для производственного пред-
приятия это достаточно серьез-
ное ограничение», — пояснила 
Анна Виноградова, представи-
тель IPC2U.

Для обеспечения может быть 
использована и банковская га-
рантия. Но к ней многие заказчи-
ки предъявляют завышенные 
требования. К примеру, устанав-
ливают перечень банков, гаран-
тии которых они готовы принять. 
«Здесь надо найти баланс инте-
ресов, исключить возможность 
установления требований к бан-
ковской гарантии, совершенно 
неподъемных для МСБ», — сооб-
щил директор департамента раз-

вития контрактной системы Ми-
нэкономразвития России Мак-
сим Чемерисов.

При этом доход от выполне-
ния заказа исполнитель получает 
с большой отсрочкой. «В любых 
тендерных закупках есть такое 
понятие, как постоплата. Сейчас 
после поставки оборудования 
этот срок увеличивается: был 30 
дней, сейчас 60», — говорит Ви-
ноградова. Но 60 дней далеко не 
предел. Максим Чемерисов отме-
чает, что исполнители заказа ча-
сто ждут оплаты по полгода.

Мешает получить доступ к за-
купкам и отсутствие единой пло-
щадки, на которой были бы раз-
мещены заказы всех холдингов и 
предприятий. На поиск информа-
ции о заказах и подходящего тен-
дера малые предприятия тратят 
много времени. Сегодня появил-
ся бизнес посредников, которые 
готовы подобрать нужные зака-
зы для исполнителей и поставщи-
ков. Для решения этой проблемы 
председатель правления Ассоци-
ации директоров по закупкам 
Андрей Черногоров предлагает 
агрегировать на одном ресурсе 
малые закупки больших холдин-
гов. Закупки могут быть на сум-
му 100—500 тысяч рублей. 

«В агрегированном объеме 
речь может идти о десятках и 
даже сотнях миллиардов рублей. 
Поэтому инструмент заслужива-
ет самого пристального внима-
ния», — считает Антон Емелья-
нов, председатель комитета Тор-
гово-промышленной палаты по 
развитию системы закупок.

Для оценки рисков 
работы импортеров 
и экспортеров 
таможенники 
хотят  привлекать 
частных аудиторов

Львиная доля 
от общего объема 
закупок (67 процен-
тов) пришлась 
на 11 крупнейших 
электронных 
площадок
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ПРОВЕРЬТЕ ГЧП НА ПРИБЫЛЬ 

На сайте Единой информационной системы ГЧП в России в свободном доступе 

размещена демоверсия «онлайн-калькулятора» расчета эффективности проек-

тов ГЧП.

Калькулятор «поможет провести укрупненный расчет преимущества проектов 

ГЧП по сравнению с государственным заказом», говорится на сайте pppi.ru. Ме-

ханизм построен на основании оценки финансовой эффективности, а также до-

стижения социально-экономического эффекта, который рассчитывается с уче-

том целей и задач, определенных в документах стратегического планирования 

и развития.

По закону (224-ФЗ) за проведение оценки эффективности проектов ГЧП на со-

ответствующей территории отвечает региональный уполномоченный орган. 

Процедура оценки проекта проводится в течение шести месяцев, после чего за-

ключение направляется публичному партнеру. Эффективность проекта ГЧП и 

его сравнительное преимущество является обязательным условием для приня-

тия решения о реализации соответствующего проекта. И
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ЗВЕЗДЫ ПОБЕДЫ В поисковую 
базу на сайте «РГ» 
загружены новые данные 
о неврученных наградах 

Отзовись, 
сержант, — твой 
орден нашли...

Александр Емельяненков

ОРДЕНА Славы сержанта Бурлака, красноармейца Габ-
драхманова и еще 6799 не врученных боевых наград вре-
мен Великой Отечественной войны пополнили сегодня 
поисковую базу в обновленном проекте «Звезды Побе-
ды» на сайте «Российской газеты». 

Как сообщил при передаче новых сведений замести-
тель начальника Центрального архива Минобороны Рос-
сии Виктор Цымлянский, все фронтовики в этом доку-
ментально выверенном списке награждены орденом 
Славы III степени. И в каждом отдельном случае найдены 
документальные подтверждения, что награда не была 
вручена. 

О причинах, почему так случилось, мы весь прошлый 
год рассказывали на конкретных примерах и человече-
ских судьбах. И радовались от души, когда удавалось 
найти такого героя среди живых фронтовиков и торжест-
венно вручить ему 
запоздалую награду. 
С учетом того, что 
самому молодому 
участнику войны 
уже исполнилось 
или вот-вот испол-
нится девяносто, 
шансы отыскать жи-
вых тают на глазах. 
Но независимо от 
этого начатую рабо-
ту мы будем продол-
жать — вместе с со-
трудниками ЦАМО, 
специалистами отдела по розыску наград Главного 
управления кадров минобороны и работниками военных 
комиссариатов. 

Год назад, когда коллеги из Управления пресс-службы 
и информации военного ведомства обратились в «Рос-
сийскую газету» с просьбой рассказать о большой и кро-
потливой работе по выявлению наград, оставшихся не 
врученными со времен Великой Отечественной войны, 
мы сделали встречный шаг и создали на своем сайте уни-
версальный поисковый инструмент — именную общедо-
ступную базу, куда стали загружать все документально 
подтвержденные сведения о таких — не врученных — ор-
денах и медалях. Это было сделано для того, чтобы со-
бранная информация стала доступна и российским гра-
жданам, и семьям участников Великой Отечественной 
войны, проживающим за пределами России. 

Особо подчеркнем то обстоятельство, что наряду с су-
ществующим банком оцифрованных архивных докумен-
тов «Подвиг народа», куда заносятся все сведения о про-
изведенных награждениях в период войны, поисковая 
база нашего проекта «Звезды Победы» накапливает све-
дения только о неврученных наградах. 

23 февраля 2015 года, когда мы стартовали, на сайте 
«РГ» были доступны сведения о 8208 награжденных ор-
денами Славы, орденом Кутузова, орденом Богдана 
Хмельницкого, а также орденами Александра Невского и 
Красного Знамени.

В апреле того же года банк пополнился сведениями 
еще о 12 489 неврученных орденах и медалях. В июле 
2015-го — еще 3685 имен участников войны, не получив-
ших свои награды. И вот сегодня — очередное пополнение 
в этой бессмертной Дивизии. 

Загляните к нам на сайт, найдите проект «Звезды По-
беды» и попытайте удачу — вдруг окажется, что это ваш 
дед не получил свою медаль. Или — дед вашего друга, ба-
бушкин школьный товарищ. А может, просто сосед, с ко-
торым вы много раз здоровались в подъезде, но все не 
хватало времени спросить, где, в какой военной передел-
ке потерял он правую руку. А теперь уже и не спросишь… 

Вот если только повезет и на знакомую фамилию вы 
найдете пожелтевший от времени наградной документ. 

6801 — таким коли-
чеством невручен-
ных орденов Славы 
пополнился имен-
ной банк проекта 
«Звезды Победы»

Федеральный фонд содействия развитию жилищного строитель-
ства, в соответствии с решением Правления АО «АИЖК» (прото-
кол от 30.03.2016 № 6/9) и на основании приказа Фонда «РЖС» от 
31.03.2016 № 04-25-од «Об утверждении извещения о проведении 
аукциона и документации об аукционе по продаже находящихся в 
федеральной собственности трех земельных участков, входящих в 
состав единого лота, для жилищного строительства», сообщает о про-
ведении аукциона по продаже находящихся в федеральной собствен-
ности трех земельных участков, входящих в состав единого лота, об-
щей площадью 14 301 кв. м, расположенных по адресу: Вологодская 
область, Вологодский район, д. Марфино, Октябрьский с/с, ул. Со-
сновая, земельные участки расположены в северной части кадастро-
вого квартала 35:25:0501037 (кадастровые номера: 35:25:0501037:98, 
35:25:0501037:220, 35:25:0501037:224), для жилищного строительс-
тва (далее соответственно – аукцион, участки). 

Организатор аукциона – Фонд «РЖС».
Организация аукциона осуществляется в соответствии с решением 

Правительственной комиссии по развитию жилищного строительства 
и оценке эффективности использования земельных участков, находя-
щихся в собственности Российской Федерации, о передаче участков 
для формирования имущества Фонда «РЖС» в соответствии с Феде-
ральным законом от 24.07.2008 № 161-ФЗ «О содействии развитию 
жилищного строительства» для жилищного строительства, в том чис-
ле для строительства малоэтажного жилья (протокол от 30.08.2013 
№ 12).

Согласно части 5 статьи 7 Федерального закона от 24.11.2014 
№ 356-ФЗ «О внесении изменений в Федеральный закон «О содейс-
твии развитию жилищного строительства» и отдельные законода-
тельные акты Российской Федерации» земельные участки, в отно-
шении которых до 1 января 2015 г. приняты решения, предусмотрен-
ные пунктом 2 части 1 статьи 12 Федерального закона от 24.07.2008 
№ 161-ФЗ (в редакции, действовавшей до вступления в силу Феде-
рального закона от 24.11.2014 № 356-ФЗ), считаются переданными 
Фонду «РЖС» для совершения юридических и иных действий, в том 
числе сделок, в качестве агента Российской Федерации в соответствии 
с Федеральным законом от 24.07.2008 № 161-ФЗ. 

Начальная цена участков составляет 6 000 000 (Шесть миллионов) 
рублей, НДС не облагается.

Величина повышения начальной цены участков («шаг аукциона»): 
300 000 (Триста тысяч) рублей.

Документация об аукционе размещена на официальном сайте 
Фонда «РЖС» www.fondrgs.ru в сети Интернет (далее – сайт Фонда 
«РЖС»).

1. Характеристика участков
Земельный участок № 1
Адрес (местоположение): Вологодская область, Вологодский 

район, д. Марфино, Октябрьский с/с, ул. Сосновая, земельный участок 
расположен в северной части кадастрового квартала 35:25:0501037. 

Кадастровый номер: 35:25:0501037:98.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: индивидуальные жилые дома с 

участками; блокированные жилые дома.
Общая площадь участка: 6 697 кв. м.
Сведения о государственной регистрации права собственнос-

ти Российской Федерации: запись в Едином государственном ре-
естре прав на недвижимое имущество и сделок с ним от 17.02.2015  
№ 35-35/001-35/001/016/2015-11/1, на основании которой Управ-
лением Федеральной службы государственной регистрации, кадастра 
и картографии по Вологодской области выдано свидетельство о госу-
дарственной регистрации права от 17.02.2015 № 35-35/001-35/001/0
16/2015-11/1(бланк 35-АБ № 506275).

Существующие ограничения (обременения) права: участок пере-
дан Фонду «РЖС» для совершения юридических и иных действий, 
в том числе сделок, в качестве агента Российской Федерации в соот-
ветствии с Федеральным законом от 24.07.2008 № 161-ФЗ согласно 
записи в ЕГРП от 17.02.2015 № 35-35/001-35/001/016/2015-14/1 
(выписка из ЕГРП от 02.03.2016 № 35/000/002/2016-1376).

Границы участка, иные сведения об участке, в том числе сведения 
о его частях и обременениях, указаны в кадастровом паспорте зе-
мельного участка от 01.07.2015 № 3500/301/2015-299251, выданном 
филиалом Федерального государственного бюджетного учреждения 
«Федеральная кадастровая палата Федеральной службы государс-
твенной регистрации, кадастра и картографии» по Вологодской об-
ласти.

Информация о разрешенном использовании участка, требовани-
ях к назначению, параметрам и размещению объекта капитального 
строительства на участке указана в градостроительном плане земель-
ного участка № RU 35508314-54/16, утвержденном постановлением 
администрации Вологодского муниципального района от 16.02.2016 
№ 158.

С северо-востока участок граничит с земельным участком, по тер-
ритории которого проходят: пешеходная и автомобильная асфальто-
вые дороги, линия электропередачи и земельным участком на кото-
ром расположена КНС, с юго-востока – с жилой застройкой. Вдоль 
северо-западной границы проходит линий электропередачи, которая 
в западной части пересекает границы участка, а также расположена 
площадка для складирования и вывоза ТБО. В границах участка рас-
положен колодец коммуникации. В западной части вне границ терри-
тории участка расположен газопровод.

Земельный участок № 2
Адрес (местоположение): Вологодская область, Вологодский 

район, д. Марфино, Октябрьский с/с, ул. Сосновая, земельный участок 
расположен в северной части кадастрового квартала 35:25:0501037. 

Кадастровый номер: 35:25:0501037:220.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: индивидуальные жилые дома с 

участками; блокированные жилые дома.
Общая площадь участка: 3 010 кв. м.
Сведения о государственной регистрации права собственности Рос-

сийской Федерации: запись в Едином государственном реестре прав 
на недвижимое имущество и сделок с ним от 16.02.2015 № 35-35/001-
35/001/016/2015-9/1, на основании которой Управлением Федераль-
ной службы государственной регистрации, кадастра и картографии 
по Вологодской области выдано свидетельство о государственной 
регистрации права от 16.02.2015 № 35-35/001-35/001/016/2015-9/1 
(бланк 35-АБ № 506274).

Существующие ограничения (обременения) права: участок пере-
дан Фонду «РЖС» для совершения юридических и иных действий, 
в том числе сделок, в качестве агента Российской Федерации в соот-
ветствии с Федеральным законом от 24.07.2008 № 161-ФЗ согласно 
записи в ЕГРП от 16.02.2015 № 35-35/001-35/001/016/2015-12/1 
(выписка из ЕГРП от 02.03.2016 № 6035/000/002/2016-1379).

Границы участка, иные сведения об участке, в том числе сведения 
о его частях и обременениях, указаны в кадастровом паспорте зе-
мельного участка от 01.07.2015 № 3500/301/2015-299240, выданном 
филиалом Федерального государственного бюджетного учреждения 
«Федеральная кадастровая палата Федеральной службы государс-
твенной регистрации, кадастра и картографии» по Вологодской об-
ласти.

Информация о разрешенном использовании участка, требовани-
ях к назначению, параметрам и размещению объекта капитального 
строительства на участке указана в градостроительном плане земель-
ного участка № RU 35508314-55/16, утвержденном постановлением 
администрации Вологодского муниципального района от 17.02.2016 
№ 163.

С северо-востока участок граничит с жилой застройкой, с юго-
востока – с земельным участком за которым располагается инди-
видуальная жилая застройка, с юго-запада – с грунтовой дорогой 
вдоль которой проходит линия электропередачи, с северо-запада – с 
земельным участком, по территории которого проходит линия элек-
тропередачи.

По территории участка вдоль северо-западной и северо-восточной 
границ проходят дороги из железобетонных плит. В северо-восточ-
ной части участка расположены четыре колодца коммуникаций.

Земельный участок № 3
Адрес (местоположение): Вологодская область, Вологодский 

район, д. Марфино, Октябрьский с/с, ул. Сосновая, земельный участок 
расположен в северной части кадастрового квартала 35:25:0501037. 

Кадастровый номер: 35:25:0501037:224.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: индивидуальные жилые дома с 

участками; блокированные жилые дома.
Общая площадь участка: 4 594 кв. м.
Сведения о государственной регистрации права собственнос-

ти Российской Федерации: запись в Едином государственном ре-
естре прав на недвижимое имущество и сделок с ним от 16.02.2015 
№ 35-35/001-35/001/016/2015-10/1, на основании которой Управ-
лением Федеральной службы государственной регистрации, кадас-
тра и картографии по Вологодской области выдано свидетельство 
о государственной регистрации права от 16.02.2015 № 35-35/001-
35/001/016/2015-10/1 (бланк 35-АБ № 506272).

Существующие ограничения (обременения) права: участок пере-
дан Фонду «РЖС» для совершения юридических и иных действий, 
в том числе сделок, в качестве агента Российской Федерации в соот-
ветствии с Федеральным законом от 24.07.2008 № 161-ФЗ согласно 

записи в ЕГРП от 16.02.2015 № 35-35/001-35/001/016/2015-13/1 
(выписка из ЕГРП от 02.03.2016 № 35/000/002/2016-1378).

Границы участка, иные сведения о земельном участке, в том числе 
сведения о его частях и обременениях, указаны в кадастровом пас-
порте земельного участка от 01.07.2015 № 3500/301/2015-299212, 
выданном филиалом Федерального государственного бюджетного 
учреждения «Федеральная кадастровая палата Федеральной службы 
государственной регистрации, кадастра и картографии» по Вологод-
ской области.

Информация о разрешенном использовании участка, требовани-
ях к назначению, параметрам и размещению объекта капитального 
строительства на участке указана в градостроительном плане земель-
ного участка № RU 35508314-56/16, утвержденном постановлением 
администрации Вологодского муниципального района от 17.02.2016 
№ 164.

С северо-востока участок граничит с грунтовой дорогой, вдоль 
которой проходит линия электропередачи и индивидуальной жилой 
застройкой, с юга-запада – с асфальтовой дорогой, с северо-запада – с 
земельным участком, по территории которого проходит линия элек-
тропередачи.

Схема территориального планирования Вологодской области ут-
верждена постановлением Правительства Вологодской области от 
12.05.2009 № 750 (в редакции от 09.02.2015) «Об утверждении схемы 
территориального планирования Вологодской области». 

Схема территориального планирования Вологодского муници-
пального района Вологодской области утверждена решением Пред-
ставительного собрания Вологодского муниципального района от 
14.12.2010 № 255 «Об утверждении Схемы территориального плани-
рования Вологодского муниципального района».

Установить факт планируемого размещения объектов капиталь-
ного строительства регионального и местного значения на террито-
рии участков по материалам СТП региона и района не представляет-
ся возможным ввиду условности масштаба отображения указанных 
объектов и места их расположения на чертежах, а также отсутствия 
точной территориальной привязки планируемых к размещению объ-
ектов капитального строительства в тексте СТП.

Генеральный план Майского сельского поселения Вологодского 
района Вологодской области (далее – ГП) утвержден решением Сове-
та Майского сельского поселения от 23.12.2011 № 187 «Об утвержде-
нии Генерального плана Майского сельского поселения Вологодского 
муниципального района». 

Согласно данным чертежа «Схема территориального планиро-
вания (проектный план)» в составе графических приложений ГП 
участки расположены в проектируемой границе населенного пункта 
(д. Марфино) в границах проектируемых земель населенного пункта. 
Согласно материалам ГП на территории Майского сельского поселе-
ния планируется размещение объектов капитального строительства 
социальной, производственной, инженерной и транспортной инфра-
структур, объектов противопожарной охраны и специального назна-
чения (в т.ч. на территории населенного пункта д. Марфино – объек-
тов здравоохранения, образования, физкультуры и спорта, социаль-
ной защиты населения, культурно-досугового и коммунально-быто-
вого обслуживания, розничной торговли и общественного питания, 
линейных объектов и сооружений электроснабжения и водоснабже-
ния). В материалах ГП планируемые к размещению объекты капи-
тального строительства не отнесены к объектам регионального или 
местного значения. Размещение линейных объектов и сооружений 
инженерной и транспортной инфраструктур в границах участков ус-
ловно не обозначено и не планируется. Установить факт планируемо-
го размещения проектируемых на территории д. Марфино объектов 
социальной инфраструктуры не представляется возможным ввиду ус-
ловности масштаба отображения указанных объектов и места их рас-
положения на чертежах, а также отсутствия точной территориальной 
привязки планируемых к размещению объектов капитального стро-
ительства в текстовых материалах ГП. Согласно данным чертежей 
«Схема территориального планирования (проектный план)», «Схема 
комплексной оценки территории», границы территорий, подвержен-
ных риску возникновения чрезвычайных ситуаций природного и тех-
ногенного характера» территории участков расположены вне границ 
зон с особыми условиями использования территории, отображенных 
на указанных чертежах.

Правила землепользования и застройки Майского сельского по-
селения Вологодского района Вологодской области утверждены ре-
шением Представительного Собрания Вологодского муниципального 
района от 25.12.2015 № 419 «Об утверждении Правил землепользо-
вания и застройки Майского сельского поселения Вологодского му-
ниципального района Вологодской области». 

Согласно данным Карты градостроительного зонирования терри-
тории Майского сельского поселения Вологодского муниципального 
района Вологодской области участки находятся в границах населен-
ных пунктов и расположены в территориальной зоне населенного 
пункта ЗН и зоне, уточняемой проектом планировки ПП. Участки 
расположены вне границ зон с особыми условиями использования 
территории, отображенных на указанной карте.

Проект планировки территории, включающий территории учас-
тков (далее – проект планировки), утвержден постановлением ад-
министрации Майского сельского поселения от 27.10.2014 № 369 
«О внесении изменений в проект планировки территории жилой за-
стройки д. Марфино, лот № 5 с жилыми улицами: Верещагина, Ок-
тябрьская, Центральная, Молодежная, Сосновая».

Согласно данными чертежей «План красных линий с границами 
участков (основной чертеж)» и «Схема транспортной инфраструкту-
ры» участки расположены в зоне «жилой малоэтажной застройки» в 
составе жилых зон.

На территории участков условно обозначено и планируется разме-
щение:

– многоквартирных жилых домов (со встроено-пристроенным ма-
газином);

– линейных объектов и сооружений транспортной инфраструкту-
ры («внутриквартальных проездов с проектируемыми автостоянка-
ми»);

– плоскостных сооружений (площадок для игр детей дошкольного 
и младшего школьного возраста, площадок для отдыха взрослого на-
селения, площадок для занятия физкультурой, площадок хозяйствен-
ных, площадок для мусороконтейнеров).

Указанные объекты капитального строительства не отнесены в 
материалах проекта планировки к объектам регионального или мес-
тного значения. Часть территории участка с кадастровым номером 
35:25:0501037:98 находится в границах санитарно-защитной зоны, 
расположенной на смежном земельном участке с кадастровым номе-
ром 35:25:0501037:107 КНС № 2 производительностью 612 м3/сут. 

К ограничениям и особым условиям использования территории 
участков относится:

− расположение части территории участка с кадастровым номером 
35:25:0501037:98 в границах санитарно-защитной зоны КНС и необ-
ходимость выполнения регламентов режима территории санитарно-
защитной зоны, устанавливаемого в соответствии с требованиями 
раздела V новой редакции СанПиН 2.2.1/2.1.1.1200-03, а также соб-
людения требований действующих региональных нормативов градо-
строительного проектирования Вологодской области о минимальной 
площади озеленения территории санитарно-защитной зоны и ее пла-
нировочной организации;

− расположение участков в пределах приаэродромной территории 
аэропорта «Вологда», устанавливаемой для каждого аэродрома в со-
ответствии с положениями п. 58 Федеральных правил использования 
воздушного пространства Российской Федерации и связанная с этим 
необходимость соблюдения в указанных границах особых условий 
использования территории в соответствии с требованиями статьи 46 
Воздушного кодекса Российской Федерации.

Сведения о предназначении участков в их исходных границах для 
размещения объектов федерального, регионального или местного 
значения, согласно пункту 14 части 8 статьи 39.11 Земельного ко-
декса Российской Федерации, в утвержденных документах террито-
риального планирования отсутствуют и уточняются при разработке 
проекта планировки территории. 

Технические условия подключения объектов капитального строи-
тельства к сетям инженерно-технического обеспечения определены:

– в письме администрации Вологодского муниципального района 
от 14.08.2015 № 154/15-10;

– в письме ПАО «МРСК Северо-Запада» от 03.09.2015 № МР2/50-
01-08/7524;

– в письме ОАО «Газпром газораспределение» от 05.08.2013 
№ ВС-18-2/12947;

– в письме ООО «Тепловодоресурс» от 11.05.2012 № 785;
– в технических условиях подключения объекта капитального 

строительства к сетям водоснабжения и водоотведения МУП ЖКХ 
«Вологдагорводоканал» от 14.09.2015 №7032.

Плата за подключение объекта капитального строительства к се-
тям инженерно-технического обеспечения определяется в соответс-
твии с Федеральным законом от 07.12.2011 № 416-ФЗ «О водоснаб-
жении и водоотведении», Правилами определения и предоставления 
технических условий подключения объекта капитального строитель-
ства к сетям инженерно-технического обеспечения, утвержденными 
постановлением Правительства Российской Федерации от 13.02.2006 
№ 83, Правилами подключения (технологического присоединения) 

объектов капитального строительства к сетям газораспределения, 
утвержденными постановлением Правительства Российской Федера-
ции от 30.12.2013 № 1314, и Правилами технологического присоеди-
нения энергопринимающих устройств потребителей электрической 
энергии, а также объектов электросетевого хозяйства, принадлежа-
щих сетевым организациям и иным лицам, к электрическим сетям, 
утвержденными постановлением Правительства Российской Федера-
ции от 27.12.2004 № 861.

Ограничения осуществления хозяйственной, предприниматель-
ской и иной деятельности, владения, пользования и распоряжения 
участками, иные ограничения, связанные с особым правовым режи-
мом участков, устанавливаются законодательством Российской Фе-
дерации. Соблюдение установленных ограничений возлагается на 
победителя аукциона.

2. Порядок оформления участия в аукционе
2.1. Для участия в аукционе заявитель или его представитель пред-

ставляет организатору аукциона по описи заявку на участие в аукцио-
не по утвержденной форме и документы, указанные в подпункте 1.5.5 
документации об аукционе, размещенной на сайте Фонда «РЖС».

Заявка и опись представленных документов составляются в двух 
экземплярах.

2.2. Заявки (по утвержденной форме) с прилагаемыми к ним доку-
ментами, указанными в пункте 2.1 настоящего извещения, принима-
ются организатором аукциона по рабочим дням с 10:00 до 17:00 (пе-
рерыв с 13:00 до 14:00) начиная с 5 апреля 2016 г. по адресу: г. Моск-
ва, ул. Воздвиженка, д. 10, торгово-офисный комплекс Воздвиженка 
Центр (вход со стороны Б. Кисловского переулка). Прием заявок пре-
кращается 10 мая 2016 г. в 17:00.

2.3. Порядок осмотра участков, ознакомления с документами об 
участках, получения разъяснений по документации об аукционе пре-
дусмотрен документацией об аукционе, размещенной на сайте Фонда 
«РЖС».

Номер контактного телефона организатора аукциона: (495) 685-
94-45.

2.4. Для участия в аукционе заявитель вносит задаток в размере 
1 500 000 (Один миллион пятьсот тысяч) рублей. Оплата задатка осу-
ществляется по безналичному расчету путем перечисления денежных 
средств на основании договора о задатке, который заключается по 
месту приема заявок в порядке, предусмотренном статьей 428 Граж-
данского кодекса Российской Федерации, либо задаток вносится 
безналичным порядком путем перечисления денежных средств на 
расчетный счет организатора аукциона, указанный в настоящем из-
вещении, без заключения договора о задатке в срок не позднее 10 мая 
2016 года.

Задаток НДС не облагается и вносится в валюте Российской 
Федерации единым платежом по следующим реквизитам: расчет-
ный счет: 40503810638000000005 в Публичном акционерном об-
ществе «Сбербанк» (ПАО Сбербанк, г. Москва), корреспондент-
ский счет: 30101810400000000225, БИК 044525225, ИНН/КПП 
7709441907/772701001. В графе «Назначение платежа» указать: «За-
даток в счет обеспечения заявки на участие в аукционе по продаже 
земельных участков (регистрационный номер аукциона)». 

Задаток считается внесенным с момента зачисления денежных 
средств на расчетный счет организатора аукциона. 

Исполнение обязанности по внесению суммы задатка третьими 
лицами не допускается. 

3. Порядок проведения аукциона, определения его победи-
теля, заключения договора купли-продажи

3.1. Определение участников аукциона проводится 11 мая 2016 г. 
по адресу: г. Москва, ул. Воздвиженка, д. 10, торгово-офисный комп-
лекс Воздвиженка Центр. 

3.2. Аукцион состоится 12 мая 2016 г. в 13.00 по адресу: г. Моск-
ва, ул. Воздвиженка, д. 10, торгово-офисный комплекс Воздвиженка 
Центр. 

Регистрация участников аукциона осуществляется в день проведе-
ния аукциона в течение 1 (одного) часа до начала аукциона. 

Аукцион проводится в порядке, предусмотренном документацией 
об аукционе. Победителем аукциона признается участник аукциона, 
предложивший наибольшую цену. 

3.3. Протокол о результатах аукциона является документом, удос-
товеряющим право победителя на заключение договора купли-про-
дажи. 

3.4. Возврат задатка заявителям, не допущенным к участию в аук-
ционе, осуществляется не позднее трех рабочих дней с даты подписа-
ния протокола рассмотрения заявок; участникам аукциона, за исклю-
чением победителя, лиц, указанных в пункте 3.11 настоящего изве-
щения, – в течение трех рабочих дней с даты подписания протокола 
о результатах аукциона. Задаток, внесенный победителем аукциона, 
иным лицом, с которым договор купли-продажи заключается в соот-
ветствии с пунктами 3.5, 3.10 настоящего извещения, засчитывается в 
счет оплаты стоимости участков. 

3.5. Организатор аукциона в течение 10 дней с даты подписания 
протокола о результатах аукциона вручает или направляет победи-
телю аукциона (его представителю) или единственному принявшему 
участие в аукционе его участнику три экземпляра подписанного про-
екта договора купли-продажи и четыре экземпляра проекта акта при-
ема-передачи участков. При этом договор купли-продажи заключает-
ся с победителем аукциона по предложенной им цене, а с единствен-
ным принявшим участие в аукционе его участником – по начальной 
цене предмета аукциона.

3.6. Победитель аукциона или единственный принявший участие в 
аукционе его участник представляют организатору аукциона подпи-
санные со своей стороны три экземпляра договора купли-продажи и 
четыре экземпляра проекта акта приема-передачи участков в срок не 
позднее 30 дней с даты направления проекта договора купли-прода-
жи.

Не допускается заключение договора купли-продажи ранее чем 
через 10 дней со дня размещения информации о результатах аукцио-
на на сайте Фонда «РЖС».

Организатор аукциона осуществляет размещение протокола о ре-
зультатах аукциона на сайте Фонда «РЖС» в течение одного рабочего 
дня с даты его подписания.

3.7. Оплата стоимости участков производится в соответствии с до-
говором купли-продажи. 

3.8. Передача участков осуществляется в соответствии с договором 
купли-продажи. Передача участков оформляется актом приема-пере-
дачи.

3.9. Если победитель аукциона в течение 30 дней с даты направ-
ления ему проекта договора купли-продажи не подписал его и не 
представил организатору аукциона, победитель аукциона утрачивает 
право на заключение договора купли-продажи, внесенный им задаток 
удерживается. 

Организатор аукциона направляет участнику аукциона, который 
сделал предпоследнее предложение о цене предмета аукциона, три 
экземпляра подписанного проекта договора купли-продажи и четы-
ре экземпляра проекта акта приема-передачи участков с предложе-
нием заключить соответствующий договор в течение 30 дней с даты 
направления ему проекта договора купли-продажи по цене предмета 
аукциона, предложенной победителем аукциона.

3.10. В случае если аукцион признан несостоявшимся и только один 
заявитель признан участником аукциона либо единственная заявка и 
заявитель, подавший указанную заявку, признаны соответствующими 
всем требованиям и указанным в извещении условиям аукциона, ор-
ганизатор аукциона в течение 10 дней с даты подписания протокола 
рассмотрения заявок направляет заявителю, признанному единствен-
ным участником аукциона, или заявителю, который и единственная 
заявка которого соответствуют всем требованиям и указанным в из-
вещении условиям аукциона, три экземпляра подписанного проекта 
договора купли-продажи и четыре экземпляра проекта акта приема-
передачи участков. При этом договор купли-продажи с заявителем, 
признанным единственным участником аукциона, либо с заявителем, 
который и единственная заявка которого соответствуют всем требо-
ваниям и указанным в извещении условиям аукциона, заключается по 
начальной цене предмета аукциона. 

Заявитель, признанный единственным участником аукциона, либо 
заявитель, который и единственная заявка которого соответствуют 
всем требованиям и указанным в извещении условиям аукциона, 
представляют организатору аукциона подписанные со своей стороны 
три экземпляра договора купли-продажи и четыре экземпляра про-
екта акта приема-передачи Участка в срок не позднее 30 дней с даты 
направления проекта договора купли-продажи.

3.11. Сведения о победителе аукциона, уклонившемся от заклю-
чения договора купли-продажи, о заявителе, признанном единствен-
ным участником аукциона, заявителе, который и единственная заявка 
которого соответствуют всем требованиям и указанным в извещении 
условиям аукциона, единственном участнике, принявшем участие в 
аукционе, которые уклонились от его заключения, включаются в ре-
естр недобросовестных участников аукциона, предусмотренный пун-
ктом 27 статьи 39.12 Земельного кодекса Российской Федерации, а 
задатки, внесенные этими лицами, не возвращаются.

Извещение о проведении аукциона по продаже находящихся в федеральной собственности  
трех земельных участков, входящих в состав единого лота, для жилищного строительства

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 1992 г. 

№3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Высшая квалифи-
кационная коллегия судей Российской Федерации объявляет об откры-
тии вакантных должностей:

—  заместителя председателя Белгородского областного суда;
—  заместителя председателя Тверского областного суда;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Центрально-

го округа;
—  судьи Арбитражного суда Центрального округа;
—  судьи Восьмого арбитражного апелляционного суда;
—  судьи Девятого арбитражного апелляционного суда;
—  судьи Четырнадцатого арбитражного апелляционного 

суда;
—  судьи Шестнадцатого арбитражного апелляционного суда;
—  председателя Тульского гарнизонного военного суда;
—  судьи Ивановского гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вышеназ-

ванного Закона, принимаются от претендентов на указанные вакантные 
должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 
до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Барри-
кадная, 8, строение 4, каб. № 121, 122. 

Последний день приема документов — 5 мая 2016 года. Заявления 
и документы, поступившие после указанного срока, к рассмотрению не 
принимаются.

Информационное сообщение Союза «Единое объедине-
ние страховщиков агропромышленного комплекса — На-

циональный союз агростраховщиков» (НСА)

В нарушение ч.6 ст. 2 ФЗ № 424 — ФЗ от 22.12.2014 г., а также 
п.п. 2.1. — 2.6., 6 Указания Банка России (№ 3837 — У от 
03.11.2015 г.) Ассоциацией «Единое объединение агропромыш-
ленных страховщиков «Агропромстрах» не переданы средства 
фонда компенсационных выплат, требования и обязательства 
Единому объединению страховщиков, статусом которого Банком 
России наделен НСА (Письмо от 18 сентября 2015 года).

Поскольку Ассоциацией «Агропромстрах» средства фонда 
компенсационных выплат, права (требования) и обязательства не 
переданы Единому общероссийскому объединению страховщи-
ков, то в соответствии с положением ч. 13 ст. 2 ФЗ№ 424 — ФЗ от 
22.12.2014 г. по состоянию на 1 апреля 2016 года НСА не имеет 
правовых оснований для удовлетворения требований об осущест-
влении компенсационных выплат сельхозтоваропроизводителей, 
заключивших договоры страхования с государственной поддерж-
кой со страховыми компаниями, являвшимися членами Ассоциа-
ции «Агропромстрах», в период с 01.01.2012 г. по 31.12.2015 г.

До момента передачи средств фонда компенсационных выплат 
Ассоциации «Агропромстрах» НСА указанные сельхозтоваро-
производители вправе предъявлять требования о компенсацион-
ных выплатах по указанным договорам Ассоциации «Агропром-
страх».
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ПРОБЛЕМА

Рабочие 
тетради 
будут 
бесплатными

ДАЙТЕ 
ЖАЛОБНУЮ 
КНИГУ

Наталья Лихачева

ГЕНПРОКУРАТУРА предложила 
минобрнауки рассмотреть во-
прос о выдаче школьникам бес-
платных рабочих тетрадок. 

Поводом для такого предложе-
ния стали многочисленные жало-
бы от родителей, которые недо-
вольны большими тратами на 
всевозможные пособия и рабочие 
тетради. Сейчас бесплатно учени-
кам выдаются только учебники. 
Рабочие тетради, карты, атласы, 
словари родители обычно поку-
пают за свой счет. 

 К примеру, комплект рабочих 
тетрадей для 3 класса по матема-
тике, окружающему миру и рус-
скому языку обходится в 800—850 
рублей. Да и то, если заказывать 
товар по Интернету. В обычных 
магазинах цены еще выше. В стар-
шей школе рабочие тетради есть 
практически по всем предметам. 

По Закону «Об образовании в 
РФ» учебники, учебные пособия, 
учебно-методические материалы 
школа должна предоставлять уче-
никам бесплатно. Но в законе нет 
понятия учебного пособия и не 
ясно, можно ли считать рабочую 
тетрадь таким пособием. 

Вместе с тем по ГОСТу рабочая 
тетрадь относится к учебному по-
собию. В регионах на сегодняш-
ний день ситуация разная: где-то 
тетради выдаются бесплатно, а 
где-то их покупают родители. По 
данным прокуратуры, в Самар-
ской, Архангельской областях, 
Якутии администрации школ от-
казываются бесплатно выдавать 
детям рабочие тетради. В Татарс-
тане, Хабаровском крае, Санкт-
Петербурге рабочие тетради в 
школах предоставляются детям 
бесплатно.

КОММЕНТАРИИ

Ольга Котикова, 
заместитель директора 
школы 47, Самара:

— У нас нет возможности обеспечить 

учеников рабочими тетрадями. В год 

семья, где есть один ученик начальной 

школы, тратит на них примерно 1500 

рублей. 

Ирина Погудина, 
мама четвероклассника 
школы 1370, Москва:

— В этом году мы сдали на учебные по-

собия и рабочие тетради 2500 рублей. 

Конечно, хотелось бы, чтобы сумма 

стала меньше.  

ШКОЛА 
На уроках 
физкультуры 
ребят будут 
учить самбо

КЛАССНЫЙ 
СПОРТ

Наталья Лихачева

МИНИСТР Дмитрий Ливанов 
поддержал проект «Самбо — в 
школу»: он считает, что самбо 
может стать одним из интере-
сных элементов урока физкуль-
туры. 

Помимо самбо, школы и реги-
оны могут выбрать и другие про-
граммы для уроков.

— Речь идет о том, чтобы у 
школ, у регионов, у детей и роди-
телей был выбор. И, безусловно, 
самбо как вид спорта, который 
родился в нашей стране — один 
из очень интересных для детей, — 
сказал глава ведомства. - — Мы 
предлагаем целый набор различ-
ных специальных программ, 
специализаций, чтобы у каждого 
школьника была возможность 
попробовать себя в разных ви-
дах спорта:  у одного есть склон-
ность к борьбе, у другого — к фут-
болу, у кого-то к легкой атлетике, 
плаванию и так далее.

Напомним, что сейчас в шко-
ле стали обязательными три уро-
ка физкультуры в неделю. Рань-
ше было только два урока.

Высшая школа Как не поступить в закрытый вуз или на специальность 
без аккредитации

Прием по правилам
Ирина Борисова

А
битуриентов ждут 
около 700 вузов и 680 
филиалов, включая 
негосударственные. 

Правда, к лету циф-
ра может немного измениться. 
Одни вузы лишаются лицензии, 
другие объединяются или присое-
диняются к более крупным. По 
словам главы Рособрнадзора Сер-
гея Кравцова, за 2015 год закрыто 
более 600 вузов и филиалов. Мно-
гие вузы по разным специально-
стям лишились государственной 
аккредитации. А если у вуза ее нет, 
значит, он не может выдавать ди-
пломы гособразца, студенты не 
имеют права на отсрочку от ар-
мии. 

В неприятной ситуации оказа-
лись сейчас 700 студентов специ-
альностей «экономика», «теоло-
гия», «сервис» Московского госу-
дарственного лингвистического 
госуниверситета. Рособрнадзор 
лишил эти специальности госак-
кредитации и не ясно, какие ди-
пломы получат выпускники. Как 
вариант им предлагается перевод 
на другие факультеты университе-
та или в Российский экономиче-
ский университет имени Плехано-
ва, Российскую академию народ-
ного хозяйства и госслужбы и Рос-
сийский государственный уни-
верситет туризма и сервиса. 

Если в этом году лингвистиче-
ский университет будет снова на-
бирать студентов на эти направле-
ния, надо понимать, что диплом 
государственного образца никто 
пока не гарантирует. 

Только что принято решение о 
реорганизации МАМИ и Универ-
ситета печати им. Ивана Федорова 
и создании на их базе политехни-
ческого университета. Новый вуз 
будет сформирован к 1 сентября 
этого года, а поступать в августе 
абитуриенты будут все же не в по-
литех, а в МАМИ и Университет 
печати. 

Нет больше Московского госу-
дарственного университета тон-
ких химических технологий. Он 
стал частью Московского техно-
логического университета. А Рос-
сийский государственный техно-
логический университет им. Ци-
олковского (МАТИ) присоединил-
ся к МАИ.

В регионах вузов тоже стано-
вится меньше. В Карелии педаго-
гическая академия присоедини-
лась к Петрозаводскому госуни-
верситету. Идет слияние Орлов-
ского госуниверситета с Приок-
ским госуниверситетом. К Самар-
скому государственному аэрокос-
мическому университету будет 
присоединен Самарский государ-
ственный экономический универ-
ситет. Начались объединения ву-
зов в Омске, Волгограде, Барнау-
ле. 

Часто информации об этом на 
официальных сайтах вузов нет. 
Так что абитуриентам надо самим 

штудировать Интернет и просма-
тривать новости. Иначе может 
выйти так, что поступаешь в педа-
гогический, а закончишь политех-
нический. 

По словам начальника депар-
тамента геополитики в сфере об-
щего образования минобрнауки 
Елены Ионкиной, в этом году вузы 
будут учитывать спортивные, 
творческие достижения, участие 
абитуриентов в различных интел-
лектуальных конкурсах, олимпиа-
дах.

— Кроме того, вузы могут доба-
вить баллы за золотой значок ГТО, 
выставить оценку за итоговое со-
чинение, — рассказала «РГ» Елена 
Ионкина. 

Раньше за индивидуальные до-
стижения можно было получить 
до 20 баллов, сейчас — максимум 
10. Что важнее: золотая медаль 
или аттестат с отличием? «В зако-
не записано «учитывается атте-
стат с отличием», — уточняет пред-
ставитель минобрнауки.

Квот для целевиков в вузах те-

перь нет. Каждый университет сам 
решает, сколько целевиков он 
возьмет. Есть вузы, где таких 5—10 
процентов, а есть такие, где все 90 
процентов. Еще новшество: для 
того, чтобы победитель или при-
зер олимпиады мог воспользо-
ваться своими льготами, он дол-
жен набрать не меньше 75 баллов 
на ЕГЭ.

Во многих университетах за-
метно выросло число мест в маги-
стратуре, появилось больше про-
грамм на иностранных языках. 
Например, в Санкт-Петербург-
ском госуниверситете появилось 
20 новых программ и профилей. 

— В новом году мы предлагаем 
абитуриентам 79 программ бака-
лавриата и специалитета, 205 
программ и профилей магистра-
туры. Например, появились но-
вые программы бакалавриата 
«Юриспруденция (с углубленным 
изучением китайского языка и 
права КНР)», «Экономико-мате-
матические методы». Расширился 

и обновился портфель программ 
магистратуры. Среди новых «Ин-
формационные и ядерные техно-
логии», «Исламоведение», «Пра-
ва человека и их защита», «Этно-
политические процессы в совре-
менной России и мире», «Иссле-
дования БРИКС», — рассказал 
«РГ» ректор СПбГУ Николай Кро-
пачев. 

Первый МГМУ им. И.М. Сече-
нова планирует принять более 1 
500 студентов на бюджетной ос-
нове и около 2000 студентов на 
платной по программам высшего 
образования. «Традиционно вы-
сокий конкурс ожидается на спе-
циальности группы здравоохра-
нения: «Лечебное дело», «Стома-
тологию», «Педиатрию». В прош-
лом году конкурс по этим направ-
лениям доходил до 100 человек на 
место. Думаю, что в этом году бу-
дет таким же», — рассказала про-
ректор по учебной работе Татьяна 
Литвинова.

В этом году в медуниверситете 
будут и программы среднего про-
фобразования. Это лабораторная 
диагностика, фармация, стомато-
логия ортопедическая, медико-
профилактическое дело, сестрин-
ское дело. Ранее студенты учились 
по этим направлениям только на 
платной основе. Впервые выделе-
ны бюджетные места на магистер-
скую программу «Биотехноло-
гия». 

Есть изменения и в педвузах. 
Увеличился прием на дефектоло-
гические специальности, появи-
лись программы на иностранных 
языках. 

— В 2016 году в МПГУ будет от-
крыто 11 новых программ подго-
товки бакалавров, среди которых 
«Тифлопедагогика», «Фундамен-
тальная физика на английском 
языке», «Русский язык» и «Специ-
альная педагогика» и другие, — по-
яснила Ольга Князева, начальник 
Управления по организации прие-
ма поступающих в МПГУ.

На этот году педуниверситету 
выделено 2290 бюджетных мест в 
бакалавриате.

ВШЭ примет на бюджетные 
места в бакалавриате более 3 ты-
сяч человек. Что нового будет в 
Вышке? Бакалаврская программа 
двух дипломов ВШЭ и Лондонско-
го университета — по международ-
ным отношениям, новые профили 
«Дизайн и программирование», 
«Дизайн и фотография» и «Ди-
зайн и современное искусство». А 
в питерском кампусе в этом году 
появятся программы «Социоло-
гия и социальная информатика» и 
«Политология и мировая полити-
ка».

В МАМИ абитуриентам пред-
ложат новые направления обуче-
ния в сфере IT, мобильной робото-
техники, биотехнологий и тран-
спортных систем будущего. Все 
программы разрабатываются сов-
местно с потенциальными работо-
дателями и ведущими наукоемки-
ми производствами. 

Акцент

 Может выйти так, 
что поступаешь в педагогиче-
ский, а в дипломе будет 
стоять: «политехнический» 

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК МГУ перешел на шестилетнее обучение

Тройка за сочинение
Ирина Ивойлова

С
колько абитуриентов при-
мет в этом году МГУ? На ка-
ких факультетах будет са-

мый большой конкурс? Почему 
вузы не хотят проверять школь-
ные сочинения? Об этом на «Дело-
вом завтраке» в «РГ» рассказал 
ректор МГУ Виктор Садовничий. 

Министр Дмитрий Ливанов об-
ещал, что количество бюджет-
ных мест в вузах в этом году не 
уменьшится. Но появилась ин-
формация, что в МГУ число мест 
на бюджете снизится. Почему?
ВИКТОР САДОВНИЧИЙ: В связи с перехо-
дом на шестилетнее обучение мы 
увеличили прием на 2 тысячи. У 
нас был план приема около 5 ты-
сяч, а возьмем 7 тысяч абитуриен-
тов. В МГУ работает 10 тысяч кан-
дидатов и докторов наук. Этот по-
тенциал позволяет нам готовить 
магистров, специалистов, кото-
рые учатся не пять, а шесть лет. В 
университете есть понятие «ин-
тегрированный магистр». Это сту-
дент, который закончил бакалав-
риат и пошел в магистратуру по 
своему направлению. Универси-
тет по сути добровольно взял на 
себя обязательство сделать ше-
стилетнее обучение, чтобы выпу-
скать не просто четырехлетних 
бакалавров и магистров, а интел-
лектуалов с глубокими знаниями 
по своему предмету. 

Понятно, что шестилетнее об-
учение приводит к увеличению 
числа студентов. Посчитав свои 
возможности, в том числе по обес-
печению стипендиями, местами в 
общежитии, без дополнительных 

бюджетных средств мы увеличи-
ли число поступающих. К приме-
ру, нам понадобилось более тыся-
чи дополнительных мест в обще-
житии, и мы их нашли. Что полу-
чилось? На факультете, скажем, 
было 100 бакалавров и 20 маги-
стров. Стало, условно говоря, 95 
бакалавров и 100 магистров. Про-
изошло перераспределение, но 
для бакалавриата это уменьшение 
не больше 3—5 процентов мест. 
Зато существенный рост маги-
стров.

Школьное сочинение стало для 
вузов головной болью. В этом 
году многие университеты вооб-
ще отказались от проверки. Как 
МГУ будет учитывать сочинение 
абитуриентов?
ВИКТОР САДОВНИЧИЙ: В прошлом году 
за интеллектуальные достижения 
можно было получить до 20 бал-
лов, в этом — только 10. Я не очень 
поддерживаю то, что принято ре-
шение сжать портфолио. Это отча-
сти понижает его ценность. МГУ 
даст за сочинение до трех баллов и 
будет проверять все работы. Поче-
му вузы неохотно проверяют со-
чинения? Обычно преподаватель 
вуза хорошо подготовлен к про-
верке «своих» тем: Пушкин, До-
стоевский, Лермонтов... А прове-
рять ему приходится сочинения 
со всех школ страны.  И чего толь-
ко нет в сочинениях! Проверяю-
щий должен обеспечить равенст-
во критериев для всех работ. Про-
верка сочинений — не только рас-
ходы для вуза, но и огромная от-
ветственность. МГУ берет на себя 
такую ответственность. В этом 
году мы ожидаем около 20 тысяч 

абитуриентов и готовы проверить 
все 20 тысяч сочинений. 

Пять баллов мы дадим за атте-
стат с отличием и два балла — за зо-
лотой значок ГТО и более высокие 
спортивные достижения . 

Впервые конкурс на техниче-
ские специальности сровнялся с 
конкурсом на гуманитарные 
дисциплины. Выпускники поня-
ли, что технари сегодня более во-
стребованы, чем гуманитарии?
ВИКТОР САДОВНИЧИЙ: Сейчас действи-

тельно выше спрос на выпускни-
ков естественных факультетов. 
Наступило время, когда юристов и 
менеджеров уже достаточно. Я это 
чувствую даже по своим знако-
мым. В последнее время ко мне 
стали чаще обращаться с прось-
бой: «Помоги с работой! В Москве 
не могу устроиться на работу 
юристом». Рынок насыщен. Но 
нужны программисты, аналити-

ки, математики, информатики. А 
это все выпускники других фа-
культетов. 

Университеты часто упрекают 
в том, что они готовят не тех спе-
циалистов , которые нужны про-
изводству, и существует разрыв 
между вузовскими знаниями и 
требованиями работодателей. Не 
зря же появились профессиональ-
ные стандарты, которые иногда 
создают парадоксальную ситуа-
цию. Чтобы работать в школе, 
надо обязательно окончить вуз, 
где есть специальность, которая 
дает квалификацию педагога. Ве-
ликого математика Колмогорова 
сегодня, наверное, просто не пу-
стили бы в школу. МГУ тут замет-
но отличается от других. Мы гото-
вим интеллектуалов, которые мо-
гут легко переучиться. Я не сто-
ронник того, чтобы затачивать 
специалистов под конкретное 
производство, заталкивать его в 
жесткие рамки профессионально-
го стандарта. Чем шире мыслит че-
ловек, чем глубже знания, тем 
ценнее он потом будет на конкрет-
ном производстве. Половина на-
шего выпуска мехмата 1963 года 
ушла работать к конструктору Ко-
ролеву в Подлипки. Казалось, что 
мы умеем? Интегрировать да пре-
делы считать. А тут ракеты! Прош-
ло два года, и все мои сокурсники 
стали лидерами — руководителя-
ми лабораторий, ведущими спе-
циалистами. И так во всех облас-
тях. МГУ работает на широком 
поле образования. 

Полный отчет 
о «Деловом завтраке» — 
в ближайших номерах.

СОБЫТИЕ В расписании 
Гагаринский урок 

Космос — это мы

Наталия Ячменникова

В ШКОЛАХ и дошкольных учреждениях России впервые 
пройдет урок «Космос — это мы. Гагаринский урок». В этом 
году он посвящен 55-летию полета Юрия Гагарина. Идея 
урока принадлежит начальнику Центра подготовки кос-
монавтов Герою России, летчику-космонавту Юрию Лон-
чакову. Она была поддержана Роскосмосом, семьей перво-
го космонавта планеты, а также минобрнауки. 
ВОТ что рассказал «РГ» Юрий Лончаков:

 — В Звездном городке только одна школа: ее открывал 
сам Юрий Гагарин. А после трагической гибели друга, лет-
чика-космонавта Владимира Комарова, ходатайствовал о 
присвоении школе его имени. Сюда на урок обязательно 
придут космонавты. Здесь уже прошел показ документаль-
ного фильма о Гагарине, собранного преподавателями из 
редких архивных кадров и видеоматериалов.

А ко всем школьникам страны с видеообращением 
обратятся с борта МКС космонавты Алексей Овчинин, Ге-
рои России Юрий Маленченко и Олег Скрипочка. Космо-
навты готовы проводить для детей эксперименты, уроки 
физики, астрономии, экологии.

В Звездном городке живут практически все семьи кос-
монавтов из первых отрядов. В архивах школы городка 
хранятся сочинения тогдашних учеников на тему: «Мои 
родители знали Гагарина». А сегодня ребята уже пишут: 
«Мои дедушки и бабушки знали Гагарина».

Методические материалы «гагаринского урока» разме-
щены на сайте Центра подготовки космонавтов.

На этом работа ЦПК с молодежью не заканчивается: мы 
учредили стипендию имени Ю.А. Гагарина. Получать ее бу-
дут студенты, которые  отлично учатся в вузе и добились 
выдающихся успехов в научных исследованиях, изобрета-
тельской работе, которые связаны с пилотируемой космо-
навтикой и ее популяризацией. Поддержка проектов се-
мьей Юрия Алексеевича Гагарина стала серьезным факто-
ром для принятия такого решения. 

РАКУРС 
Вузы откроют выездные 
подготовительные 
факультеты

Грант 
для иностранца

Ирина Борисова

ПО ДАННЫМ минобрнауки, на дневных отделениях вузов 
обучается 182 тысячи иностранных студентов. Примерно 
70 процентов —из стран СНГ, остальные — из дальнего зару-
бежья.

«Отмечается рост интереса иностранцев к обучению в 
нашей стране», — говорит заместитель директора департа-
мента МИДа Михаил Хорев. Но, как считают эксперты, 
иностранцев в наших вузах может быть гораздо больше. 
Мешает незнание русского языка, высокие требования 
при поступлении, сложности с регистрацией и плохие бы-
товые условия во многих общежитиях. Чтобы потенциаль-
ные студенты могли учить русский в своих странах и при-
езжать к нам уже готовыми к зачислению на первый курс, 
Россотрудничество предлагает создать выездные подгото-
вительные факультеты университетов в разных странах. 

— Россотрудничество планирует вместе с минобрнауки 
провести мониторинг университетов по готовности прие-
ма иностранцев, — рассказал заместитель руководителя 
Россотрудничества Дмитрий Гужеля. 

Тем, кто будет в последних строках рейтинга, могут 
уменьшить квоту. Для иностранных студентов предлагает-
ся выделить полторы тысячи грантов, которые могут пой-
ти на компенсацию транспортных расходов, стипендии, 
оплату общежития и полиса медстрахования. 

Головная боль для всех иностранных студентов — реги-
страция и постановка на миграционный учет. Было как? 
Уехал на каникулы — считаешься выехавшим из страны. 
Вернулся? Снова вставай на учет. Теперь регистрация да-
ется на весь срок обучения. Как пояснил замруководителя 
департамента ФМС Дмитрий Демиденко, в ближайшее 
время встать на миграционный учет можно будет по Ин-
тернету, не бегая по кабинетам. 

Стало проще с разрешением на работу, но остаются  
другие моменты. Взять защиту диссертаций. В российской 
аспирантуре иностранцы могут учиться на английском 
языке. Потом им нужно весь комплект документов пред-
ставить в ВАК на русском языке, включая стенограмму. На-
учные руководители не хотят этим заниматься: слишком 
много дополнительных хлопот. Заинтересованные ведом-
ства и ректоры вузов сейчас дорабатывают свои предло-
жения по привлечению иностранных студентов и готовы 
направить свои рекомендации в правительство.

Юрий Гагарин с учителями школы в Звездном городке (фото 
публикуется впервые).

ГДЕ БОЛЬШЕ ВСЕГО КВОТ ДЛЯ ИНОСТРАНЦЕВ?

В МИФИ, МИСиС, МФТИ, РУДН, Казанский федеральный универ-

ситет, Дальневосточный федеральный университет, Томский по-

литех, Томский госуниверситет, Новосибирский госуниверситет

Виктор Садовничий: МГУ готов про-
верить 20 тысяч школьных сочине-
ний.
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Комплект рабочих 
тетрадей для 3-го 
класса обходится 
родителям 
в 800-850 рублей
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МЕЖДУ ТЕМ
Первый в истории пуск ракеты с нового российского космо-
дрома Восточный запланирован на 27 апреля. Ракета-но-
ситель «Союз-2.1а» должна вывести на орбиту космиче-
ские аппараты «Аист-2Д», научный спутник МГУ «Ломо-
носов», а также наноспутник SamSat-218.
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Кабинет истории: взгляд из будущего
Более года назад при-
нят новый историко-
культурный стандарт. 

На его основе созданы линейки 
учебников, три из которых 
прошли конкурс. Кто-то по ним 
уже занимается?
АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Центрального 
места в учебном процессе они 
еще не заняли. В школы поступи-
ли только учебники для шестого 
класса — это начало новой линей-
ной системы. Остальные парал-
лели будут учиться по старым. Но 
это значит, что историю, к при-

меру, XX века по новым книгам в 
школах начнут преподавать толь-
ко через пять лет, когда до нее до-
берутся те самые шестиклассни-
ки. 

Хотелось бы, чтобы переход 
происходил более активно и в 
других классах. Неудобно учи-
телю сразу на новый учебник в 
десятом классе переходить, 
можно и по старым препода-
вать, только руководствоваться 
историко-культурным стандар-
том и вести уроки с учетом но-
вых методов.

Учителя уже видели новые учеб-
ники. Будет ли у них возмож-
ность высказать авторам свои 
замечания?

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Обязательно. 
На съезд мы приглаcили редакто-
ров и авторов всех трех линеек 
учебников. Недавно я встречался 
с директорами-историками не-
которых московских школ. У них 
есть что сказать и о чем спросить. 

Впрочем, у всех будет возмож-
ность не только покритиковать, 
но и поучиться. На съезде запла-
нирован мастер-класс педагогов, 
которые принимали участие в 
написании брошюр по трудным 
вопросам истории, которые по-
лучат все участники форума. 

Один из самых острых и полити-
чески окрашенных вопросов — 
как преподавать региональную 
историю, как правильно здесь 
расставить акценты. К примеру, 
исключать ли из учебников та-
кие слова, как «иго» и «колониа-
лизм»? 
АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Действитель-
но, вокруг регионального компо-
нента идут дебаты. Я собираюсь 
предложить ввести единый обра-
зец для региональных учебников. 
Не в отношении содержания, раз-
умеется. Это должны быть исто-
рико-этнические, раскрываю-
щие культурные и национальные 
особенности региона или респу-
блики книги. Нужно подумать и 
над тем, как в региональных и об-

щероссийских учебниках избе-
жать принципиальных расхожде-
ний в оценках исторических со-
бытий. 

Поэтому вы предлагаете в мест-
ных пособиях ограничиться 
культурными темами, исключив 
политические и экономические?
АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Совершенно 
верно. 

Педагоги сетуют, что ритм жиз-
ни современных школьников не 
оставляет им времени огляды-
ваться назад, в прошлое. Как ув-
лечь интернет-поколение? 
АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Чтобы погово-
рить о популяризации истории, 
на съезд мы пригласили директо-
ра Исторического музея. Без-
условно, встанет вопрос и о роли 
электронных методов препода-
вания. Думаю, что на сайте ассо-
циации учителей истории мы бу-
дем активнее выкладывать инте-
ресные материалы (редкие доку-
менты, мемуары) не только для 
учителей, но и для школьников. 

И еще одна проблема: сейчас к 
11-му классу вся программа уже 
пройдена. У учителей вопрос: 
что делать в последний школь-
ный год? Повторять материал? 
Ввести теоретический курс? 
АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Я считаю, что 
на съезде нужно обсудить разные 
варианты. Например, вводный 
курс по историографии: что та-
кое история, что такое историче-
ский документ и источник, исто-
рия и политика, история и идео-
логия. 

Есть другое предложение: по-
святить 11-й класс проблемам 
истории народов России. Можно 
было рассказать и об истории на-
родов, населявших СССР.Новое поколение многое уже из той жизни не понимает, ощущение — родиться в Советском Союзе, которое у некоторых из нас живо в памяти, им абсолютно неведомо. 

Акцент

 Патриотизм заключается 
в умении сопереживать 
людям, которые жили
и живут в твоей стране

1

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

«СТАЛИНИСТОВ СРЕДИ НАШИХ УЧЕНИКОВ НЕТ»

Перестройка — одна из тем, ко-
торые относятся к списку «труд-
ных». Ими больше всего интере-
совались СМИ и дольше всего 
обсуждало профессиональное 
сообщество, которое решило: 
учителям понадобятся специ-
альные методички к урокам о 
«роли варягов в образовании 
Древнерусского государства» 
или «роли Бориса Ельцина в 
истории России». Ближайшее 
прошлое — это ваш предмет?
ОКСАНА АВИЛОВА, МОСКВА: Для детей 
Ельцин или Горбачев не совре-
менники. Поэтому отношение к 
перестроечным лидерам у совре-
менных школьников достаточно 
отстраненное и более объектив-
ное, что ли. Но это не то, что их 
особенно интересует. Так же, как 
и Александр Невский с Иваном 
Грозным. Впрочем, я думаю, что 
недавнее прошлое — это и не дело 
школьного историка. Слишком 
сложно исторические факты очи-
стить от идеологии и от полити-
ки. 
ОЛЬГА ПЕЧОРНАЯ, АЛУШТА (КРЫМ): А я по-
спорю: мы изучаем историю пря-
мо до сегодняшнего дня, включая 
начало 2016 года. И, поверьте, 
уроки по присоединению Крыма 
к России никаких сложностей не 
вызывают.  Дети наши были 
участниками этих событий, они 
все прекрасно понимают: у нас в 
школах было огромное количест-
во беженцев, и ребята в курсе, от-
куда и почему они бежали. 

А вот 90-е, согласна, объя-
снить гораздо сложнее. Трудно 
расставлять приоритеты, а ре-
бятам всегда хочется знать, что 
хорошо, что плохо. Страна была 
в таком расшатанном состоянии 
(под страной я понимаю Россию 
и постсоветское пространство). 

Новое поколение многое уже 
из той жизни не понимает. Вот 
это ощущение — родиться в Со-
ветском Союзе, которое у неко-
торых из нас живо в памяти, им 
абсолютно неведомо. Есть вещи, 
вызывающие искреннее удивле-
ние: «А что такое дефицит?» 
Рассказы о длиннющих очере-
дях воспринимаются как сказ-
ки. Задают абсолютно естест-
венные, с их точки зрения, во-
просы: «А зачем стоять в очере-
дях?» Отвечаешь: «Ну поймите, 
ничего же не было», — что вызы-
вает еще большее недоумение: 
«А почему люди не протестова-
ли?» Это поколение, выросшее 
на демократических ценностях.
ЛАРИСА АЛЕКСЕЕВА, КАЗАНЬ: Я думаю, 
что объективно оценить события 
истории можно только по проше-
ствии не менее трех десятилетий, 
когда большинство архивных до-
кументов будет введено в науч-
ный оборот. Должно смениться 
не одно поколение.
ТАТЬЯНА БАСКАКОВА, БЕЛГОРОД: Для сов-
ременных, зацикленных на сию-
минутной информации школь-
ников такой исторический пери-

од, как перестройка, актуален, 
только если у родных что-то важ-
ное тогда случилось. Вот тогда 
они приносят в класс старые га-
зеты, заботливо сохраненные ба-
бушками и дедушками, а там за-
метки о приходе к власти Михаи-
ла Горбачева, об апрельском пле-
нуме ЦК партии. Пленумы, съе-
зды, ЦК, генеральные секретари 
— приходится объяснять в этих 
документах почти каждое слово. 
Учим обращаться к историче-
ским источникам. К слову, пере-
стройка — вот уж благодатный 
материал, чтобы сравнивать раз-
ные точки зрения на событие. 
Ведь бывает, что и в одной семье 
нет «консенсуса» (на уроке отме-
чаю, что слово это тоже с арома-
том эпохи). 

Вы наблюдаете молодых людей 
на уроках, где отношение к своей 
стране раскрывается, наверное, 
более полно, чем, скажем, на фи-
зике или химии. Современные 
школьники патриотичны? Чем 
сейчас они гордятся?
О Л Ь ГА  Х Л Ы Т И Н А ,  Н О В О С И Б И Р С К :  Вне 
сомнения, патриотичны. Был пе-
риод, лет десять тому назад, ког-
да Великая Отечественная война 
стала уходить куда-то из сферы 
приоритетных исторических со-
бытий, стираться из памяти что 
ли. Вроде бы и каждый год празд-
новали Победу, и уроков истории 
никто не отменял, а какое-то от-
странение происходило. В медиа-
пространстве не было ресурсов, 
которые бы показывали это со-
бытие на понятном детям языке. 
Сейчас — другое. Новые фильмы, 
порталы, сайты, к которым мож-
но обратиться и найти информа-
цию о своих родственниках, лю-
дях, которые в то время воевали, 
любили, жили. Это совсем не то, 
что читать сухие строки учебни-
ка… 

Патриотизм, на мой взгляд, 
заключается в умении сопережи-
вать людям, которые жили и жи-
вут в твоей стране. А также в же-
лании менять их жизнь к лучше-
му. Патриотические акции не ог-
раничиваются смотром строя и 
песни. Ведь если каждому отдель-
но взятому старику, сироте, ин-
валиду живется хорошо, то и 
страна процветает.  Когда я 
просто задаю своим бабушке или 
дедушке вопрос, как они себя се-
годня чувствуют, это тоже патри-
отизм…
О К С А Н А  А В И Л О В А :  Современные 
школьники патриотичны одноз-
начно. К примеру, мои ученики 
не сомневаются в том, что рус-
ская культура — это великая куль-
тура. Их чувство патриотизма 
объясняется всей нашей исто-
рией. Поэтому гипертрофиро-
ванное выпячивание и даже ми-
фологизация каких-то довольно 
спорных исторических подвигов 
только вредит. Дети очень тонко 
чувствуют фальшь. Скажем, вряд 

ли стоит им рассказывать о гени-
альных тактических способно-
стях и военных победах Алексан-
дра Невского. Его роль в истории 
нашей страны связана не с этим. 
Он сумел сохранить страну, нала-
див в очень тяжелой дипломати-
ческой работе отношения с Ор-
дой, и уберег народ от набегов. 

И мне кажется, что в совре-
менном детском патриотизме 
очень заметна любовь, которая 
идет не от того, что «мы самые-
самые», а от того, что это наша 
Родина. Можно любить Родину за 
то, что красивая и богатая, а мож-
но любить как маму за то, что она 
такая, какая она есть. От своих 
детей я никогда не слышала вы-
ражения «эта страна».

Общество до сих пор делится в 
оценке исторической роли Ста-
лина. Появляются новые социо-
логические исследования, изме-
ряющие отношение россиян к 
отцу народов, к его роли в Вели-
кой Отечественной войне, а в 
связи с этим и к оценке «цены 
Победы». 
ТАТЬЯНА БАСКАКОВА: Сталинистов 
среди наших учеников, конечно, 
нет. Но нет и однозначности в 
оценке деятельности «отца наро-
дов». Их пугают репрессии, дети 
просто не понимают, что такое 
возможно. Но вот не раз слышала 
на уроке такие актуальные сей-
час высказывания: «Работали 
фабрики и заводы, все люди были 
трудоустроены». Нынешнее по-
коление вообще в любом време-
ни пытается найти не только пло-
хое, но и хорошее. 
ОКСАНА АВИЛОВА: Вопрос этот недет-
ский и слишком политизирован-
ный. А ученики наши свое пони-
мание сталинизма формируют 
на основании семейного опыта 
жизни во время «однопартийной 
диктатуры и единовластия И.В. 
Сталина», как сформулирована 
эта тема в списке трудных. Я ду-
маю, что здесь в оценке роли Ста-
лина учитель может даже свою 
оценку не давать. А просто знако-
мить детей с фактами. И учить де-
лать выводы. В частности, о том, 
какой ценой далась Победа. И 
станет ясно, что войну выиграл 
не Сталин и даже не наши воена-
чальники, а народ, страна, поте-
рявшая при этом 27 миллионов 
жизней. 
ОЛЬГА ХЛЫТИНА: В последнее время 
я наблюдаю, что, рассуждая о 
цене побед и о роли личности в 
истории, старшеклассники под-
черкивают непреложную цен-
ность человеческой жизни. 
Пусть это будут реформы Петра 
I или различные войны, вопрос 
цены достижения для ребят 
очень актуален. То же касается и 
обсуждения сюжетов истории 
ХХ века. Да, конечно, прорывы, 
но какой ценой? 

Как в таком случае, как ваши 
ученики ответили бы на вопрос 
одного из телеканалов, помните: 
«Не стоило ли отдать Ленинград 
нацистам, чтобы спасти тысячи 
жизней?» 

ОЛЬГА ХЛЫТИНА: Мы обсуждали этот 
опрос. Ответивших «да, стоило» 
были единицы. Большинство 
возмущались некорректностью 
вопроса по отношению к тем 
людям, которые пережили бло-
каду, для кого та страшная вой-
на разделила жизнь на мирное 
«до» и кровавое, с потерей само-
го дорогого, «после». Те, кого во 
время блокады вывезли в Ново-
сибирск, до сих пор живут в на-
шем городе. Сама торгашеская 
постановка вопроса — «стоило 
ли?» — вызвала негодование. Ре-
бята понимают разницу между 
ситуацией «страна защищает 
себя от уничтожения» и репрес-
сиями. 
ОКСАНА АВИЛОВА: Так сложилось, что 
до разгоревшегося скандала с 
опросом мы с ребятами сравни-
вали судьбу Ленинграда и судьбу 
Парижа...

— Фашистам понадобилось около 
месяца, чтобы захватить всю 
Францию…
ОКСАНА АВИЛОВА: Да, Париж — это от-
крытый город, а Ленинград обо-
ронялся больше двух лет. И здесь 
сыграло огромную роль истори-
ческое эхо. Вспомните, к приме-
ру, осаду Смоленска в Смутное 
время: и сильной страны-то, по 
сути дела, не существовало, и 
центральной власти не было, а 
город держался до последней 
кошки и собаки. Это менталитет 
русского человека, его особое от-
ношение к своей земле. В запад-
ноевропейской традиции было 
принято городам сдаваться без 
боя и встречать победителя му-
зыкой, цветами и ковровыми до-
рожками. Этого невозможно 
представить у нас. Сдать Ленинг-
рад, рационально это или нера-
ционально, просто было немы-
слимо. 

Есть в нашей истории нерацио-
нальные, но сакральные вещи, о 
которых холодным умом рассу-
ждать просто неэтично. Вопрос о 
Сталине и «цене Победы» отно-
сится к трудным вопросам исто-
рии, которые выделены особым 
образом, и по ним вышло не-
сколько методичек в помощь 
учителю… 
ОЛЬГА ХЛЫТИНА: Но как раз темы, ко-
торые трудно объяснять, и вызы-
вают у ребят самый живой инте-
рес. Это касается и «холодной 
войны», и диссидентского движе-
ния, и брежневской эпохи, и «шо-
ковой терапии»… А из более ран-
ней истории — эпохи Петра I, на-
пример. Школьники привыкли 
давать оценки фактам, но исто-
рия, как они выясняют на уроках, 
учит тому, что нельзя делать од-

нозначных выводов. Надо пы-
таться смотреть на событие с 
разных позиций, сопоставлять 
«за» и «против», искать аргумен-
ты каждой из сторон. 

Кстати, важно ведь не просто 
детям показать, что есть разные 
оценки той или иной эпохи, а 
попытаться выяснить, почему 
авторы предлагают столь проти-
воречивые интерпретации од-
них и тех же событий. Может 
быть, потому что принадлежат к 
разным политическим парти-
ям? Или потому что принадле-
жат к разным историческим 
школам? Вот здесь-то и таится 
опасность уйти от научности в 
обвинения или в одобрение. Не в 
обиду журналистам будет сказа-
но, но очень важно, чтобы под-
растающий человек научился 
критически относиться к исто-
рической информации, которую 

транслируют СМИ. Дети очень 
любят разбираться, как рожда-
ется миф, как все начинается с 
достоверной фактуры, со ссы-
лок на источники. А потом идет 
блок правдоподобной информа-
ции, которую нельзя проверить, 
ну а уж затем, когда внимание 
притупляется, — явный вымы-
сел. Зная эти приемы псевдонау-
ки, школьники уже не будут сле-
по доверять тому, что трансли-
руют медиа. 

Специальные секции съезда по-
священы истории регионов. Об-
ещают доклады по истории Чеч-
ни, Саратовского Поволжья, Та-
тарстана. Согласитесь, иногда 
события нашей общей истории с 
мест и из центра выглядят по-
разному. Как же вписать исто-
рию регионов в общий контекст 
преподавания истории России? 
ОЛЬГА ПЕЧОРНАЯ: У нас наконец поя-
вился предмет «Крымоведение». 
Очень важный и обязательный, с 
моей точки зрения. Дети должны 
понимать, где они живут. Вы не 
поверите, но на Украине на исто-
рию полуострова не выделялось 
ни часа времени. Школьники ни-
чего не знали ни о Крымской вой-
не, не о защите Севастополя. Мы 
их приводили на экскурсию в му-
зей «Панорама «Оборона Севас-
тополя 1854—1855 гг.», а дети не 
понимали, о какой обороне идет 
речь, то ли от фашистов, то ли от 
кого-то еще. Но сами понимаете, 
что история Крыма слишком те-
сно связана с историей России, 
об этом нужно было бы говорить. 
Поэтому никакого регионально-
го компонента на уроках в укра-
инских школах и не было. 
ТАТЬЯНА БАСКАКОВА: У Белгородчины 
со страной никаких противоре-

чий никогда не было. Поэтому 
историю России можно изучать 
даже по летописи нашей школы. 
Школьное здание переходило из 
рук Красной армии к белогвар-
дейцам, и обратно. Здесь был и 
учительский институт. Но пер-
вый выпуск не состоялся: нача-
лась Великая Отечественная 
война и школу опять занимали 
по очереди то Красная армия, то 
фашисты. А потом в ней располо-
жился госпиталь, в котором ле-
чился от ран наш знаменитый 
артист Зиновий Гердт. Помню, 
как в 80-м году он приезжал в 
Белгород и с большой теплотой 
вспоминал врачей и медицин-
ских сестричек, поставивших 
его на ноги. 

Впрочем, от школы к концу 
войны остались только стены. 
Выпускники участвовали в вос-
становлении разрушенного зда-
ния. У нас до сих пор работает 
учительница из первого послево-
енного выпуска 1957 года. Она 
пишет историю нашей школы, а 
по сути — историю России. Вот 
вам и региональный компонент.

Когда обсуждался региональный 
компонент, возник вопрос о кор-
ректности слова «иго», которое 
в советских учебниках называ-
лось «татаро-монгольским»?
ЛАРИСА АЛЕКСЕЕВА: Насколько мне 
известно, компромисс по данно-
му вопросу найден. В любом слу-
чае история России должна объе-
динять, а не разъединять.

Где и как опробуются новые 
учебники?
ОЛЬГА ПЕЧОРНАЯ: Две школы в Алуш-
те в нескольких классах уже по-
пробовали запустить новую ли-
нейку учебников. Никаких слож-
ностей это не вызвало, потому 
что на Украине мы уже работали 
по линейной системе. И самый 
проблемный для учителя XX век 
читался в самой старшей школе — 
в 10—11-х классах, когда дети уже 
что-то начинают понимать. А в 
России до введения новых учеб-
ников была концентрическая си-
стема преподавания: вся история 
«вычитывается» до старшей 
школы, а затем повторяется на 
другом уровне. В девятом классе 
понять, что такое репрессии и пе-
рестройка, сложно. Мы рады пе-
реходу на новую систему, потому 
что знаем: это будет удобнее для 
детей. 
ОЛЬГА ХЛЫТИНА: В Новосибирской 
области ситуация такова: неко-
торые школы нашего региона 
участвовали в пилотном проекте 
по апробации Федерального го-
сударственного образовательно-
го стандарта (ФГОС). Они как ра-
ботали по старым учебникам, так 
по ним и будут работать. В тех же 
школах, которые перешли на 
ФГОС только в этом учебном 
году, в сентябре по новым посо-
биям начнут заниматься шестые 
классы.
ТАТЬЯНА БАСКАКОВА: У нас в Белго-
родской области примерно та же 
история. В будущем году в ше-
стой класс пойдут дети, которые 

с самого начала учатся по новым 
образовательным стандартам. 
Сейчас они изучают историю 
Древнего мира, а в следующем 
году, когда предполагается деле-
ние истории на всеобщую и рос-
сийскую, начнут заниматься по 
новым учебникам. Мы этому 
очень рады, ведь вопрос перехо-
да на линейную систему препо-
давания неоднократно подни-
мался самими учителями. Кон-
центрическая система изучения 
истории, которая была до сих 
пор, слишком сложна для школь-
ников: ну не могут они в 7—8-м 
классе зарубежную историю 
осилить. Да и 9-м классе разо-
браться в сложнейших дискус-
сионных событиях XX—XXI ве-
ков. 

Какие учебники лучше?
ОКСАНА АВИЛОВА: Я убеждена, что на 
любом предмете приоритет от-
дается учителю, а не учебнику. 
При нынешнем богатстве выбо-
ра информации учебник превра-
щается только в один из источ-
ников. Поэтому не стоит, навер-
ное, считать, что сейчас препо-
давание истории изменится кар-

динально. Вот вы спрашиваете, 
есть ли у учеников возможность 
поспорить с точкой зрения, из-
ложенной в учебнике, отстоять 
свою? Да, такая возможность со-
хранена. Но были учебники, в 
которых эта возможность была 
выражена еще ярче. Но захочет 
ли учитель «осложнять» себе 
этим жизнь? 
ОЛЬГА ХЛЫТИНА: Все три новые ли-
нейки учебников — «Просвеще-
ния», «Дрофы», «Русского сло-
ва» — учитывают историко-куль-
турный стандарт, который так 
широко обсуждался и среди про-
фессионалов, и в обществе. Но я 
бы не стала противопоставлять 
новые учебники старым. Конеч-
но, в них гораздо богаче иллю-
стративный материал и выше ка-
чество полиграфии, больше исто-
рических источников. Но гово-
рить о том, что это какой-то абсо-
лютно новый уровень познава-
тельной деятельности школьни-
ков, прорыв, мне кажется, пока 
преждевременно. Наверное, ну-
жен и период доработки новых 
учебников, чтобы они начали вы-
полнять миссию, которая на них 
возложена.

Участники съезда получат этот номер журнала в подарок. В нем бесе-
да со Львом Аннинским — выдающимся литературоведом,  обозрева-
телем «Родины». Он написал десятки книг, но главным делом своей 
жизни считает 13-томник под названием «Родословная» — историю 
своей семьи. Он написал ее для своих дочерей, внуков и правнуков. 
В конце интервью есть добойка под рубрикой «Вопрос съезду», в 
которой автор размышляет, нужна ли школьнику семейная история. 
Сам же он считает, что «для начала можно провести урок семьи. Дать 
ребятам задание написать сочинение о дедах-прадедах...».
Подписаться на «Родину» можно в почтовых отделениях связи РФ
по каталогам: «Роспечати» — индекс 73325, «Почта России» — индекс 
63436, «Пресса России» — индекс 40687.

В ПОВЕСТКУ СЪЕЗДА

Школьная история может быть фантастически увлекательной и без-
надежно скучной. Дело и в учебниках, и в степени творческой свобо-
ды учителя, и во времени за окном кабинета истории. Слово — учите-
лям, участникам съезда.

Акцент

 Для современных школьни-
ков Ельцин или Горбачев 
не современники

А
Н

Т
О

Л
О

Г
И

Я
 С

О
В

Е
Т

С
К

О
Й

 Ф
О

Т
О

Г
Р

А
Ф

И
И

 /
 И

В
А

Н
 Ш

А
Г

И
Н



16 Спорт
sport.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
5 апреля 2016 
вторник №71 (6939)

Спорт facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ХОККЕЙ Россиянин в двух 
матчах НХЛ подряд 
набрал восемь очков

Панарин 
проснулся

Илья Соболев

РЕГУЛЯРНЫЙ чемпионат Национальной хоккейной 
лиги близок к завершению. Командам осталось отыграть 
максимум по четыре матча. 

Пока смело можно утверждать, что концовка «регу-
лярки» проходит под знаком нашего Артемия Панари-
на, выступающего за «Чикаго». В двух последних мат-
чах против «Виннипега» (5:4 ОТ) и «Бостона» (6:4) 
россиянин набрал 8 (3+5) очков. Результативность не-
виданная — неудивительно, что Панарин сразу вошел в 
историю, став первым новичком «Чикаго», набирав-
шим четыре очка две игры подряд.  Похоже, приз «Кол-
дер трофи», вручаемый лучшему дебютанту сезона, от 
россиянина, имеющего на данный момент 72 (28+44) 
балла в 77 играх, никуда уже не денется, как и титул 
первой звезды по итогам минувшей недели.

Примечательно, что в предыдущих девяти матчах 
Артемия настигла засуха: ни одной заброшенной шай-
бы и всего два «ассиста». А теперь прорвало. «Кэйн 
проснулся, вот мы вместе и заиграли», — шуточно объя-
снил свой всплеск Панарин. Хотя Патрика Кэйна, явля-
ющегося партнером россиянина по звену, сложно в 
чем-то упрекнуть. Он, кстати, тоже отличился, став 
первым американцем за последние 20 лет, кому уда-
лось покорить рубеж 100 очков. А если серьезно, Пана-
рина и Кэйна, вероятнее всего, разбудило возвращение 
в тройку ее центра Артема Анисимова, пропустившего 
несколько матчей из-за травмы.

Так или иначе «Чикаго» подходит к плей-офф в от-
личной форме. Путевку в матчи навылет «черные 
ястребы», как и большинство команд Западной конфе-
ренции, уже завоевали. Формально осталось лишь одно 
место, но «Миннесота» его вряд ли отдаст «Колорадо». 
Это значит, что вратарь «лавин» Семен Варламов бу-
дет свободен для сборной. 

Тем временем на Востоке места в плей-офф гаранти-
ровали себе пока только три команды. Среди претен-
дентов на оставшиеся вакансии «Детройт» Павла Да-
цюка. Если «Ред уингз» все же останутся за бортом 
плей-офф, Дацюк, скорее всего, приедет в сборную на 
домашний ЧМ. Уже точно никуда не выйдут «Монре-
аль» и «Коламбус». Таким образом, не исключено, что 

в Москве мы увидим защитников 
«канадиенс» Андрея Маркова и 
Алексея Емелина и голки-
пера «мундиров» Сергея 

Бобровского.

БАСКЕТБОЛ Казанский клуб практически гарантировал себе высокое место
по итогам регулярного сезона Единой лиги

УНИКС — на второе
Илья Зубко

В 
очередном туре баскет-
больной Единой лиги состо-
ялись сразу несколько мат-

чей, серьезно повлиявших на об-
щее положение команд. 

Напомним, что в регулярном 
чемпионате 16 клубов играют 
по круговой системе, а восемь 
лучших коллективов совсем 
скоро продолжат борьбу в плей-
офф. Все участники матчей на 
выбывание определились до-
срочно — это семь клубов из Рос-
сии и чешский «Нимбурк», на 
данный момент восьмерку за-
мыкающий. ЦСКА досрочно 
обеспечил первое место и, соот-
ветственно, преимущество сво-
ей площадки вплоть до финаль-
ной серии. А вот за право фини-
шировать в «регулярке» вторы-
ми развернулась серьезная 
борьба. Развязка которой, по 
сути, наступила в Казани.

Здесь встретились главные 
преследователи ЦСКА — мест-
ный УНИКС и краснодарский 
«Локомотив-Кубань». У казан-
цев к тому моменту в пассиве 
было четыре поражения, у «же-
лезнодорожников» — шесть. В 
итоге мотивация хозяев оказа-
л а с ь  в ы ш е .  Те м  б о л е е  ч т о 
УНИКС уже вылетел из Евро-
кубка, и спасти не самый удач-
ный сезон может только успеха-
ми в Единой лиге. А вот «Локо-
мотив-Кубань» по-прежнему 
играет на два фронта, и уже во-
шел в восьмерку сильнейших 
клубов Евролиги. Так что подо-
печным Георгиоса Барцокаса 
объективно труднее выдержи-
вать нагрузки на финише сезо-
на. 

УНИКС за счет ударной тре-

тьей четверти победил 80:76. И 
рулевой казанцев Евгений Па-
шутин был, разумеется, дово-
лен: «Мы достойно защищались, 
что было нелегко, учитывая 
класс «Локомотива». Мы нашли 
ключ к обороне «Локомотива», 
доказали, что мы сильнее».

Главный тренер краснодар-
цев Георгиос Барцокас, в свою 
очередь, прогнозируемо посето-
вал на плотный календарь . 

«Моим парням не хватило кон-
центрации в защите, особенно 
во второй половине. У нас очень 
сложное расписание, мы участ-
вуем в двух престижных турни-
рах, приходится играть и по че-
тыре матча в неделю. Это накла-
дывает отпечаток на качество 
игры», — сказал Барцокас на 
пресс-конференции.

Отметим, что теперь УНИКС 
на 99 процентов гарантировал 

себе второе место по итогам 
«регулярки». Но математически 
еще остается вероятность, при 
которой сразу три команды на-
берут одинаковое количество 
очков — если казанцы проигра-
ют все три оставшиеся встречи, 
а «Локомотив-Кубань» и питер-
ский «Зенит» выиграют четыре 
и шесть поединков подряд соот-
ветственно. Впрочем, такой рас-
клад выглядит малореальным. И 

борьба в оставшихся турах, ско-
рее всего, пойдет за лишь тре-
тье-четвертое места, дающие 
право начать плей-офф на своей 
площадке. Есть в попадании в 
квартет сильнейших и другой 
практический смысл. По итогам 
сезона Единая лига получит 
пять путевок в еврокубки. А по-
скольку при итоговом распреде-
лении мест будут учитываться 
как раз показатели в «регуляр-
ки», то финиш в четверке луч-
ших почти гарантирует команде 
участие в Еврокубке даже в слу-
чае неудачи в первом раунде 
плей-офф. 

Это особенно актуально для 
питерского «Зенита», который 
при достаточно скромных фи-
нансовых возможностях пока 
умудряется опережать куда бо-
лее мощные по составу «Хим-
ки». Накануне команда Василия 
Карасева одолела «Нижний 
Новгород» на своем паркете — 
77:76. После игры рулевой «Зе-
нита» признался, что «игра 
оставила не очень приятный 
осадок». 

— В плане замен в концовке 
это полностью моя ошибка. За 
14 секунд у нас было преимуще-
ство в 7 очков, и я выпустил мо-
лодых. Надо делать выводы, что 
лидеры должны оставаться до 
конца, — сказал Карасев.

Отметим, что в концовке «ре-
гулярки» именно у «Зенита» бу-
дет самый плотный календарь, 
поскольку команда пока сыгра-
ла всего 24 матча из 30. Боль-
шинству остальных клубов 
осталось по 3—4 игры. Помимо 
питерцев и «Химок» неплохие 
шансы на место в четверке со-
храняет и саратовский «Авто-
дор».

Футбол В первом четвертьфинальном матче Лиги чемпионов 
«Барселона» сыграет с «Атлетико»

Каталонское начало
Артур Нанян 

С
егодня вечером прой-
дут первые четверть-
финалы Лиги чемпио-
нов. В Мюнхене «Ба-
вария» примет «Бен-

фику», а «Барселона» сыграет 
дома с «Атлетико».

Интересная деталь — мадридцы 
уже третий год подряд встречают-
ся в 1/4 финала главного клубного 
турнира Европы с испанским клу-
бом. И если в противостоянии с 
«Реалом» в прошлом году команда 
Диего Симеоне уступила, то в се-

зоне 2013/2014 «матрасники» 
смогли преподнести неболь-

шую сенсацию, выбив 
«Барселону». Как и сей-
час, первый матч состо-
ялся на «Камп Ноу» и за-

вершился вничью 1:1. На 
«Висенте Кальдерон» точ-

ный удар Коке в начале 
встречи принес 

« А т -
летико» по-

беду, а вместе с ней 
и выход в полуфинал.

Откровенно гово-
ря, нынешняя «Бар-
селона» сильнее са-
мой себя образца 
двухлетней давно-

сти. Тогда командой 
руководил Херардо 

Мартино, который по-
сле дебютного сезона у руля «си-
не-гранатовых» покинул свой 
пост. С приходом Луиса Энрике 
«Барселона» практически не про-
игрывает. И даже поражение от 
«Реала» в минувшие выходные, 
которое стало первым для ката-
лонцев в 39 матчах во всех турни-
рах, не должно никого вводить в 
заблуждение. Отрыв от того же 
«Атлетико» за семь туров до конца 
чемпионата составляет шесть оч-
ков, а от «Реала» — семь.

— Мы играли слишком открыто 
и должны избегать подобных оши-
бок в будущем, в частности, про-
тив «Атлетико». При этом матч с 
«Реалом» был значимым только 
для болельщиков, с турнирной 
точки зрения ничего не измени-
лось, — подчеркнул защитник 
«Барселоны» Дани Алвес.

В свою очередь «Атлетико» в 
31-м туре испанского чемпионата 
разгромил дома «Бетис» со сче-
том 5:1. В последний раз «матра-
сники» забивали пять и больше 
мячей в 2013 году в матче против 
«Хетафе» (7:0). Очевидно, двухне-
дельная пауза из-за игр сборных 

пошла на пользу «Атлетико», ко-
торый в 30-м туре неожиданно 
уступил в гостях хихонскому 
«Спортингу» (1:2). Дублем с «Бе-
тисом» отметился лучший бом-
бардир мадридцев Антуан Гриз-
манн, плюс один мяч провел Фер-
нандо Торрес.

— Каждый матч, который мы иг-
рали с «Барселоной», отличался 
от предыдущего. Честно ска- жу, 

после третьего мяча в ворота «Бе-
тиса» я стал думать о Лиге чемпи-
онов, потому и заменил Торреса. 
Он будет играть в Барселоне с пер-
вых минут, — отметил Симеоне. 

После поражения от «Атлети-
ко» в ответной встрече четверть-
финала Лиги чемпионов в 2014 
году «Барселона» одержала четы-
ре победы подряд над мадридца-
ми. В текущем сезоне каталонцы 
дважды выиграли с одинаковым 
счетом 2:1. По одному мячу в этих 
встречах провел Лионель Месси, 
для которого «Атлетико» является 
одной из самых удобных команд — 
в 27 матчах против «матрасни-
ков» аргентинец забил 25 мячей, 
включая три хет-трика.

Неудивительно, что ведущие 
букмекерские конторы мира счи-
тают именно Месси самым веро-
ятным претендентом на гол в се-
годняшней игре.  Компания 
William Hill принимает ставки на 
забитый Месси мяч с коэффици-

ентом 1 к 2,1. Что касается непо-
средственно итогов встречи, то на 
победу «Барселоны» эксперты 
дают коэффициент 1,53, на «Атле-
тико» — 7, а на ничью — 3,75. 

К слову, перед сегодняшним 
матчем было решено, что коман-
ды проведут обе встречи в выезд-
ной форме. Сделано это ради того, 
чтобы футболистов двух клубов 
было легче различать на поле, по-

скольку в оформлении основ-
ных комплектов формы у 
«Барселоны» с «Атлетико» 

используются красный и си-
ний цвета. Таким образом, на 
«Камп Ноу» хозяева сыграют в 
красно-желтых футболках, а гости 
— в темно-синих. 

Во втором матче дня фаворит 
также очевиден — один из главных 
претендентов на победу в Лиге 
чемпионов «Бавария» сыграет с 
обидчиком «Зенита» португаль-
ской «Бенфикой». Мюнхенцы в 
пятый раз подряд могут выйти в 
полуфинал турнира, в то время 
как лиссабонская команда в по-
следний раз доходила до этой ста-
дии 26 лет назад. Что примеча-
тельно, «Бавария» трижды побе-
ждала «Бенфику» в плей-офф ев-
рокубков, и в двух случаях немцы 
затем завоевывали трофей. В 1976 
году мюнхенцы выиграли Кубок 
европейских чемпионов (прежнее 
название Лиги чемпионов. — 
Прим. «РГ»), а в 1996 году — Кубок 
УЕФА (прежнее название Лиги Ев-
ропы. — Прим. «РГ»). 

Явным фаворитом букмекеры 
считают действующих чемпионов 
Германии. На победу команды Хо-
сепа Гвардиолы ставки принима-
ются с расчетом 1 к 1,2, а на «Бен-
фику» — 1 к 17.  

Для Лионеля Месси игра с «Атлетико» станет 105-й в Лиге чемпионов. 
На счету аргентинца 83 мяча в самом престижном клубном турнире Европы.

Баскетболисты казанского УНИКСа начнут плей-офф Единой лиги на своей площадке.

Акцент

 В последний раз «Атлетико» 
обыгрывал «Барселону» 
в 2014 году в четвертьфинале 
Лиги чемпионов

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

5 апреля, вторник, 
Матч ТВ
21. 30 «Барселона» — «Атлетико». 

Прямая трансляция

МАТЧ! Футбол 2
21.30 «Бавария» — «Бенфика». 

Прямая трансляция. 

Лига чемпионов: 
все новости на сайте 
www.rg.ru/sujet/5520

Артемий Панарин — 
главный претендент 

на звание лучшего 
новичка сезона.

НОВОСТИ

Делегация 
ФИФА снова
осмотрит 
арены ЧМ-2018

СТАДИОН КАК 
НА ЛАДОНИ

Анна Козина

ДЕЛЕГАЦИЯ ФИФА прибыла в 
Россию с третьим операцион-
ным визитом, чтобы обсудить 
подготовку стадионов чемпио-
ната мира по футболу 2018 года.

Совместно с Оргкомитетом 
«Россия-2018» представители 
ФИФА до 14 апреля посетят аре-
ны в шести городах — в Санкт-Пе-
тербурге, Нижнем Новгороде, 
Волгограде, Самаре, Екатерин-
бурге и Сочи. Кроме того, в сто-
лице Олимпиады-2014 специа-
листов и экспертов ждет вирту-
альный тур по стадионам в Каза-
ни, Калининграде, Москве, Рос-
тове-на-Дону и Саранске.

Напомним, что первый раз 
комиссия ФИФА приезжала в 
Россию в октябре 2014 года, вто-
рой — в сентябре 2015-го. Основ-
ная цель всех этих визитов—– не 
оценка статуса строительства 
арен, а обсуждение работы на 
стадионах во время проведения 
мероприятий. Это касается во-
просов безопасности, транспор-
та, логистики, телевещания, 
обеспечения работы СМИ, реа-
лизации маркетинговой и билет-
ной программ.

Россияне 
поднялись 
в теннисных 
рейтингах

С ПОДАЧИ 
КУЗНЕЦОВЫХ

Анна Бекетова

СВЕТЛАНА Кузнецова подня-
лась на шесть позиций в обнов-
ленной версии рейтинга WTA, 
переместившись с 19-го на 13-е 
место.

Напомним, что в минувшие 
выходные Кузнецова добралась 
до финала турнира в Майами. 
Повторить успех десятилетней 
давности ей не удалось, и титул 
достался Виктории Азаренко. Бе-
лоруска, кстати, теперь в топ-5 
лучших теннисисток.  

Поскольку рейтинги состав-
ляются по итогам 52 недель, Ма-
рия Шарапова, временно отстра-
ненная от соревнований из-за 
истории с мельдонием, продол-
жает фигурировать в списке. На 
этот раз из-за неудачных высту-
плений соперниц Шарапова сно-
ва вошла в «десятку» и занимает 
девятое место.

Что касается мужского рей-
тинга, то лучшим российским 
игроком стал Андрей Кузнецов, 
который поднялся на 45-ю 
строчку. 

Лидеры мирового тенниса — 
Серена Уильямс и Новак Джоко-
вич — по-прежнему не собирают-
ся сдавать позиций. 

Антонио 
Конте 
возглавит 
«Челси» летом  

ГУСУ НАШЛИ 
ЗАМЕНУ

Сергей Литвинов

ЛОНДОНСКИЙ «Челси» опре-
делился с новым главным трене-
ром. Со следующего сезона вме-
сто Гуса Хиддинка работать с ко-
мандой будет итальянец Анто-
нио Конте. Контракт с 46-летним 
специалистом подписан на три 
года. В настоящее время Конте 
возглавляет сборную Италии, 
которую он покинет сразу после 
чемпионата Европы. 

— Воодушевлен перспективой 
работы с «Челси». Я счастлив, что 
о подписании контракта мы объя-
вили до начала первенства Евро-
пы. Теперь я смогу сосредоточить-
ся на работе со сборной. К разго-
ворам о клубе вернусь после тур-
нира во Франции, — цитирует Кон-
те официальный сайт «Челси».

Напомним, Хиддинк возглавил 
«синих» в декабре прошлого года. 
С тех пор «Челси» ни разу не про-
играл в чемпионате Англии, но вы-
летел из Кубка страны и Лиги чем-
пионов. 

Что касается Конте, то он стал 
главным тренером сборной Ита-
лии в 2014 году. До этого Антонио 
работал три года в «Ювентусе». За 
это время туринцы трижды стано-
вились чемпионами Италии. 
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РАЗ
встречались «Барселона» и «Атле-
тико» во всех турнирах.
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ПРЕМЬЕР-ЛИГА  «Краснодар» 
разгромил «Динамо» 

Час «быков» 

Иван Ильин

ВЧЕРА матчами в Саранске и Химках завершилась про-
грамма 22-го тура чемпионата России в Премьер-лиге. 

Столичное «Динамо» принимало футболистов «Крас-
нодара». Оба клуба проводят не самый удачный сезон: ди-
намовцы перед этой встречей занимали 11-е место, а кра-
снодарские «быки» — восьмое. Уже на исходе получаса мат-
ча арбитр Сергей Иванов назначил два пенальти в разные 
ворота. Сначала за игру рукой Гранквиста в своей штраф-
ной он наказал «Краснодар» — с «точки» отличился Алек-
сей Ионов. И практически тут же право на одиннадцатиме-
тровый получили гости, когда Драгун схватил за футболку 
Смолова. На этот раз «приговор» привел в исполнение Ма-
маев — 1:1. Ничейный счет сохранился до перерыва. 

В самом начале второго тайма Подберезкин ударом из-
дали завершил быструю атаку «Краснодара» и вывел го-
стей вперед. Окончательно снял вопрос о победителе Фе-
дор Смолов. На 69-й 
минуте форвард 
сборной России за-
вершил атаку «бы-
ков», во время кото-
рой не лучшим обра-
зом проявили себя 
защитники «Дина-
мо» — 3:1. Отыграть 
за оставшееся время 
два мяча «бело-голу-
бым» было уже мало-
реально — забитые 
мячи даются команде Кобелева с огромным трудом. В ито-
ге «Краснодар» даже увеличил счет стараниями Ахмедова, 
победил с крупным счетом 4:1 и поднялся в турнирной та-
блице на шестое место, сместив с этой позиции «Спартак».

Тем временем в Саранске встречались команды, бью-
щиеся за выживание. Игра «Мордовия» — «Крылья Сове-
тов» неожиданно оказалась в центре внимания, когда ее 
пришлось перенести. В субботу самарская команда так и 
не смогла добраться до столицы Мордовии — из-за непого-
ды местный аэропорт не дал посадку. Такая же история 
приключилась и с судьями. Боссы Премьер-лиги, изучив 
ситуацию, перенесли встречу с воскресенья на вечер поне-
дельника. А рефери и сами «Крылья» отправились в Са-
ранск на поезде. Руководители «Мордовии» было заявили, 
что самарцам за неявку надо засчитывать техническое по-
ражение. Однако в Премьер-лиге парировали, что основа-
ний наказывать «Крылья» нет никаких.

Матч начался с курьезного гола в ворота «Мордовии» 
на четвертой минуте, когда вратарь хозяев растерялся при 
розыгрыше углового и позволил Таранову добить попав-
ший в штангу мяч. На 65-й минуте Корниленко удвоил пре-
имущество «Крыльев», но Луценко за десять минут до фи-
нального свистка вернул матчу интригу, когда пробил точ-
но в правый от себя угол. «Мордовия» попыталась в кон-
цовке спастись, но тщетно — 1:2. Самарцы закрепились на 
12-м месте, а у команды Андрея Гордеева, идущей предпо-
следней, шансов остаться в элите все меньше.

Успех в Химках 
позволил 
«Краснодару» под-
няться на шестое 
место в таблице


	RGazv_071_16_001
	RGazv_071_16_002
	RGazv_071_16_003
	RGazv_071_16_004
	RGazv_071_16_005
	RGazv_071_16_006
	RGazv_071_16_007
	RGazv_071_16_008
	RGazv_071_16_009
	RGazv_071_16_010
	RGazv_071_16_011
	RGazv_071_16_012
	RGazv_071_16_013
	RGazv_071_16_014
	RGazv_071_16_015
	RGazv_071_16_016

